
Абонентам 
облегчили 
пакеты
Средняя цена на связь 
снизилась за пределами 
Москвы

Средняя стоимость минимально-
го пакетного тарифа на мобиль-
ную связь в России начала сни-
жаться, составив в апреле 2018 
года 258,3 руб., следует из дан-
ных Content Review. На фоне уси-
ления конкуренции операторы 
в основном перестали повышать 
цены на архивные тарифы и раз-
работали тарифные конструкто-
ры, которые позволяют менять 
набор услуг связи в пакете, пояс-
няют аналитики. Связь продол-
жает дорожать только в Москве, 
где средняя минимальная цена 
достигла 350 руб.

Средняя стоимость минимально-
го пакетного тарифа на мобильную 
связь в России с августа 2017 года 
к апрелю 2018 года снизилась на 4%, 
до 258,3 руб. в месяц, следует из от-
чета агентства Content Review (иссле-
дование проводилось в партнерстве 
с «Вымпелкомом»), с которым ознако-
мился 

”
Ъ“. В апреле 2016 года этот по-

казатель составлял 203 руб. При этом 
в Москве связь стала менее доступ-
ной — средний минимальный тариф 
с августа 2017 года увеличился на 8%, 
до 350 руб. в месяц. Таким образом, 
Москва опустилась на четыре пози-
ции и заняла шестое место среди рос-
сийских регионов по доступности 
связи в зависимости от средних до-
ходов населения. Регионами с самой 
доступной мобильной связью стали 
Ямало-Ненецкий АО, Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский АО, Мага-
данская область и Чукотский АО. На-
именее доступная связь в Ингуше-
тии, Дагестане, Чечне, Брянской об-
ласти и Кабардино-Балкарии.

Снижение тарифов аналити-
ки связывают с тем, что большин-
ство федеральных операторов вес-
ной 2018 года предложили абонен-
там тарифы-конструкторы, которые 
позволяют менять набор услуг свя-
зи в пакете. «Введение такой моде-
ли сделало ценообразование более 
прозрачным для абонентов и позво-
лило предложить им гораздо боль-
шее количество комбинаций тари-
фов, что позволяет экономить»,— от-
метил руководитель Content Review 
Сергей Половников.
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Проверка Счетной палатой
Алексея Кудрина выдвигают на ответственный пост

Фракция «Единая Россия» предложила 
возглавить Счетную палату (СП) бывше-
му вице-премьеру, главе совета Центра 
стратегических разработок (ЦСР) Алек-
сею Кудрину. Об этом стало известно 
вчера, когда думские фракции заверши-
ли первый раунд консультаций по выдви-
жению кандидатов в председатели СП. 
Фамилия господина Кудрина по итогам 
раунда не называлась. Эта должность 
станет вакантной после того, как дейст-
вующий председатель Татьяна Голикова 
уйдет вице-премьером в состав нового 
правительства. Депутаты должны по-
добрать минимум трех кандидатов, что-
бы назвать их президенту. Одного из них 
президент позже внесет в Госдуму для 
назначения его председателем СП.

Бывший вице-премьер правительства Алек-
сей Кудрин, возглавляющий ныне совет ЦСР, 
может стать председателем СП. Выдвинуться 
кандидатом в председатели предложили ему 
думские единороссы, как сообщила вчера га-
зета «Ведомости». «Предложение поступило со-
вершенно неожиданно, он его сейчас обдумы-
вает»,— подтвердил 

”
Ъ“ пресс-секретарь госпо-

дина Кудрина Павел Кузнецов. Думские фрак-
ции вчера приступили к консультациям по 
выдвижению кандидатов в председатели СП 
в связи с тем, что действующая глава палаты 
Татьяна Голикова займет кресло вице-премье-
ра в составе нового правительства. По итогам 
первого обмена мнением каждая фракция на-
звала своих кандидатов, и фамилии господина 
Кудрина среди них не было.

Источник 
”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента, говорит, что в Кремле зна-
ют о предложении Алексею Кудрину возгла-
вить СП. «Алексей Леонидович очень осто-
рожный и прагматичный человек, если он 
говорит, что он должен подумать над пред-
ложением, это означает, что он рассчитыва-
ет обсудить этот вопрос с Владимиром Пу-

тиным»,— считает федеральный чиновник. 
В сегодняшних реалиях полномочия СП 
в части контроля за расходованием бюджет-
ных средств весьма широки, но и их для лич-
ности господина Кудрина может быть недо-
статочно, полагает собеседник 

”
Ъ“: «Но если 

руководство страны решится на реформу СП 
специально под него, то шансы на приход 
в палату бывшего министра финансов и ви-
це-премьера увеличатся кратно». 

Отметим, что Алексей Кудрин стал счи-
таться кандидатом на замещение самых вы-
соких постов в системе государственного 
управления практически сразу после своей 
отставки с поста вице-премьера, министра 
финансов в сентябре 2011 года. Однако го-
сподин Кудрин последовательно отказывал-
ся от предложений, что дало повод Владими-
ру Путину в ходе одной из «прямых линий» 
сказать про него «сачок, не хочет в исполни-
тельной власти работать». 

При формировании нового правительст-
ва весной 2018 года разговоры о возвраще-
нии господина Кудрина возобновились с но-
вой силой, тем более что он работал над про-
граммой экономических действий на новый 
президентский срок Владимира Путина. Од-
нако среди тех, кого назвал Дмитрий Медве-
дев среди своих заместителей, имени Алек-
сея Кудрина не прозвучало. Вероятность его 
прихода в администрацию президента в си-
лу самых различных обстоятельств также по-
ка неочевидна.

Собственно, и его выдвижение от «Еди-
ной России» выглядит совсем неожидан-
ным. Изначально фракция «Единая Россия» 
назвала своим кандидатом первого вице-
спикера Александра Жукова. Но тут же выяс-
нилось, что господин Жуков «хочет работать 
в Думе», сообщил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «И тогда мы решили посмотреть 
на потенциальных кандидатов, которые не 
входят в нашу фракцию, но являются доста-
точно высокими профессионалами»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ первый заместитель главы фракции 

«Единая Россия» Андрей Исаев. 
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«Сумму» 
переквалифицировали 
в сообщество
Предъявлено обвинение братьям Магомедовым

Как стало известно ”Ъ“, МВД  России 
предъявило совладельцам группы 
 «Сумма» Зиявудину и Магомеду Ма-
гомедовым обвинения в организации 
 преступного сообщества для хищения 
бюджетных средств. Свою вину братья 
не признали. Следствие между тем уже 
нашло первых участников предполагае-
мого ОПС.

Сотрудники ФСБ и ГУЭБиПК МВД задер-
жали братьев Зиявудина и Магомеда Маго-
медовых, а также экс-главу компании «Инт-
экс» Артура Максидова еще 30 марта этого 
года. В тот же день всем троим следователь 
следственного департамента МВД Николай 
Будило объявил, что они являются подо-
зреваемыми в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 1 ст. 210 УК, ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК (организация преступного 
сообщества, особо крупных растрат и мо-
шенничества). На следующий день все трое 
были арестованы постановлениями Твер-
ского райсуда. Подозрения в ОПС позволя-
ли следствию не торопиться с предъявлени-
ем фигурантам обвинений — Уголовно-про-

цессуальный кодекс отводит на это 45 суток 
с момента заключения под стражу.

Однако дожидаться истечения данного 
срока следователь Будило не стал. На днях 
всем трем фигурантам он предъявил офи-
циальные обвинения, после чего допросил 
их в новом процессуальном статусе. Из фабу-
лы обвинения, по данным источников 

”
Ъ“ 

в правоохранительных органах, следовало, 
что Зиявудин Магомедов, являясь лидером 
ОПС, отвечал в нем за экономику, а его брат 
Магомед обеспечивал политическое и сило-
вое прикрытие незаконных операций. Их 
ближайшим соратником при этом, по вер-
сии следствия, выступал Артур Максидов. 
В обвинении говорилось о том, что братья 
Магомедовы организовали шесть эпизодов 
мошенничества и одну растрату, ущерб от 
которых превысил 2,5 млрд руб.

Два инкриминируемых эпизода, по дан-
ным следствия, были связаны с подготовкой 
чемпионата мира по футболу, который прой-
дет этим летом в России.
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Израиль  
разбередил Иран
Два ведущих государства Ближнего Востока 
обменялись ударами

В ночь на четверг иранские ракетные 
подразделения выпустили с террито-
рии Сирии не менее 20 ракет по позици-
ям израильской армии на Голанских вы-
сотах. В ответ Израиль нанес ракетный 
удар по десяткам объектов иранских 
войск в Сирии и сирийским ПВО. Эти со-
бытия стали первым прямым военным 
столкновением между Израилем и Ира-
ном. В Израиле заявили, что считают ин-
цидент исчерпанным, но предупредили 
иранцев: «Если у нас пойдет дождь, у вас 
будет потоп». Представители Тегерана, 
со своей стороны, заявили о непричаст-
ности к обстрелу израильской террито-
рии, показывая, что в условиях возоб-
новления иранского ядерного кризиса 
страна не готова к войне с еврейским 
 государством.

Прямое военное столкновение между 
Ираном и Израилем началось в 0:10 четвер-
га по московскому времени — через счи-
танные часы после визита в Москву изра-
ильского премьера Биньямина Нетаньяху 
и его переговоров с российским президен-
том Владимиром Путиным, главной темой 

которых стало иранское военное присутст-
вие в Сирии. Делясь позднее впечатления-
ми, господин Нетаньяху сказал: «Я говорил 
о праве и обязанности Израиля защищать се-
бя от иранской агрессии с сирийской терри-
тории. Иранцы объявляют о намерении ата-
ковать нас. Иран перебрасывает свои силы 
и смертоносное оружие в Сирию для напа-
дения на Израиль».

Вскоре после этого предупреждения, опи-
равшегося на оперативную информацию 
спецслужб, с сирийской территории по пе-
редовым позициям израильской армии на 
Голанских высотах было выпущено не менее 
20 ракет. По данным израильских военных, 
в ходе обстрела, в частности, были исполь-
зованы реактивные системы залпового огня 
«Фаджр-5» и «Град». По словам официально-
го представителя Армии обороны Израиля 
Джонатана Конрикуса, четыре иранские ра-
кеты были перехвачены израильской систе-
мой ПРО «Железный купол», а остальные не 
долетели до израильской территории, упав 
в Сирии.
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Власти Аргентины на фоне рез-
кого ослабления курса нацио-
нальной валюты и сокращения 
валютных резервов обратились 
за финансовой помощью в Меж-
дународный валютный фонд 
(МВФ), с которым прежнее пра-
вительство разорвало все отно-
шения еще в 2006 году. В пра-
вительстве надеются, что это 
позволит стабилизировать си-
туацию в финансовом секторе, 
после того как даже резкое по-
вышение ключевой ставки Цен-
тробанком этой страны до 40% 
годовых не смогло остановить 
ослабление аргентинского песо. 

О планах запросить помощи у 
МВФ в качестве превентивной меры 
(на фоне падения курса националь-
ной валюты песо, высокой инфля-

ции и растущих ставок в США) объ-
явил президент Аргентины Маури-
сио Макри. На вечер четверга были 
запланированы переговоры мини-
стра экономики этой страны Нико-
ласа Духовне с главой МВФ Кристин 
Лагард. Размер запрашиваемого кре-
дита пока не назван. Ожидается, что 
он может составить около $30 млрд 
и финансирование будет предостав-
лено в рамках стандартной процеду-
ры МВФ, предполагающей выделе-
ние финпомощи на три года. В Буэ-
нос-Айресе надеются завершить пе-
реговоры за шесть недель. 

ЦБ страны уже предпринял сроч-
ные меры для борьбы с обесценени-
ем песо (его курс снизился с начала 
года на 18%). С конца апреля ключе-
вая ставка была поднята трижды — в 
совокупности с 27,25% до 40%. Резер-

вы страны за это время сократились 
на $8 млрд, до $55 млрд (адекватным 
для нее считается уровень в $64 мл-
рд). Высокие ставки объясняются в 
том числе и быстрым ростом цен — в 
2017 году инфляция составила 24,8%, 
официальный ориентир на этот год 
— 15% (прогноз МВФ — 22,7%). Дав-
ление на валюту оказывает и высо-
кий дефицит по счету текущих опе-
раций (минус 5,2% ВВП; больше сре-
ди крупных развивающихся стран 
лишь у Турции).

Ранее Аргентина уже получала 
поддержку от МВФ, в том числе в мо-
мент долгового кризиса 2001–2002 
годов, когда страна не смогла рас-
платиться по долгам и объявила де-
фолт. На тот момент госдолг состав-
лял $132 млрд, списание коснулось 
порядка 70% обязательств, на него 

согласились 92% держателей госбу-
маг, с остальными страна судилась 
на протяжении 15 лет, в итоге запла-
тив еще $4,65 млрд. В 2006-м, когда 
Аргентина расплатилась с МВФ, кон-
такты с фондом были прекращены 
— его экспертов обвинили в ухудше-
нии кредитоспособности страны пе-
ред дефолтом, в частности за счет со-
хранения привязки курса песо к дол-
лару. При президентстве Кристины 
де Киршнер в страну не допускались 
регулярные миссии фонда для про-
верки состояния экономики (прово-
дится во всех странах—членах МВФ).

Новый кабинет Маурисио Мак-
ри заявляет о «приверженности кур-
су реформ и намерению исправить 
ошибки предыдущего правительст-
ва». Почти сразу после выборов в де-
кабре 2015 года были сняты жесткие 

ограничения на обменные опера-
ции, произошел переход к гибкому 
курсу песо. Затем началась фискаль-
ная реформа, призванная ограни-
чить размер дефицита бюджета (тем 
не менее по прогнозу в 2018-м он со-
ставит не менее 5% ВВП). «Инвесто-
ры переоценили способность прави-
тельства так быстро компенсировать 
последствия некорректной эконо-
мической политики, применявшей-
ся на протяжении 15 лет»,— отмечает 
Моника де Болль из Peterson Institute 
of International Economics. Она же 
предупреждает о возможных поли-
тических рисках новой программы: 
получение кредита МВФ может суще-
ственно снизить популярность Мау-
рисио Макри на следующих прези-
дентских выборах в 2019 году.

Татьяна Едовина

Аргентине не хватило резервов
Через 17 лет после дефолта власти страны вновь просят помощи у МВФ

Санкт-Петербургский между-
народный экономический фо-
рум (ПМЭФ) 23–26 мая, исходя 
из опубликованной вчера фон-
дом «Росконгресс» расширен-
ной программы, обещает быть 
довольно нестандартным. К от-
крытию ПМЭФ, видимо, будет 
известен состав нового прави-
тельства, однако в силу этого 
традиционные роли на форуме 
поменяются — от топ-менедже-
ров Белого дома ожидают ком-
ментариев и включения в по-
вестку ПМЭФ, составленную 
в основном с точки зрения меж-
дународного и российского 
 экспертных сообществ.

Составление повестки ПМЭФ в 
2018 году, и это было известно зара-
нее, стало делом непростым. Смена 
правительства после выборов прези-
дента предусмотрена законодатель-
ством, и форум в мае 2018 года дол-
жен стать презентацией нового Бе-

лого дома и, шире, стартовых пози-
ций власти на 2018–2024 годы в эко-
номике. ПМЭФ традиционно име-
ет международный акцент, хотя во 
многом в последние годы был фору-
мом топ-менеджмента власти и го-
скомпаний, в том числе для работы 
с иностранными коллегами. Однако 
новые назначения будут проведены 
к середине мая, и заранее включить 
новых вице-премьеров и министров 
в программу невозможно. Поэтому 
практически повестка форума 23–
26 мая вполне соответствует его на-
званию — она в очень высокой сте-
пени международная: в большей ча-
сти дискуссий, в том числе выглядя-
щих внутрироссийскими, выступа-
ющие, а нередко и модераторы — 
иностранные эксперты. Тем не ме-
нее без топ-менеджеров правитель-
ства форум проводить невозможно, 
и его участники получат редкую воз-
можность видеть их выступления в 
повестке, по сути, заданной не ими: 

те, что должны вписываться или 
обыгрывать уже сложившиеся темы.

Кроме того, форматно программа 
ПМЭФ очень разнообразна. «Роскон-
гресс» считает «смешение жанров» 
хорошей рабочей возможностью: со-
ветник президента, глава программ-
ного комитета форума Антон Кобя-
ков отмечает: «Участников ожидает 
насыщенная деловая программа, в 
которой каждый может участвовать 
в мероприятиях наиболее удобно-
го и привлекательного формата». У 
традиционно эмоциональных за-
втраков Сбербанка под модераторст-
вом Германа Грефа на ПМЭФ теперь 
есть необычные конкуренты. Так, 
на площадке форума выступят осно-
ватель фонда «Иша» мистик-йогин 
Джагги Васудев Садхгуру и соавтор 
струнной теории физик Митио Ка-
ку, а также пройдут сессии, обсужда-
ющие взгляд профессиональных ма-
тематиков на перспективы техноло-
гического прогресса и перспективы 

LifeScience и биотехнологий до 2030 
года (такие форматы ранее были ха-
рактерны только для Давоса).

Ключевое пленарное заседа-
ние ПМЭФ с выступлениями пре-
зидентов России Владимира Пути-
на, Франции Эммануэля Макрона и 
Японии Синдзо Абэ пройдет днем 
25 мая, уже во второй половине фо-
рума. Четыре «опорных» панельных 
выступления ПМЭФ — это публич-
ная общеэкономическая дискуссия 
с участием главы ЦСР Алексея Куд-
рина и главы ЦБ Эльвиры Набиул-
линой; весьма сильная экспертная 
панель, посвященная протекцио-
низму в мировой торговле; доклад 
главы «Роснефти» Игоря Сечина на 
энергопанели и обсуждение «От эко-
номики знаний к экономике дове-
рия» — панель о главной теме фору-
ма. На ПМЭФ будут интересны ме-
ждународные дискуссии в рамках 
G20 и B20, в частности по рынку тру-
да и цифровизации. Кроме того, ин-

терес явно вызовет крайне редко об-
суждаемая тема влияния цифровиза-
ции на атомную отрасль, в том числе 
российскую. В повестке есть также 
очень актуальная в свете нового кур-
са Белого дома на инвестиции в че-
ловеческий капитал панель, посвя-
щенная цифровому образованию.

Наконец, три из более чем ста ме-
роприятий ПМЭФ в 2018 году обеща-
ют быть особо важными. Это дискус-
сия о новой управленческой револю-
ции и роли управленческих техноло-
гий в экономическом росте, в том чи-
сле в РФ; сессия, посвященная нор-
мативному регулированию на поро-
ге технологической сингулярности, 
и сессия ВЭБа «Digital-Ренессанс», где 
предполагается обсуждение роли ху-
дожественного творчества и креатив-
ности в прорывных технологиях. И 
новому составу Белого дома придется 
включаться со своими идеями имен-
но в такую нешаблонную программу.

Дмитрий Бутрин

Начать с перевода на общечеловеческий
На ПМЭФ новому правительству придется подключаться к уже сформированной повестке

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

процента составила годовая потребительская инфляция по состоянию на 7 мая 2018 года, следует 
из еженедельных оценок показателя Росстатом. С 29 апреля по 7 мая (из-за праздников более длинный пери-
од наблюдений, чем неделя) десятую неделю подряд инфляция оставалась на уровне 0,1%. Среднесуточный 
рост цен за семь дней мая равнялся 0,011% (0,013% за аналогичный период 2017 года). Таким образом, 
ослабление рубля, произошедшее в первой половине апреля, пока не повлияло на динамику инфляции. 
Апрельское ослабление рубля может начать повышать инфляцию уже в мае, отмечали аналитики и Банк Рос-
сии: всплеск цен, вызванный девальвацией, может ускорить годовой показатель инфляции до 4% к концу года.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Потребители заплатят  
за удовольствие

Рост доли сектора услуг в структуре 
глобального ВВП находит отражение 
и в сознании потребителя. Хотя цена 
и качество остаются ключевыми фак-
торами, 73% респондентов указыва-
ют на значимость клиентского опыта 
при принятии решения о покупке 
и сохранении лояльности бренду, 
свидетельствуют данные междуна-
родного исследования PwC «Все 
зависит от впечатлений клиентов» 
(15 тыс. человек из 12 стран). Кли-
енты готовы платить на 16% больше 
за положительные эмоции при взаи-
модействии с поставщиками товаров 
и услуг, при этом 32% разорвут 
свои отношения с компанией после 
первого неприятного инцидента 
(в Южной Америке — 49%). В США 
65% потребителей называют поло-
жительный опыт более действенным 
инструментом, чем реклама. 52% 
респондентов готовы расстаться с 
деньгами в обмен на более высокую 
скорость и эффективность обслужи-
вания, 43% — за дополнительные 

услуги, 41% — за дружелюбное 
и приветливое общение, высоко 
ценятся также квалифицированная 
помощь персонала и удобство 
платежей. Несмотря на субъектив-
ную значимость таких факторов, 
как благотворительность, глобаль-
ное присутствие, автоматизация, 
атмосфера, дизайн и имидж бренда 
(на них обращают внимание 50–60% 
потребителей), на готовность потре-
бителей платить больше они влияют 
в наименьшей степени.

Довольные клиенты также боль-
ше склонны делиться персональны-
ми данными: хотя 43% респондентов 
откажутся передавать компаниям 
личную информацию для повышения 
качества обслуживания, 63% готовы 
обменять частицу прайвеси на дей-
ствительно ценную услугу.

Максимального внимания к сво-
им потребностям потребители ждут 
в здравоохранении (78% респон-
дентов), банковских услугах (75%), 
ресторанах и отелях (по 74%). При 
этом на практике довольными своим 
клиентским опытом оказались лишь 
49% респондентов из США. Макси-
мальный разрыв между ожиданиями 
и удовлетворенностью наблюдается 
в сфере авиаперевозок, здравоох-
ранении, фарминдустрии, ритейле 
и банковских услугах. При этом клиен-
ты, ценящие быструю и беспрепятст-
венную коммуникацию, не замечают 
ее технологического обеспечения, 
пока не сталкиваются со сбоем, 
и, несмотря на развитие технологий 
искусственного интеллекта, 75% пред-
почли бы больше общения с живыми 
людьми, а 59% сожалеют о потере 
«человеческого фактора» во взаимо-
действии с бизнесом.

Надежда Краснушкина

РАЗРЫВ МЕЖДУ КЛИЕНТСКИМ ОПЫТОМ 
И ОЖИДАНИЯМИ (%)
ИСТОЧНИК: PWC.

Авиаперевозки

Здравоохранение

Фарминдустрия

Ритейл

Банки

Инвестиции

Мобильная связь/Интернет

Страхование

Программное обеспечение

Технологии

Рестораны

Отели

Спорт

Медиа

20 40 60 80%

Уровень удовлетворенности Уровень важности

33

25

22

21

20

19

19

18

14

13

12

10

10

8

Минприроды готовит «Росато-
му» роль монопольного опера-
тора токсичных отходов. Инфра-
структуру для этого стоимостью 
36  млрд руб. предполагается со-
здать преимущественно за бюд-
жетный счет, в частности пере-
профилировав мощности по 
уничтожению химоружия, а услу-
ги монополиста — оплачивать 
по госрегулируемым тарифам. 
Несмотря на то что технологиче-
ски идея выглядит обоснованной, 
Минэкономики и Высшая школа 
экономики (ВШЭ) выступают про-
тив по экономическим соображе-
ниям. Эксперты предсказывают 
дополнительную нагрузку от мо-
нополии на бюджет и на бизнес и 
настаивают на рыночном регули-
ровании отрасли — его схема уже 
разработана во ВШЭ по поруче-
нию администрации президента.

Минприроды подготовило зако-
нопроект, закрепляющий за «Росато-
мом» полномочия федерального опе-
ратора по обращению с опасными 
отходами первого и второго классов 
опасности. В РФ ежегодно образуется 
до 400 тыс. тонн таких отходов, а объ-
ектов для их обработки, утилизации 
и безопасного размещения, отвечаю-
щих принципам наилучших доступ-
ных технологий, нет. В министер-
стве предлагают создать семь таких 
межрегиональных объектов мощно-
стью по 60 тыс. тонн отходов в год, что 
обойдется в 36,4 млрд руб. Доля бюд-

жета в создании такой инфраструкту-
ры может составить от 50% до 100% — 
в ведомстве говорят, что объемы по-
ступления отходов неясны и рассчи-
тывать на частные инвестиции не 
приходится. Частично под новые за-
дачи можно переоборудовать мощно-
сти по уничтожению химоружия (его 
программа завершена в 2017 году).

Чиновники Минприроды ссыла-
ются на наличие у «Росатома» «совре-
менных технологий комплексного 

обращения с чрезвычайно опасны-
ми отходами при развитой инфра-
структуре». Оплачивать услуги го-
скорпорации компании, образую-
щие опасные отходы, будут по госре-
гулируемым тарифам (66,3–88,4 тыс. 
руб. и 27,3–35,8 тыс. руб. за тонну от-
ходов первого и второго классов со-
ответственно), говорят в Минприро-
ды. Тарифы должны стимулировать 
компании снижать объемы образо-
вания отходов.

«Сейчас на этом рынке практиче-
ски чистое поле. 

”
Росатом“ — непло-

хая кандидатура на роль оператора. 
Есть опыт в работе с радиоактивны-
ми отходами, политический вес, ме-
ждународная экспертиза. Несколько 
частных компаний осилить эту те-
му не смогут»,— считает Антон Губ-
ницын, гендиректор консалтинго-
вой компании «ТИАР-Центр» (рабо-
тает с Duracell над проектом по ути-
лизации батареек — отходов второго 
класса опасности).

Минэкономики же схема, пред-
ложенная Минприроды, категори-
чески не устраивает: в ведомстве 
ссылаются на отсутствие информа-
ции о наличии у «Росатома» техно-
логий и опыта обращения с опас-
ными отходами и возможности ис-
пользования его инфраструктуры, 
следует из протокола согласитель-
ного совещания (есть у 

”
Ъ“). При 

этом предложение Минприроды 
«приведет к существенному уве-
личению финансовой нагрузки на 
бизнес и дополнительным необо-
снованным затратам федерального 
бюджета», говорится в протоколе. 
Монополия не будет мотивировать 
«Росатом» снижать издержки, убе-
ждены в Минэкономики, и не даст 
развиваться рынку. Чиновники на-
стаивают: необходимо рассмотреть 
иные формы организации обраще-
ния с опасными отходами, в част-
ности «одну из наиболее приемле-
мых форм государственно-частно-

го партнерства»,— такое предложе-
ние ведомство вносило президенту 
в апреле 2018 года.

«При реализации подхода Мин-
природы мы фактически отказыва-
емся от создания нового рынка. Рас-
ходы с высокомаржинального биз-
неса перемещаются на бюджет, а на 
бизнес накладывается тариф с непо-
нятными составляющими»,— гово-
рит директор института экономики 
природопользования НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов. По его словам, мож-
но создать и быстро запустить си-
стему обращения с опасными от-
ходами «преимущественно за счет 
коммерческих инвестиций» — ме-
ханизм уже разработан ВШЭ и под-
держан Минэкономики. Вариант 
же Минприроды «предполагает, что 
граждане, подвергающиеся нега-
тивному воздействию высокоопас-
ных веществ, должны сами из своих 
налогов оплачивать свою защиту, а 
бизнес получит чувствительный та-
риф», говорит эксперт. С ним согла-
сен и директор по региональному 
развитию и инфраструктурным ин-
вестициям PricewaterhouseCoopers 
Алексей Рвачев: «Система с единым 
регулятором для бизнес-сообщест-
ва является новой и вызывает опа-
сения. Она, очевидно, влечет за со-
бой значительное увеличение на-
грузки на производителей токсич-
ных отходов при неясной методике 
ее расчетов».

Ольга Никитина

Монополия на опасности
Минприроды предлагает «Росатому» заняться токсичными отходами
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Минэкономики под руководством Максима Орешкина  
и Минприроды, которое возглавляет Сергей Донской,  
разошлись в оценках идеи отдать «Росатому» все опасные  
отходы, а государству — регулирование тарифов на обращение 
с ними  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума защитит детей от митингов
А выборы — от нежелательного вмешательства

Вчера депутаты Госдумы вне-
сли сразу два резонансных за-
конопроекта. Первый документ 
расширяет действие закона, 
принятого в 2012 году как от-
вет на «акт Магнитского»: неже-
лательной будет признаваться 
иностранная организация, ко-
торую Генпрокуратура сочтет 
повлиявшей на выдвижени е 
кандидатов или результат вы-
боров в России. Другой проект 
вводит штрафы до 500 тыс. руб. 
или 15 суток ареста за «вовле-
чение несовершеннолетнего 
в участие в несанкционирован-
ном публичном мероприятии».

За вмешательство 
в выборы — статус 
нежелательной 
организации
Поправки к закону «О мерах воз-
действия на лиц, причастных к 
нарушению прав граждан РФ» 
внесли в Госдуму депутаты Виктор 
Пинский («Единая Россия»), Юрий 
Синельщиков (КПРФ), Михаил 
Емельянов («Справедливая Рос-
сия») и Алексей Диденко (ЛДПР). 
Напомним, закон был принят как 
ответ на американский «акт Маг-
нитского» в декабре 2012 года и 
получил широкую известность 
как «закон Димы Яковлева», так 
как одно из его положений ввело 
запрет на усыновление россий-
ских детей гражданами США. В 
ч. 1 ст. З.1 этого закона (норма дей-
ствует с 2015 года) говорится так-
же, что иностранная организация 
«может быть признана нежела-
тельной на территории РФ», если 
ее деятельность представляет «уг-
розу основам конституционно-
го строя РФ, обороноспособности 
страны или безопасности государ-
ства». Решение о признании орга-
низации нежелательной прини-
мает Генпрокуратура.

Депутаты предлагают расши-
рить этот перечень деятельностью, 
которая влияет на российские вы-
боры: «способствует либо препят-
ствует» выдвижению или избра-
нию кандидатов, а также достиже-
нию определенного результата на 
выборах или референдуме. В пояс-
нительной записке говорится, что 
«запрет иностранным и междуна-
родным организациям» или обще-
ственным движениям оказывать 
влияние на российские выборы 

закреплен в п. 6 ст. 3 закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референ-
думе граждан РФ» и инициатива 
депутатов «позволит предотвра-
тить попытки иностранного вме-
шательства в избирательные про-
цессы» в РФ.

Отметим, что за время действия 
нормы о нежелательных организа-
циях такой статус в РФ получили 
14 организаций, было заблокиро-
вано 93 интернет-ресурса этих ор-
ганизаций, заявлял генпрокурор 
Юрий Чайка в апреле этого года. 
Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц говорит, 
что Генпрокуратура и сейчас име-
ет возможность «вносить в список 
нежелательных кого угодно без 
объяснения причин» и, возмож-
но, расширение перечня понадо-
билось, чтобы МИДу было «проще 
держать ответ». Появление попра-
вок может быть связано с нагнета-
нием общественно-политической 
обстановки в период между мар-
товскими и сентябрьскими выбо-
рами, полагает другой сопредседа-
тель «Голоса» Андрей Бузин.

За «вовлечение» 
несовершеннолетних 
в протестные акции — 
штрафы и арест
Еще один законопроект вносит 
поправки в КоАП, по которым «во-
влечение» несовершеннолетних 
в участие в «несанкционирован-

ных акциях» может повлечь за со-
бой штраф до 50 тыс. руб. или арест 
сроком до 15 суток (для юрлиц 
штраф возрастает до 500 тыс. руб.). 
Авторами проекта стала группа 
единороссов, в том числе замести-
тель секретаря генсовета партии 
Евгений Ревенко. При этом в зако-
нопроекте не уточняется понятие 
«вовлечение», а также кто именно 
может быть привлечен к ответст-
венности.

«Вовлечение — это активная 
агитационная работа среди моло-
дежи с откровенным враньем, ког-
да акции не согласовываются, а мо-
лодежь на них призывают»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Евгений Ревенко. Поправ-

ки он называет «законопроектом о 
политических педофилах»: «Если 
это остановит кого-то из взрослых 
паразитов, будет хорошо». Ответст-
венность за участие несовершен-
нолетних в несанкционирован-
ных акциях, по словам единорос-
са, должны нести организаторы ак-
ций, а также те, кто призывает на 
них ходить, например, в соцсетях. 
Депутат заверил, что «пункты, ко-
торые потребуют детализации, бу-
дут уточнены» ко второму чтению. 
Закон, по его словам, «принима-
ется не под Навального», но, кого 
еще он может коснуться, господин 
Ревенко ответить затруднился.

Напомним, что 5 мая в городах 
России прошли акции, заявите-
лями которых стали штабы оппо-
зиционера Алексея Навального; 

заявки подавались на централь-
ные улицы и площади, но мест-
ные администрации предлагали 
другие площадки. Активисты вы-
ходили в первоначально заявлен-
ные места, среди них было нема-
ло школьников и студентов, мно-
гие из которых в итоге оказались 
в полиции. По подсчетам правоза-
щитного медиапроекта «ОВД-Ин-
фо», по всей стране были задер-
жаны как минимум 170 несовер-
шеннолетних. Координатор груп-
пы мониторинга «ОВД-Инфо» Гри-
горий Дурново напомнил 

”
Ъ“, что 

по закону можно привлекать к ад-
министративной ответственно-
сти с 16 лет, и случаи привлечения 
по ст. 20.2 КоАП (нарушение пра-
вил проведения массовых меро-
приятий) «очень редки, но были». 
Кроме того, предусмотрена ответ-
ственность и для родителей, ко-
торые позволили детям пойти на 
митинг,— их обвиняют по ст. 5.35 
КоАП (ненадлежащее исполнение 
родительских обязанностей): на-
пример, в Саратове после акции 
5 мая такой протокол был состав-
лен на отца 12-летнего мальчика, 
выступившего на митинге.

В российском законодательстве 
нет понятия «несанкционирован-
ный митинг», который использу-
ют депутаты в своем законопроек-
те, обращает внимание представи-
тель незарегистрированной Пар-
тии 5 декабря, организатор столич-
ных митингов Сергей Давидис. За-
кон о митингах предписывает уве-
домлять о массовых акциях, а влас-
ти могут лишь «подтвердить полу-
чение уведомления». «Но им хва-
тит правового нигилизма, чтобы 
принять законопроект с такими 
формулировками»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Давидис.
Конкретных сроков принятия 

обоих проектов в Думе пока не на-
зывают. Первый зампред фрак-
ции единороссов Андрей Исаев 
сказал 

”
Ъ“, что рассмотрение по-

правок в КоАП «займет время», по-
скольку они должны будут пройти 
30-дневную рассылку в регионах. 
Поправки о нежелательных орга-
низациях, по его словам, «исклю-
чительный объект федерального 
воздействия» и «могут быть рас-
смотрены быстрее».

Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман,  
Анастасия Курилова

Дню выборов 
обозначили рамки 
аномального
В ЦИКе провели инструктаж 
региональных избиркомов

Центризбирком провел совещание 
с главами избиркомов субъектов РФ, 
которым продемонстрировали недо-
статки в их работе. По словам участ-
ников совещания, на живых приме-
рах регионам показали параметры, 
за которыми нужно следить. В ЦИКе 

”Ъ“ сказали, что речь шла не о про-
шедших, а будущих выборах.

В ЦИКе отменили назначенное на 11 
мая подведение итогов кампании по вы-
борам президента РФ. После инаугура-
ции президента интерес к публично-
му подведению итогов выборов и разбо-
ру ошибок пропал, полагает собеседник 

”
Ъ“, близкий к ЦИКу. Зато комиссия про-

вела вчера по видеосвязи в закрытом ре-
жиме разбор с главами региональных из-
биркомов. Источник 

”
Ъ“ в ЦИКе утвер-

ждает, что во время совещания руковод-
ство ЦИКа демонстрировало главам реги-
ональных избиркомов, «какие моменты 
в их работе вызывают вопросы». «Сдела-
но это было для того, чтобы эти вопросы 
потом не задавали СМИ, ведь скоро начи-
нается и региональная кампания»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Зампред ЦИКа Ни-

колай Булаев сказал 
”
Ъ“, что с главами из-

бирательных комиссий субъектов РФ «об-
суждались выборы будущие, прошедшие 
не обсуждались». Он отказался от подроб-
ных комментариев.

Участники совещания утверждают, 
что в ЦИКе выработали несколько пара-
метров, которые должны выявить ано-
малии в день голосования. После этого 
демонстрировали слайды, в том числе с 
лучшими или худшими субъектами РФ. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, в 

ЦИКе предложили коллегам из регионов 
следить за кривой Гаусса при подведении 
итогов голосования (на графике при нор-
мальной явке выглядит как колокол без 
пиков и отклонений). В конце марта на 
конференции Фонда развития граждан-
ского общества (ФоРГО) первый замести-
тель главы АП Сергей Кириенко, как го-
ворили РБК участники мероприятия,  за-
явил, что метод проверки подлинности 
результатов выборов по кривой Гаусса не-
корректен. Глава ЦИКа Элла Памфило-
ва сообщала, что не готова верить этому 
методу проверки, пока сторонники тео-
рии «не придут и на основе реальных вы-
боров тех стран, которым они доверяют, 
их не проиллюстрируют, как показыва-

ют там кривую Гаусса». Однако на совеща-
нии в ЦИКе продемонстрировали также 
список регионов, в которых отклонения 
от кривой Гаусса были самыми сильными 
(среди них Алтайский край) или, напро-
тив, самыми слабыми (Москва).

Также участникам совещания показы-
вали регионы, где активно голосовали на 
дому. При этом «отклонением от нормы» 
называли прибавку в 500 человек за счет 
«надомников». Еще один показатель «ано-
мальности» — манипуляции со списками 
избирателей: к примеру, их резкая «чист-
ка» даже в день голосования. Среди аут-
сайдеров во многих слайдах фигурировал 
Санкт-Петербург, указывают собеседники 

”
Ъ“. На совещании его «не ругали», а «при-

водили аналитику, которую делал ЦИК», 
в том числе по аномальному голосова-
нию. После президентских выборов из-за 
большого числа жалоб с проверкой в Пе-
тербург приезжало руководство ЦИКа, а 
членов городской комиссии лишили пре-
мий. Больше всего претензий у петербург-
ских наблюдателей возникло как раз к со-
ставлению списков избирателей: на мно-
гих участках они оказались искусствен-
но сокращены. Граждане обнаружили се-
бя в списках в других регионах, за счет че-
го формально выросла явка. В апреле пять 
членов избиркома, представляющих пар-
ламентские партии, пожаловались пред-
седателю ЦИКа на главу регионального 
избиркома Виктора Панкевича из-за того, 
что их не пригласили наблюдать за проце-
дурой пересчета бюллетеней.

Еще один параметр, на который указа-
ли регионам в ЦИКе,— время ввода про-
токолов в систему ГАС «Выборы». «Возмож-
ные задержки с вводом протоколов связа-
ны с разными причинами. Где-то, как в 
Якутии, с большими расстояниями (про-
токолы вводятся только в ТИКах.— 

”
Ъ“), а 

где-то члены комиссий могут 
”
советовать-

ся“ перед подведением итогов,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Насколько 

планомерно и равномерно происходит 
ввод, также видно на графиках». Регио-
нальные избиркомы могут использовать 
выявленные ЦИКом «аномальные» пока-
затели на своих территориях при пере-
формировании участковых избиратель-
ных комиссий.

Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Проверка Счетной палатой

По его словам, «очевидно, что го-
сподин Кудрин — глубокий профес-
сионал и в бюджете, и в контроле 
за расходом бюджетных средств». 
Правда, его взаимоотношения с 
фракцией и партией никогда не бы-
ли гладкими. Алексей Кудрин не 
раз критиковал «Единую Россию» за 
популизм, а единороссы в ответ — 
практически за все: от жесткой мо-
нетарной политики до привержен-
ности либеральным ценностям. 

Особой критики господин Кудрин 
удостоился за ставшую теперь офи-
циальной идею повышения пенси-
онного возраста, в том числе со сто-
роны Андрея Исаева, который пред-
ставляет социальную платформу в 
«Единой России».

«В известном смысле он наш оп-
понент,— признал господин Иса-
ев.— Но это хорошо, когда руково-
дителем главного контрольного ор-
гана, Счетной палаты, будет рабо-
тать конструктивный, квалифици-
рованный оппонент». Сегодня кан-

дидатуру господина Кудрина обсу-
дит президиум фракции. Андрей 
Исаев ожидает, что «в начале буду-
щей недели Алексей Кудрин встре-
тится с членами президиума фрак-
ции, чтобы по итогам консультаций 
выйти на конкретное решение». Воз-
можно, к этой встрече решение в по-
ложительную или отрицательную 
сторону уже будет готово. Многое 
действительно зависит от тех воз-
можностей, которые будут предло-
жены экс-вице-премьеру. Ранее он 
мотивировал отказы о возвращении 

во власть именно недостаточностью 
предложенных полномочий.

Но даже если все придут к согла-
сию, Алексей Кудрин в этом случае 
станет лишь одним из кандидатов. 
По закону «О Счетной палате РФ» де-
путаты сначала должны внести пре-
зиденту «не менее трех кандидатур 
по предложениям фракций». Одно-
го из них президент затем представ-
ляет депутатам для утверждения в 
должности.

Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов

У ракетных двигателей задвигалось руководство
На Воронежском механическом заводе произошли кадровые перестановки

На Воронежском механическом 
заводе (ВМЗ; филиал Государ-
ственного космического науч-
но-производственного центра 
имени Хруничева) сменилось ру-
ководство. И. о. директора пред-
приятия вместо Игоря Мочалина 
назначен его заместитель по эко-
номике и финансам Сергей Кова-
лев, работающий на заводе по-
чти два десятилетия. Господин 
Мочалин, приглашенный на ВМЗ 
менее года назад, но, по данным 

”Ъ“, не согласившийся с планами 
Центра имени Хруничева по опти-
мизации воронежских площадей, 
ушел в отставку.

Об отставке господина Мочалина 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков в ракетно-космической области, 
уточнив, что 10 мая он отрабатывает 
последний рабочий день в ранге гла-
вы ВМЗ. А 11 мая глава Центра имени 
Хруничева Алексей Варочко предста-
вит коллективу и. о. директора заво-
да. Им стал замдиректора по эконо-
мике и финансам Сергей Ковалев 

(работает на предприятии с 1997 го-
да). Соответствующий приказ госпо-
дином Варочко уже подписан, доба-
вил один из собеседников 

”
Ъ“.

Игорь Мочалин пришел на ВМЗ в 
непростой для завода момент: еще 
9 июня 2016 года при выводе на ор-
биту спутника Intelsat-31 специали-
сты зафиксировали отклонения в ра-
боте двигателей второй ступени ра-
кеты-носителя «Протон» (произош-
ло их преждевременное отключе-
ние). Последовавший разбор поле-
тов показал, что в общей сложности 
71 двигатель второй и третьей ступе-
ни ракеты были собраны с наруше-
нием технологий: в частности, при 
пайке компонентов был использо-
ван неверный припой, не соответ-
ствовавший технической докумен-
тации. Все двигатели были отправ-
лены на переборку, что прервало пу-
сковую программу «Протона» на год. 
Сам Игорь Мочалин в интервью 

”
Ъ“ 

рассказывал, что предприятие до-
сталось ему в «несколько запущен-
ном состоянии». Глава «Энергомаша» 

Игорь Арбузов заявлял «РИА Ново-
сти», что господину Мочалину пред-
стоит восстановить авторитет пред-
приятия и утраченную культуру про-
изводства. Отчасти это удалось: при 
нем был завершен процесс перебо-
ра всех двигателей и внедрена новая 
система контроля качества (напри-
мер, появилось подразделение ин-
спекционного контроля). После это-
го брака при создании движков за-
вод не допускал.

Формально господин Мочалин 
ушел в отставку «по собственному 
желанию». На самом деле, по сло-
вам высокопоставленного источни-
ка в региональном правительстве, 
отставка вызвана «его несогласием с 
политикой Центра имени Хруниче-
ва в отношении будущего ВМЗ». По 
словам источника 

”
Ъ“, менеджмент 

завода уже получил распоряжение 
сократить до конца года примерно 
1 тыс. человек. «Игорь Мочалин при-
ходил как антикризисный менеджер 
после истории с припоем на 

”
Прото-

не“ и последовавшей отставки пре-

дыдущего руководства ВМЗ. Одна-
ко приоритетной схемой оптимиза-
ции структуры предприятия стало 
слияние под расположенный рядом 
другой актив 

”
Энергомаша“ — Кон-

структорское бюро химавтоматики, 
причем с фактической ликвидацией 
производственной части ВМЗ»,— по-
яснил чиновник, добавив, что сейчас 
прорабатывается вопрос о передаче 
производства двигателей в Пермь, а 
остальной продукции — на другие 
предприятия, в том числе воронеж-
ские. «В итоге могло бы освободить-
ся 60 га земли вокруг. Это недалеко от 
центра Воронежа, ее рыночная стои-
мость не менее 2 млрд руб.»,— под-
черкивает собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, что помимо производ-
ства ракетных двигателей ВМЗ вклю-
чился в программу импортозамеще-
ния продукции, в которой нуждают-
ся нефтедобывающие компании: на-
пример, в интересах «Газпром неф-
ти» завод может наладить изготовле-
ние оборудования для подводной до-
бычи и приступить к разработке фон-

танной арматуры (см. 
”
Ъ“ от 29 мар-

та). По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, если часть про-
изводства из Воронежа на пермский 
«Протон-ПМ» будет перенесено, то 
ВМЗ сможет сконцентрироваться на 
производстве гражданской продук-

ции. Ранее вице-премьер Дмитрий 
Рогозин заявлял, что для предприя-
тий ракетно-космической отрасли 
работа в интересах топливно-энерге-
тического комплекса не менее важ-
на, чем создание спутников и ракет.

Иван Сафронов

Евгений Ревенко называет поправки о штрафах 
за «вовлечение» несовершеннолетних в массовые акции 
«законопроектом о политических педофилах»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1

Его поздравляет народный артист Российской Фе-
дерации Борис Клюев:
— Дорогой Володя, я с удовольствием поздрав-
ляю тебя с днем рождения. Мы давно уже не ви-
делись, я смотрю, твоя голова становится все бо-

лее седой, заметно, что служба и работа наклады-
вают большой отпечаток. Я очень рад, что у тебя 
все складывается хорошо, с удовольствием вспо-
минаю нашу работу в сериале «На углу у Патриар-
ших», наше отделение, где мы провели не один 

съемочный день. Желаю тебе, дорогой мой, здо-
ровья, успехов во всем, славно служить Отечест-
ву — безусловно. Очень тебя люблю и крепко-
крепко обнимаю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
министру внутренних дел Владимиру Колокольцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 11 мая 2018 №79   l   Коммерсантъ

новости

В Санкт-Петербурге сотрудники 
главного следственного управ-
ления регионального ГУ МВД сов-
местно с оперативниками ФСБ 
провели обыски в Северо-Запад-
ном управлении федеральной 
службы экологического, техно-
логического и атомного надзо-
ра (Ростехнадзор). Кроме того, 
представители правоохрани-
тельных органов побывали в за-
городном доме начальника этого 
управления Григория Слабико-
ва и в квартирах его ближайших 
родственников. Следственные 
действия проводились в рам-
ках уголовного дела о хищениях 
особо крупных средств со счетов 
строительных саморегулируе-
мых организаций (СРО).

В здание Ростехнадзора на Мохо-
вой улице сотрудники правоохрани-
тельных органов вошли около девя-
ти часов утра, за несколько минут до 
начала рабочего дня. Помимо каби-
нета Григория Слабикова следовате-
лей заинтересовали архивы отдела 
правового обеспечения и межрегио-
нального отдела по государственно-
му строительному надзору. Практи-
чески одновременно с этим опера-
тивные группы постучались в воро-
та принадлежащего Григорию Сла-
бикову коттеджа, расположенного 
в поселке Токсово Ленинградской 
области, и в двери элитных город-
ских квартир на Крестовском остро-
ве, зарегистрированных на высоко-
поставленного госслужащего и его 
родных. В ходе обысков помимо фи-
нансовых документов и электрон-
ных носителей информации следо-
ватели обнаружили и изъяли круп-
ные суммы наличных денег в рос-
сийских рублях и иностранной ва-
люте, массу ювелирных украшений 
и около десятка дорогих швейцар-
ских часов.

В региональном управлении ФСБ 

”
Ъ“ подтвердили факт участия со-

трудников ведомства в следствен-
ных мероприятиях, но уточнять ка-
кие-либо детали отказались, пояс-
нив, что дело, в рамках которого 
производились обыски, находится 

в производстве МВД. В Ростехнадзо-
ре ограничились лишь уверениями 
в том, что оказывают следствию всю 
необходимую помощь.

В полицейском главке сообщили, 
что сотрудниками управления эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции ГУ МВД России 
по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области совместно с чекистами 
в рамках уголовного дела о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) проведено 13 обы-
сков. По неофициальным данным, 
уголовное дело около года назад сле-
дователи возбудили по фактам хище-
ния компенсационных фондов трех 
СРО. Эти СРО, созданные в 2011 году, 
объединяли несколько сотен строи-
тельных компаний, регулярно вы-
плачивающих членские взносы и со-
лидные суммы в компенсационные 
фонды, что позволяло им получать 
необходимые лицензии на проведе-
ние работ. Однако в 2016 году выясни-
лось, что фонды СРО пусты — средст-
ва выведены в некую управляющую 
компанию, которая почти сразу была 
успешно обанкрочена и ликвидиро-
вана. Сумма ущерба составила около 
4 млрд руб. Организаторы аферы по-

кинули Россию, а под следствие попа-
ли лишь рядовые исполнители.

В ходе расследования полиция 
установила неформальную связь меж-
ду организациями, со счетов которых 
исчезли деньги строителей, и руко-
водством Северо-Западного Ростех-
надзора. Впрочем, по версии следст-
вия, прямого отношения к хищению 
средств Григорий Слабиков не имел. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в региональном ГУ 

МВД, установлено, что 57-летний чи-
новник, используя служебное поло-
жение, содействовал противоправ-
ным действиям некоммерческих ор-
ганизаций, направленным на хище-
ние денежных средств из фондов. За 
свое «покровительство» злоумышлен-
ник, по версии следствия, регулярно 
получал незаконные вознаграждения 
в сумме не менее 1 млн руб., в том чи-
сле через посредника. По одной из 
версий, госслужащий якобы содей-
ствовал включению в реестр СРО ор-
ганизаций, подконтрольных членам 
преступной группы, а также помогал 
им избегать проверок. Ожидается, 
что после допроса у следователя в от-
ношении Григория Слабикова будет 
возбуждено персональное уголовное 
дело, а его расследование будет выде-
лено в отдельное производство.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Ростехнадзор надзирал мимо СРО
Начальника регионального управления службы 
заподозрили в связях с похитителями миллиардов

Следователи подмосковного 
главка Следственного комите-
та России (СКР) завершили рас-
следование уголовного дела двух 
бывших ответственных сотрудни-
ков полигона твердых бытовых от-
ходов (ТБО) «Кучино», обвиняе-
мых в загрязнении окружающей 
среды. Расположенный в Бала-
шихе объект был закрыт еще ле-
том прошлого года после того, как 
местные жители пожаловались на 
постоянный неприятный запах со 
свалки президенту Владимиру Пу-
тину. Фигурантам, один из кото-
рых полностью признал свою ви-
ну, грозит до пяти лет заключения.

По данным 
”
Ъ“, прокуратура ут-

вердила обвинительное заключение 
и направила в Балашихинский гор-
суд для рассмотрения по существу два 
уголовных дела о нарушении правил 
обращения экологически опасных ве-
ществ и отходов, повлекшем загрязне-
ние окружающей среды (ч. 2 ст. 247 УК 
РФ). Фигурантами дела, которое было 
возбуждено по материалам проверки 
Генпрокуратуры главного следствен-
ного управления СКР по Московской 
области осенью прошлого года, явля-
лись три сотрудника компании «За-
готовитель», которая арендовала зем-
лю под полигон «Кучино» у балаши-
хинской администрации. Одним из 
основных обвиняемых являлся ген-
директор фирмы Владимир Володин. 
Однако уголовное дело в отношении 
него следователи СКР переквалифи-
цировали на злоупотребление полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ), а его расследо-
вание передали своим коллегами из 
подмосковного полицейского глав-
ка. Между тем в «экологическом» деле 
остались заместитель Владимира Во-
лодина Эльвира Корчагина и мастер 

полигона ТБО «Кучино» Эдуард Корни-
лаев. Последний, кстати, полностью 
признал свою вину и попросил о про-
ведении процесса в особом порядке, 
который подразумевает суд без иссле-
дования доказательств и вызова сви-
детелей и назначение наказания, не 
превышающем 2/3 максимально воз-
можного по статье УК. При этом Эль-
вира Корчагина, по данным 

”
Ъ“, свою 

вину в загрязнении окружающей сре-
ды отрицает. Поскольку позиции фи-
гурантов кардинально различаются, 
их дела будут рассмотрены по отдель-
ности. Пока же оба они находятся на 
свободе под подпиской о невыезде.

По данным следствия, как мини-
мум с октября 2012-го по июнь 2017 
года обвиняемые «достоверно знали 
о размещении за границами полиго-
на на земельном участке, прилегаю-
щем к полигону ТБО 

”
Кучино“, отхо-

дов 4-го и 5-го классов опасности объ-
емом 560 тыс. тонн». Кроме того, им 
вменяется несанкционированный 
сброс сточных вод с северо-восточ-
ной окраины полигона в реку Пехор-
ка. Из-за этого предельная концентра-
ция вредных веществ была значитель-
но превышена в «водных объектах, 
имеющих рыбохозяйственное значе-
ние». Как считают в СКР, Эльвира Кор-
чагина, бывшая также экологом пред-
приятия—инженером по охране окру-
жающей среды, должна была не толь-
ко следить за обстановкой, но и предо-
твратить загрязнение. А в обязаннос-
ти мастера полигона входили контр-
оль за соблюдением технологии обез-
вреживания отходов и их морфоло-
гическим составом — содержанием в 
них различных компонентов, отлича-
ющихся по составу, а также «недопуще-
ние ввоза на полигон отходов, не соот-
ветствующих по видам и классам опас-

ности нормативам». По мнению следо-
вателей СКР, ущерб государству от дей-
ствий обвиняемых составил 2,24 мл-
рд руб., а соответствующий граждан-
ский иск заявлен к ним в рамках рас-
следования. Кроме того, как следует из 
картотеки арбитражных судов, точно 
такой же ущерб с «Заготовителя» пы-
тается взыскать и горадминистрация 
Балашихи. В этом же иске заявлена и 
вторая сумма претензий — 4 014 500 
руб. Ранее чиновники также через ар-
битраж разорвали договор с «Загото-
вителем» за нецелевое использование 
сданной ему в аренду земли, а также 
невыполнение предусмотренных до-
говором работ по рекультивации тер-
ритории. До этого администрация уже 
не раз судилась с «Заготовителем», но 
речь шла о таких относительно мел-
ких вопросах, как задолженность по 
арендной плате и т. п.

Напомним, что скандал вокруг 
действовавшего много лет полиго-
на ТБО «Кучино» разразился летом 
прошлого года. Доведенные до отча-
яния жители Балашихи и близлежа-
щих районов Восточного и Юго-Вос-
точного округов Москвы пожалова-
лись на постоянную вонь Владими-
ру Путину во время прямой линии с 
президентом. Глава государства поо-
бещал разобраться с проблемой, по-
ручив Генпрокуратуре провести про-
верку. Вскоре полигон закрыли для 
мусоровозов, но запах «тухлой капу-
сты» вновь накрывал ближайшие жи-
лые кварталы. На полигоне для дега-
зации свалочного газа пробурили 55 
скважин и построили специальную 
сжигающую станцию. Впрочем, и по-
сле этого жители не раз жаловались 
на появление запахов со стороны уже 
закрытого «Кучино».

Сергей Сергеев

На свалке в Кучино  
нашли два уголовных дела
Бывшие сотрудники полигона предстанут перед судом

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет писатель Эдуард Успенский:
— Дорогой Генри Маркович! Наконец-то Вы дали повод, чтобы сделать что-то хорошее и для Вас! Поздравляю с 
юбилеем!

Поздравление передает президент Федеральной палаты адвокатов РФ Юрий Пилипенко:
— Нам, современным российским адвокатам, подчас переживающим невыносимую несправедливость в обычном 
современном районно-федеральном суде, хоть в чем-то повезло — он среди нас. Все так же юн, азартен, увлечен, кра-
сив и вдохновлен. И это все — Генри Маркович Резник! Необычайная жажда жизни, игра ума, ирония взгляда и жела-
ние нравиться людям. Не всем, а только симпатичным, лучше девушкам. Как здесь не замереть от восторга?!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет адвокату, вице-президенту 
Федеральной палаты адвокатов РФ, вице-президенту 
Адвокатской палаты Москвы Генри Резнику

Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование уголов-
ного дела о крупном мошенниче-
стве, обвиняемым по которому 
проходит бывший депутат Госду-
мы Денис Вороненков, застрелен-
ный в марте прошлого года в Ки-
еве. Материалы переданы для 
ознакомления сыну экс-парла-
ментария, который был против за-
крытия дела отца и намерен отста-
ивать его невиновность. В свою 
очередь прокуратура Киева завер-
шила расследование убийства Де-
ниса Вороненкова. По делу прохо-
дят пять человек, а организатором 
преступления украинские право-
охранители считают российско-
го вора в законе Владимира Тюри-
на. Следственный комитет России 
считает эту версию ошибочной.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, недавно 
СКР завершил основные следствен-
ные действия по делу бывшего депу-
тата Госдумы от КПРФ Дениса Воро-
ненкова. Экс-парламентарию, как не 
раз рассказывал 

”
Ъ“, инкриминиру-

ется «организация особо крупного мо-
шенничества» и «фальсификация еди-
ного государственного реестра юри-
дических лиц» (ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 33, 
ч. 1 ст. 170.1 УК РФ). По версии следст-
вия, вместе с девятью подельниками, 
которые уже осуждены, Денис Воро-
ненков участвовал в рейдерском за-
хвате здания на Международной ули-
це в Москве. Причастность господина 
Вороненкова к афере, говорится в ма-
териалах расследования, подтвержда-
ется показаниями его бывших сообщ-
ников, очными ставками с их участи-
ем, а также детализацией их перего-
воров с тогда еще депутатом Воронен-
ковым. Отметим, что следствие два-
жды готовило материалы для обраще-

ния в Госдуму с просьбой о лишении 
господина Вороненкова депутатской 
неприкосновенности, однако Генпро-
куратура не давала им хода. Когда же 
стало ясно, что депутатом нового со-
зыва господину Вороненкову точно 
не стать, он уехал в Киев. СКР объявил 
его в международный розыск.

23 марта прошлого года Денис Во-
роненков был застрелен в центре сто-
лицы Украины, однако его уголовное 
преследование прекращено не было. 
Против выступил сын бывшего де-
путата Николай: смерть обвиняемо-
го при закрытии дела является нере-
абилитирующим основанием, а Во-
роненков-младший намерен отсто-
ять невиновность отца. По данным 
источника 

”
Ъ“, с материалами дела в 

отношении Дениса Вороненкова уже 
ознакомлена потерпевшая сторона, 
теперь эта процедура предстоит сыну 
обвиняемого и его защите.

Тем временем прокуратура Киева 
вчера сообщила о завершении рассле-
дования дела об убийстве Дениса Во-
роненкова. Экс-парламентарий, на-
помним, был застрелен возле отеля 
«Премьер Палас», куда шел на встречу 
с еще одним бывшим депутатом Гос-
думы РФ Ильей Пономаревым. Кил-
лер, бывший участник донбасской 
АТО Павел Паршов, был убит охран-
ником Вороненкова. Сейчас по делу 
проходят пять человек, которым ин-
криминируют «заказное убийство из 
корыстных побуждений, совершен-
ное по предварительному сговору 
группой лиц», и «незаконное владе-
ние и обращение с оружием». Органи-
затором убийства украинская проку-
ратура считает бывшего гражданско-
го мужа оперной певицы Марии Мак-
саковой-Игенбергс российского вора 
в законе Владимира Тюрина. По вер-
сии украинских правоохранителей, 

он заказал убийство Дениса Воронен-
кова «по указанию ФСБ», а мотивами 
стали месть за то, что экс-депутат вы-
ступил в качестве свидетеля по рас-
следуемому в Киеве уголовному делу 
о госизмене в отношении экс-прези-
дента Украины Виктора Януковича, а 
также личная неприязнь и желание 
отомстить Марии Максаковой.

В прошлом году украинские сило-
вики задержали Ярослава Тарасенко 
и Александра Лося, которые, говорит-
ся в деле, непосредственно помогали 
киллеру Паршову. Еще два фигуран-
та — Ярослав Левенец и Юрий Васи-
ленко — находятся в розыске. Имен-
но с Василенко, по версии следствия, 
плотно общался 32-летний сын Вла-
димира Тюрина Дмитрий. Как сооб-
щили вчера в киевской прокуратуре, 
уголовное дело в отношении тех фи-
гурантов, которые числятся в розы-
ске, будет выделено в отдельное про-
изводство. На выдачу Россией Влади-
мира Тюрина украинские силовики 
не рассчитывают, поэтому не исклю-
чено, что дело в отношении него в Ки-
еве будет рассмотрено судом заочно.

Отметим, что СКР также расследу-
ет убийство экс-депутата. Следовате-
ли допросили господина Тюрина, ко-
торый, как сообщал 

”
Ъ“, по своей ини-

циативе приехал в следственный ко-
митет, и его сына Дмитрия, а также 
ближайшее окружение авторитетно-
го бизнесмена. В итоге СКР не устано-
вил причастности или заинтересован-
ности Владимира Тюрина в убийстве 
господина Вороненкова. Российские 
правоохранители в первую очередь 
рассматривают версии, связанные с 
имущественными конфликтами быв-
шего депутата.

Юрий Сюн,  
Александр Александров; 
Янина Соколовская, Киев

Материалы на Дениса Вороненкова 
передали его сыну
В Киеве завершено дело об убийстве экс-депутата,  
а в Москве — о совершении им мошенничества

Как считают в следственном де-
партаменте МВД, братья Магомедовы 
через компанию «Глобалэлектросер-
вис», которая входит в группу «Сум-
ма», организовали хищение бюджет-
ных средств, выделенных по госкон-
тракту под строительство футбольно-
го стадиона на острове Октябрьский. 
По версии следствия, песок, завезен-
ный на остров «Глобалэлектросерви-
сом», оказался более дешевым и ме-
нее качественным, а компания благо-
даря этому получила 500 млн руб. Еще 
650 млн руб., как считает следствие, 
бизнесменам Магомедовым и Арту-
ру Максидову принесли махинации 
с обустройством возглавляемой по-
следним компанией острова Крестов-
ский, где построена «Зенит-Арена».

По данным 
”
Ъ“, никто из троих 

предполагаемых организаторов ОПС 
свою вину не признал. В частности, 
они обратили внимание следователя 
на то, что руководство «Суммы» само 

выявило нарушения в инкримини-
руемом братьям эпизоде с хищения-
ми в Объединенной зерновой компа-
нии, совладельцем которой являет-
ся группа. По этому поводу было на-
правлено и заявление в правоохра-
нительные органы. Кроме того, сле-
дователю якобы было сообщено, что 
результаты оперативно-разыскных 
мероприятий, проведенных сотруд-
никами ФСБ и МВД, которые легли в 
основу обвинения, не подтверждают-
ся оценками экспертов. При этом за-
щитники обвиняемых от коммента-
риев 

”
Ъ“ воздержались. В частности, 

адвокат Александр Гофштейн, пред-
ставляющий Зиявудина Магомедова, 
мотивировал это подпиской о нераз-
глашении, данной следствию.

30 марта истекает срок ареста тро-
их предполагаемых организаторов 
ОПС и следствие вскоре обратится 
в Тверской райсуд с ходатайством о 
его продлении. Ранее, напомним, суд 
отклонил предложенный братьями 
Магомедовыми залог в 2,5 млрд руб.

Одновременно, по данным 
”
Ъ“, 

следствие озаботилось поисками 
участников ОПС. В ближайшее вре-
мя соответствующие обвинения 
(ч. 2 ст. 210 УК РФ) следственный де-
партамент МВД собирается предъ-
явить предполагаемым соучастни-
кам аферы в Калининграде: дирек-
тору дирекции строительства объ-
ектов Востока ОАО «Глобалэлектро-
сервис» Хачиму Эристову, экс-ми-
нистру строительства Калинин-
градской области Амиру Кушхову 
и заместителю главы регионально-
го управления капстроительства 
Сергею Трибунскому. Все трое из-
начально были арестованы за мо-
шенничество, а между майскими 
праздниками Тверской райсуд про-
длил им аресты до одного года. По-
сле обвинения в участии в ОПС эти 
фигуранты, как и братья Магомедо-
вы, могут содержаться под стражей 
до суда до полутора лет.

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин

«Сумму» переквалифицировали  
в сообщество
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Григорий Слабиков  
стал фигурантом  
дела о хищениях

с1

Вчера вступил в силу приговор 
экс-губернатору Кировской обла-
сти Никите Белых, осужденному 
Пресненским райсудом Москвы 
на восемь лет строгого режима 
за взяточничество. По данным 
СКР и суда, в 2013–2016 годах 
чиновник получил от бизнесме-
на-лесопромышленника Юрия 
Судгаймера €400 тыс. за общее 
покровительство в бизнесе. Ад-
вокаты обжаловали приговор, за-
являя, что в отношении их клиен-
та была провокация, но добились 
в Мосгорсуде лишь разрешения 
господину Белых преподавать 
на госслужбе после отсидки.

Никита Белых был осужден за по-
лучение €400 тыс. от владельца АО 
«Нововятский лыжный комбинат» 
(НЛК) и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания 

”
Кировлес“» 

гражданина Германии Юрия Судгай-
мера. Деньги, по версии СКР, выпла-
чивались главе региона в том числе за 
общее покровительство. Одновремен-
но суд оправдал экс-губернатора в по-
лучении €200 тыс. от первого владель-
ца этих предприятий Альберта Лариц-
кого. За это обвинение господин Бе-
лых получил право на реабилитацию.

В апелляционных жалобах осу-
жденный и его защитники утвержда-
ли, что в указанные следствием дни 
встречи Никиты Белых с бизнесме-
ном Судгаймером не могли состояться 

из-за занятости губернатора текущими 
делами. Так, первая встреча Юрия Суд-
гаймера с Никитой Белых 5 марта 2014 
года, на которой предприниматель 
якобы обсуждал выплату денег, по вер-
сии защиты, не подтверждалась запи-
сями в электронном журнале посеще-
ний. По словам адвоката Андрея Грохо-
това, в журнале отмечали, кто шел к гу-
бернатору по предварительной запи-
си, и тех, кого встречала секретарь. «Но 
факта посещения Судгаймером Ники-
ты Юрьевича (Белых.— 

”
Ъ“) именно 5 

марта 2014 года не зафиксировано»,— 
отметил он. При этом защитник уточ-
нил, что «не было зафиксировано и 
фактов созвона между ними, что было 
отражено в распечатке телефонных со-
единений, представленной обвинени-
ем в Пресненском суде».

Касаясь встречи Юрия Судгайме-
ра с Никитой Белых 15 мая 2014 года, 
адвокат заявил, что в тот день Судгай-
мер не мог передавать его подзащит-
ному деньги, поскольку «представлял 
губернатору директоров своих пред-
приятий». «Они вместе обсудили раз-
витие НЛК и управляющей компа-
нии,— отметил господин Грохотов,— 
поэтому трудно представить, чтобы 
Юрий Судгаймер передавал какие-ли-
бо деньги губернатору в его резиден-
ции в присутствии двух свидетелей».

Выступавший в режиме видео-
конференции Никита Белых заявил, 
что в день задержания 24 июня 2016 

года в ресторане Megu Lotte Hotel 
Moscow в отношении него была со-
вершена провокация. «Они (сотруд-
ники ФСБ.— 

”
Ъ“) специально изма-

зали спецсоставом ручку пакета, ко-
торый вручил мне Судгаймер,— зая-
вил осужденный,— от этого мои руки 
и светились, хотя никаких денег я не 
видел и не касался их». По поводу яко-
бы созданных за взятки «особых усло-
вий» предприятиям Юрия Судгайме-
ра Никита Белых заявил, что «все ре-
шения о включении их в програм-
му приоритетного инвестиционного 
развития обсуждались в правительст-
ве коллегиально. И что? Все их руко-
водители взятки платили? Абсурд!».

В итоге тройка судей согласилась с 
мнением представителя Генпрокура-
туры, просившей оставить приговор 
в силе. При этом решение суда пер-
вой инстанции было немного смягче-
но — с экс-губернатора сняли ограни-
чение в занятии им государственных 
должностей в сфере образования по-
сле выхода на свободу.

В ближайшее время осужденного 
отправят в колонию, где перед ним за 
необоснованное уголовное преследо-
вание по части взяточных эпизодов 
должен извиниться прокурор. «Сум-
му компенсации мы еще не обсужда-
ли, поскольку этот вопрос не являлся 
для нас приоритетным»,— сказал 

”
Ъ“ 

адвокат Грохотов.
Алексей Соковнин

Бывшему губернатору  
разрешили преподавать
Приговор Никите Белых вступил в силу с небольшой скидкой
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Ответ последовал через полто-
ра часа, причем перед нанесением 
ударов по иранским объектам в Си-
рии израильтяне уведомили о гото-
вящейся операции Москву. Как сле-
дует из заявления Минобороны РФ, 
израильская атака продолжалась 
два часа, в ней были задействованы 
28 истребителей F-15 и F-16, выпу-
стившие 60 ракет. Кроме того, объ-
екты на сирийской территории бы-
ли атакованы десятью тактически-
ми ракетами класса «земля-земля». 
Одна из ракет Spike NLOS уничтожи-
ла ЗРПК «Панцирь-С1» сирийской 
армии — это первый случай унич-
тожения такого зенитного ракетно-
пушечного комплекса за все время 
операции в Сирии.

Удары были нанесены по райо-
нам Телль-эль-Ахмар, Телль-эль-Кбаа 
и Карс-эн-Накль (провинция Эль-Ку-
нейтра, 40 км от Дамаска). На карте 
операции, распространенной изра-
ильским командованием, обозначе-
ны 35 точек, не только на границе 
с Израилем, но и в пригородах Да-
маска, включая зону международ-
ного аэропорта сирийской столицы. 
Среди них — военные базы и скла-
ды иранских сил «Кудс» — спецназа 
Корпуса стражей исламской револю-
ции, используемого в боевых дейст-
виях за рубежом и, судя по всему, ли-
шившегося в ночь на четверг значи-
тельной части своей инфраструкту-
ры в Сирии.

«Это была широкомасштабная 
операция против значительных 
компонентов иранского присутст-
вия — разведывательных, логисти-
ческих, военных баз, складов, на-
блюдательных пунктов и много че-

го еще»,— пояснил Джонатан Кон-
рикус, по словам которого «все ата-
кованные цели были фактически 
уничтожены, а все задействован-
ные в операции самолеты благопо-
лучно вернулись на базы».

Свою оценку самой крупной из-
раильской операции против иран-
ских целей дал вчера и министр обо-
роны Израиля Авигдор Либерман. 
«Если у нас пойдет дождь, на дру-
гой стороне произойдет потоп»,— 
образно описал последствия для 
Ирана противостояния с Израилем 
господин Либерман. Ранее в двух ин-

тервью 
”
Ъ“ он фактически предвос-

хитил вчерашние события, подроб-
но описав сценарий будущих дейст-
вий Израиля (см. 

”
Ъ“ от 13 июля 2017 

года и 3 мая 2018 года). «Иран сегод-
ня превращает всю Сирию, в том чи-
сле юг, в плацдарм против Израиля. 
Мы этого не готовы допустить. Поэ-
тому мы добиваемся, чтобы и духа 
их (иранцев.— 

”
Ъ“) там не было,— 

заявил 
”
Ъ“ глава Минобороны Изра-

иля. И добавил: — Мы не позволим 
Ирану и 

”
Хезболле“ реализовать эту 

свою так называемую задачу. Созда-
ние иранских авиабаз, морского 
порта или попытка привезти 5 тыс. 
шиитских наемников, собранных на 
просторах Ирака, Афганистана и Па-
кистана,— все эти вещи абсолютно 
неприемлемы для нас и повлекут за 
собой далеко идущие последствия».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют вчерашнюю операцию израиль-
тян не последней. «Израиль не позво-
лит Ирану приближаться к своей гра-
нице и укрепиться в Сирии»,— зая-
вил 

”
Ъ“ исследователь центра Моше 

Даяна при Университете Тель-Ави-
ва Нир Бомс. Правда, по его мнению, 
в этой ситуации вероятность большой 
войны на Ближнем Востоке повыша-
ется, учитывая, что базирующаяся 
в Ливане и контролируемая Ираном 
шиитская группировка «Хезболла» 
«продолжает собирать оружие и тре-
нировать людей». «

”
Хезболла“ стала 

еще сильнее после прошедших в Ли-
ване парламентских выборов»,— до-
бавил Нир Бомс. Схожего мнения 
придерживается вице-ректор Уни-
верситета Тель-Авива Эяль Зиссер, за-
явивший: «Отряды 

”
Хезболлы“ не на-

мерены покидать Сирию, поэтому об-
мен ударами продолжится».

Международная реакция на опи-
санные события свидетельствует 
о том, что западные союзники ев-
рейского государства встали на его 
сторону. «Мы поддерживаем Изра-
иль в противостоянии злонамерен-
ным действиям Ирана»,— говорит-
ся в заявлении Совета националь-
ной безопасности США. Схожее мне-
ние высказал глава МИД Великобри-
тании Борис Джонсон, помимо осу-
ждения Ирана потребовавший от 
России «оказать давление на участ-

ников конфронтации в Сирии, что-
бы остановить их дестабилизирую-
щую деятельность». В свою очередь, 
глава МИД РФ Сергей Лавров проде-
монстрировал равноудаленность от 
сторон конфликта, призвав «все во-
просы решать через диалог».

Отметим, что военная дуэль Ира-
на и Израиля в Сирии произошла 
вскоре после заявления президента 
США Дональда Трампа о выходе Ва-
шингтона из ядерного соглашения 
2015 года с Тегераном. Такой шаг 
может привести к возобновлению 
иранского ядерного кризиса. В ситу-
ации, когда главное внимание сосре-
доточено на будущих последствиях 
решения главы Белого дома по Ира-
ну, в Тегеране, судя по всему, пред-
почли воздержаться от продолже-
ния войны на еще одном, израиль-
ском направлении. В отличие от из-
раильских представителей руковод-
ство Ирана предпочло не комменти-
ровать происшедший обмен удара-
ми и воздержалось от угроз в адрес 
Израиля. Более того, зампред ко-
митета национальной безопасно-
сти и внешней политики парламен-
та Ирана Хасан Бейги заявил «РИА 
Новости»: «Иран непричастен к вче-
рашнему ракетному удару по Израи-
лю. В Сирии нет иранских военных 
и нет баз. Израиль врет. Удар нанесла 
Сирия, и это ответ на многочислен-
ные нападения на эту страну».

Сергей Строкань;  
Марианна Беленькая,  
Иерусалим

Израиль разбередил Иран

Вчера в Москве впервые побывал 
новый министр иностранных дел 
Германии Хайко Маас. Его визит 
заметно отличался от визитов его 
предшественников Зигмара Габ-
риэля и Франка-Вальтера Штай-
нмайера: новый глава немецкой 
дипломатии не был принят пре-
зидентом Владимиром Путиным, 
а его общение с и. о. главы  МИДа 
Сергеем Лавровым отличалось 
сдержанностью. Тем не менее 
министрам удалось достичь ряда 
важных предварительных дого-
воренностей, в том числе по Ук-
раине и Ирану. По данным ”Ъ“, 
дипломаты обсудили и подготов-
ку к предстоящему визиту в Сочи 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель.

Хайко Маас стал министром ино-
странных дел недавно — 14 марта. До 
этого он пять лет занимал пост главы 
Министерства юстиции. Едва при-
ступив к новым обязанностям, он 
удивил многих жесткими заявления-
ми по России. Так, в интервью журна-
лу Der Spiegel он объявил, что внеш-
няя политика РФ «становится все бо-
лее враждебной». «Запрещенное хи-
моружие впервые после окончания 
Второй мировой войны было исполь-
зовано в центре Европы, кибератаки, 
похоже, становятся частью внешней 
политики России, а также РФ блоки-
рует Совбез ООН по сирийскому кон-
фликту»,— развил свою мысль Хайко 
Маас. При этом он исключил возмож-
ность снятия с России санкций до 
полного выполнения Минских дого-
воренностей по Донбассу (его пред-
шественники допускали частичное 
послабление рестрикций в обмен на 
имплементацию отдельных пунктов 
соглашений).

Ужесточение риторики в адрес 
Москвы было критически восприня-
то многими представителями Соци-
ал-демократической партии Герма-
нии (СДПГ), выходцем из которой яв-
ляется Хайко Маас. Социал-демокра-
ты еще со времен «новой восточной 
политики» Вилли Брандта славятся 
лояльной по отношению к Москве 
позицией. Этой линии даже в пору 
серьезных разногласий с Москвой 
придерживались оба предшествен-
ника Хайко Мааса, также представ-
лявших СДПГ,— Зигмар Габриэль 
и Франк-Вальтер Штайнмайер.

Связано это с изменением внеш-
ней политики ФРГ или нет, но пер-
вый визит Хайко Мааса в Москву 
заметно отличался от визитов его 
предшественников. В отличие от 
них он не был принят президентом 
Владимиром Путиным (министра 
иностранных дел от Свободной де-
мократической партии Гидо Вестер-
велле в ходе его первого визита в Мо-
скву в 2009 году принимал тогдаш-
ний президент Дмитрий Медведев).

Переговоры с Сергеем Лавровым 
также отличались не в выгодную 
сторону. Между российским мини-
стром и двумя предшественниками 
Хайко Мааса, несмотря на противо-
речия, присутствовала личная хи-
мия. Они подчеркнуто обращались 
друг к другу на «ты» и по имени. 
Хайко Маас же своего российско-
го собеседника несколько раз обез-
личенно назвал «коллегой» и толь-
ко один раз «коллегой Лавровым». 
Сергей Лавров тоже держал дистан-
цию, называя своего гостя то «го-
сподином министром», то также 
«коллегой».

Вместе с тем в ходе пресс-конфе-
ренции по итогам переговоров ми-
нистры стремились подчеркнуть, 
что разногласия не мешают им на-
ходить точки соприкосновения. Так, 

”
Ъ“ поинтересовался у Хайко Мааса, 

как он с таким критичным настро-
ем намерен налаживать отношения 
с Москвой в сферах общего интере-
са. Первым на этот вопрос неожидан-
но ответил Сергей Лавров. «Вы него-
степриимны, Лена»,— заступился он 
за немецкого гостя. Впрочем, и тот 
нашел, что ответить. По его словам, 
в ходе переговоров удалось достичь 
взаимопонимания по двусторонней 
повестке, а также в вопросе о необ-
ходимости спасения иранской ядер-
ной сделки. «Но есть и разногласия: 
например, по 

”
делу Скрипаля“ и по 

вопросу об исходящих из России ха-
керских атаках,— сказал Хайко Ма-
ас.— Эти темы я поднял в беседе». 
При этом немецкий министр доба-
вил, что «партнерские отношения 
должны выдерживать открытый 
и честный диалог».

Со своей стороны, Сергей Лав-
ров на вопрос 

”
Ъ“, почувствовал ли 

он ужесточение внешней полити-
ки ФРГ, ответил, что «никакой вра-
ждебности в ходе переговоров не 
было». «Мы обсуждали практиче-
ские дела и старались концентри-
роваться на фактах, а не на эмоцио-
нальных обобщениях собственно-
го восприятия происходящего во-
круг»,— уточнил он.

В подтверждение тезиса о воз-
можности выхода на результаты да-
же в изменившейся обстановке ми-
нистры перечислили достигнутые 
ими договоренности: немецкая сто-
рона предложила, а российская со-
гласилась созвать встречу «норманд-
ской четверки» по Украине; РФ и ФРГ 
будут координировать усилия по 
предотвращению развала иранской 
ядерной сделки; стороны будут раз-
вивать двусторонние проекты. По 
данным 

”
Ъ“, дипломаты обсуди-

ли и подготовку к намеченному на 
18 мая визиту в Сочи канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель.

Елена Черненко

Хайко Маас 
наговорил себе 
на прохладный 
прием
Как в Москве встретили  
нового главу МИД ФРГ

В ходе иранской ракет-
ной атаки на Голанские 
высоты израильские  
войска не понесли  
потери ни в технике,  
ни в живой силе  ФОТО AFP

США в четверг расширили санкции 
против Ирана, внеся в черные списки 
шесть человек и три компании, связан-
ные с иранским Корпусом стражей ис-
ламской революции. При этом до осени 
в соответствии с решением президен-
та США Дональда Трампа должны быть 
возвращены все санкции против Ира-
на, которые были заморожены после 
заключения с ним в 2015 году ядерной 
сделки. Старший научный сотрудник 
Brookings Institution (Вашингтон), быв-
ший специальный советник госсекре-
таря США по вопросам нераспростра-
нения оружия массового уничтожения 
и контроля за вооружениями (при ад-
министрации Барака Обамы) Роберт 
 Айнхорн рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко, с чем связана жест-
кая позиция Дональда Трампа по Ира-
ну и сможет ли он добиться от Тегерана 
новой, «улучшенной» сделки по ядер-
ной программе.

— Сразу несколько европейских полити-
ков и СМИ назвали объявленный выход 
США из иранской ядерной сделки худ-
шим внешнеполитическим решением 
Дональда Трампа. Вы согласны с такой 
оценкой?
— Да, вполне. Это действительно худшее 
внешнеполитическое решение из всех, что 
он пока принимал. У этого шага будут се-
рьезные долгосрочные последствия — для 
отношений США с миром, для репутации 
США и, конечно, для иранской ядерной 
программы. Теперь Иран, если он того захо-
чет, имеет право активизировать свою про-
грамму обогащения и при этом отказаться 

от многих механизмов контроля и верифи-
кации, введенных в рамках Совместного 
всеобъемлющего плана действий (СВПД.— 

”
Ъ“). Решение о выходе США из иранской 

сделки негативно скажется и на трансат-
лантических отношениях, в том числе по-
тому, что американские власти будут угро-
жать европейским компаниям, сотрудни-
чающим с Ираном, вторичными санкция-
ми. И не только европейским.

А главное, у администрации нет понима-
ния, что может прийти на смену СВПД. Нет 
никакого плана Б.
— А почему Дональд Трамп, собственно, 
так ополчился на Иран и ядерную сделку?

— Думаю, в значительной мере решение о вы-
ходе США из СВПД объясняется тем, что Трамп 
обещал разорвать эту сделку еще во время сво-
ей предвыборной кампании. А в чем ему не 
отказать, так это в том, что он старается после-
довательно выполнять все свои предвыбор-
ные обещания. И не менее последователен он 
в сведении на нет ключевых достижений сво-
его предшественника — Барака Обамы. По-
лагаю, именно эти два фактора сыграли роль 
в случае с иранской сделкой.

Не думаю, что Трамп лично глубоко вни-
кал в детали СВПД. Он неоднократно назы-
вал это соглашение плохим, но готов поспо-
рить: если вы его попросите подробно объ-
яснить свое решение, он вам ответит набо-
ром уже озвученных им самим штампов. 
И уж точно не сможет дать детальный ответ, 
зачем он собирается заменить СВПД.
— Убедить Дональда Трампа не выходить 
из СВПД пытались лидеры Великобрита-
нии, Франции и Германии, но он их слу-
шать не стал. Как вы считаете, почему?
— Европейцы приложили серьезные усилия 
к тому, чтобы повлиять на Дональда Трампа, 
и, мне кажется, они весьма близко подошли 
к тому, чтобы достичь каких-то результатов. 
Но в итоге и им не удалось предотвратить 
выход США из сделки. Думаю, причиной 
стал именно тот факт, что решение об отка-
зе от СВПД мотивировано политически, а не 
субстантивно.
— Иран объявил, что готов продолжить 
сотрудничество с оставшимися страна-
ми—участницами СВПД. Это поможет со-
хранить сделку?
— Иранцы не сказали, что будут продолжать 
полностью придерживаться условий СВПД. 
Они дали понять, что готовы проводить кон-

сультации с остальными участниками сдел-
ки с тем, чтобы понять, насколько соблюде-
ние требований СВПД продолжит гаранти-
ровать им экономические выгоды. Но это 
означает, что, если европейцы не смогут 
продолжить экономическое сотрудничест-
во с Ираном, Тегеран сочтет себя вправе от-
казаться от наложенных на него в рамках 
СВПД ограничений.
— Новый посол США в Германии Ричард 
Гренелл уже потребовал от немецких 
предпринимателей «немедленно» свер-
нуть бизнес с Ираном.
— Власти стран ЕС будут пытаться убедить 
европейский бизнес не покидать Иран. Воз-
можно, они даже постараются склонить 
предпринимателей к укреплению контак-
тов с Ираном. Для этих целей европейским 
компаниям могут быть выделены дополни-
тельные госкредиты. Но возможности евро-
пейских правительств тут очень ограничен-
ны, не они принимают решения о бизнес-
процессах в частных компаниях. Под угро-
зой вторичных санкций со стороны США 
многие европейские компании предпоч-
тут уйти из Ирана и не иметь с ним никаких 
дел — не торговать с Ираном и не инвести-
ровать в эту страну. С Ираном иностранным 
компаниям и без того весьма непросто вести 
дела, а если к существующим сложностям — 
непрозрачным правилам, коррупции, пло-
хому менеджменту и так далее — добавит-
ся риск быть отрезанным от американского 
рынка и финансовой системы США, то ника-
кие увещевания европейских политиков на 
предпринимателей не подействуют.
— А власти стран ЕС могут предпринять 
какие-то шаги по защите своих компа-
ний от американских санкций?

— Сейчас они, как я понимаю, как раз зани-
маются этим вопросом, рассматривая ряд 
опций. Но, полагаю, в итоге гарантировать 
крупному европейскому бизнесу реальную 
защиту от американских санкций власти не 
смогут. Может быть, небольшие и средние 
европейские компании, у которых совсем 
нет связей с США, решат, что им не о чем бес-
покоиться, и продолжат сотрудничать с Ира-
ном. Но это не касается крупных игроков. 
Они не станут рисковать. В итоге Иран уви-
дит, что СВПД перестает приносить ему эко-
номическую выгоду, и я не удивлюсь, если 
иранские власти сочтут себя более не связан-
ными наложенными на них в рамках этой 
сделки ограничениями.
— Дональд Трамп объявил, что будет до-
биваться заключения нового, «улучшен-
ного» соглашения с Ираном. Это реали-
стично?
— Не думаю. Администрация США заверила, 
что готова к новым консультациям. Но я не 
представляю, как можно в нынешних услови-
ях добиться «улучшенной» сделки. Не в бли-
жайшее время. В отличие от ситуации, пред-
шествовавшей заключению СВПД, сейчас 
США не смогут мобилизовать достаточное ко-
личество стран на то, чтобы оказать сущест-
венное давление на Иран. При этом админи-
страция США настаивает, чтобы в новую сдел-
ку вошли, в частности, пункты о баллистиче-
ской ракетной программе Ирана и его реги-
ональной активности. Но как достичь более 
содержательного соглашения при меньшем 
давлении? Это нереально. Тем не менее в Бе-
лом доме настаивают именно на этом. 

полная версия 
kommersant.ru/12318

«Это худшее внешнеполитическое решение из всех,  
что принимал Трамп»
Экс-советник госсекретаря США Роберт Айнхорн — о последствиях выхода страны из сделки с Ираном
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Руководство Ирана предпочло  
не комментировать происшедший  
обмен ударами и воздержалось  
от угроз в адрес Израиля
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на
личностью и SMSсообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе изза  рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,490 млрд руб. В 2018 году (на 10 мая) 
собрано 556 026 676 руб., помощь получили 899 детей. Мы ор
ганизуем и акции помощи в дни национальных катастроф. Рус
фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол
нителей общественно полезных услуг, получил благодарность 
Президента РФ за большой вклад в благотворительную деятель
ность и президентский грант на развитие  Национального реги
стра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Гриша Кузнецов, 8 лет, ранний детский аутизм, 
требуется курсовое лечение. 157 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 42 тыс. руб.

До полутора лет Гриша нормально развивался, 
а когда пошел в детский сад, начал сторониться де-
тей, перестал говорить. Перевод в коррекционную 
группу ничего не дал. В четыре года врачи диагности-
ровали у сына аутизм. Гриша плохо понимает речь, 
если ему что-то не нравится, кричит и трясет рука-
ми. Обучение дается тяжело, он не может сосредо-
точиться. Врачи в Институте медицинских техноло-
гий (ИМТ, Москва) готовы взять Гришу на лечение, но 
оплатить его я не могу. Я вдова, живем на пенсию по 
инвалидности. Мария Кузнецова,  Смоленская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Надо 
улучшить поведение мальчика и сделать его обуча-
емым, сформировать словарный запас, повысить 
концентрацию внимания».

Мира Окай, 9 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 174 182 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 209 182 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 35 тыс. руб.

Мира вот уже семь лет находится на помповой 
 инсулинотерапии. Благодаря вашей помощи у нас 
есть этот замечательный прибор, который позво-
ляет вводить инсулин в организм малыми дозами 
и в нужном для дочки режиме. Сейчас у Миры ста-
билизирован уровень сахара в крови, она может 
нормально жить и учиться. Но покупать расходные 
материалы к помпе для нас затруднительно, а бес-
платно их не выдают. Пожалуйста, помогите нам! 
Сандра Окай,  Вологодская область
Эндокринолог Санкт-Петербургского государ-
ственного педиатрического медицинского уни-
верситета Юлия Демчук: «На фоне помповой тера-
пии у девочки отмечается хорошая компенсация са-
харного диабета. Во избежание рецидива болезни 
и развития осложнений эту терапию необходимо 
продолжать».

Дима Ревякин, 10 лет, ювенильный 
 ревматоидный артрит, спасет лекарство. 
166 820 руб.
Внимание! Цена лекарства 967 820 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внесет 760 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 41 тыс. руб.

В три года у Димы начали опухать пальцы. Им-
мунолог предположил ревматоидный артрит, ска-
зал, что помимо костной ткани при этом заболева-
нии поражается и зрение. Так и произошло. В итоге 
нас направили на лечение в Петербург. Здесь вра-
чи подтвердили диагноз и подобрали препарат ху-
мира, благодаря которому впервые сыну стало лег-
че. Два года минздрав Орловской области выделял 
нам лекарство, а потом перестал, сказали, что нет 
средств. А без хумиры — сразу обострение: Дима 
хромает, глаза воспаляются. Лекарство нужно пос-
тоянно, но оно безумно дорогое. Купить его мы не 
можем: муж экскаваторщик, зарплата — 15 тыс. руб. 
Елена Ревякина, Орловская область
Ревматолог Санкт-Петербургского государствен-
ного педиатрического медицинского универси-
тета Маргарита Дубко: «У Димы тяжелая форма ар-
трита с поражением глаз. Лекарство мальчику жиз-
ненно необходимо, замене не подлежит».

Слава Петров, 7 лет, врожденная 
 атриовентрикулярная блокада 3-й степени, 
спасет замена электрокардиостимулятора. 
261 396 руб. 
Внимание! Цена операции 612 396 руб. Юридические 
 лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесут 
100 тыс. руб. ООО НПП «Лазерные системы» — 200 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 51 тыс. руб.

В пять месяцев Слава попал в больницу с тяжелым 
бронхитом. Тогда же у него обнаружили сердечную 
аритмию и угрозу развития сердечно-сосудистой не-
достаточности. Сыну экстренно имплантировали 
электрокардиостимулятор (ЭКС). Операцию провели 
по госквоте. Благодаря ей Слава смог нормально жить 
и развиваться, ходить в детский сад. Но недавно он 
стал уставать от обычных нагрузок, ослаб, у него по-
явились головокружения. В ходе очередного обсле-
дования врачи сказали, что заряд батареи ЭКС на гра-
ни истощения, нужна срочная замена. Но оплатить 
операцию мы не в силах — у нас еще дочь 13 лет, жи-
вем на зарплату мужа. Юлия Петрова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Заряд батареи ЭКС истоща-
ется, нарушены функции электродов. Славе необхо-
дима установка двухкамерного электрокардиости-
мулятора и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Руслана Орлова из Боровичей 
Новгородской области острый лим
фобластный лейкоз. Сейчас маль
чик проходит лечение в петербург
ском НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой. Ему жиз
ненно необходимы противоинфек
ционные и противоопухолевые 
 препараты, они очень дорогие и не 
покрываются государственной кво
той. Родители Руслана без нашей 
помощи не справятся.

Анастасия, мама Руслана, листает 
на экране телефона фотографии сына. 
А Руслан сидит у нее на руках и внима-
тельно смотрит на самого себя.

Вот он в больнице в Петербурге — 
печальный, испуганный, глядит ис-
подлобья. Вот он в съемной петербург-
ской квартире — отец держит его на ру-
ках. Это грустные картинки. Но если 
еще отмотать время назад, картинки 
станут веселыми. Вот Руслан у себя до-
ма в Боровичах, еще до болезни, c иг-
рушкой в руках. Вот он в младенческой 
кроватке. Спит, безмятежный и довер-
чивый. Руслан вглядывается в фотогра-
фию и начинает хохотать. Что его разве-
селило, можно лишь догадываться, сам 
он сказать не может, не умеет еще. Про-
стые слова вроде «мама» и «папа» уже 
говорит, а другие пока нет.

Фотографии сменяют друг друга, вре-
мя движется в обратном направлении. 
И по выражению лица Анастасии можно 
понять: ей бы очень хотелось вернуться 
туда, где еще нет никакого лейкоза.

Анастасия родилась и выросла в Бо-
ровичах, ее муж Борис — в деревне 
неподалеку. Познакомили их общие 
 друзья. Через год родился сын.

Никогда и ничем Руслан не болел, 
вспоминают родители, рос здоровым 
и смешливым. Но когда мальчику был 
год и четыре месяца, у него подскочила 
температура, а на ногах появились кро-
воизлияния — полопались капилля-
ры. Перепуганные родители вызвали 
скорую и помчались с сыном в больни-
цу. Врач, осмотрев Руслана, предполо-
жил, что причина болезни — либо вос-
паленное горло, либо режущиеся зубы. 
Посоветовал давать ребенку жаропо-
нижающее. Лекарство подействова-
ло, температура спала. На следующий 

день к Орловым заглянул педиатр, Рус-
лана осматривать не стал, сказал лишь, 
что раз температуры нет, то все хорошо, 
а если поднимется вновь — опять вы-
зывайте неотложку.

Спустя неделю все повторилось: 
температура, синяки. Руслан стал блед-
ным и очень ослаб. Снова больница, 
сделали анализ крови — и выясни-
лось, что тромбоциты снижены, а лей-
коциты повышены. Заподозрили самое 
плохое. И оно подтвердилось. Ребенка 
отправили в Петербург, в НИИ имени 
Р. М. Горбачевой, там сделали пункцию 
костного мозга и обнаружили большое 
количество бластов — раковых клеток. 
Поставили диагноз: острый лимфо-
бластный лейкоз.

— Те дни совсем выпали из памя-
ти,— говорит Анастасия.— Сначала 
я все надеялась, что это какая-то ошиб-
ка. Потом ревела несколько дней на-
пролет. Совсем расклеилась. Хорошо, 
Борис меня смог растормошить, без не-
го не знаю, что бы было. И он никогда 
не оставлял нас — и в Новгороде был 
с нами, а теперь и в Петербурге.

Химиотерапию начали делать не 
сразу: состояние Руслана к тому момен-
ту было довольно тяжелым, сначала пе-
реливали кровь. После первого курса 
лечения удалось достичь частичной ре-
миссии — в костном мозге осталось не-
большое количество бластов. А значит, 
химию нужно продолжать.

Лечить Руслана будут еще примерно 
полгода. Эти месяцы семья проведет 
в Петербурге. Борис сейчас усиленно 
ищет работу на новом месте — надо на 
что-то жить. «Город большой, надеюсь, 
что-то найдется»,— немного растерян-
но говорит он.

А растерян он еще вот почему. К сожа-
лению, одной химией не обойтись: поми-
мо нее Руслану необходимы эффектив-
ные препараты — противо опухолевые 
и противоинфекционные. В этот пери-
од иммунитет очень слабый, и любая ин-
фекция или грибок для ребенка смер-
тельно опасны. Спасительные лекарства 
стоят очень дорого и не покрываются гос-
квотой на лечение. Таких денег родители 
Руслана отродясь не видели.

Мы не можем помочь Анастасии и Бо-
рису повернуть время вспять — к преж-
ним счастливым дням. Но мы можем 
сделать так, чтобы черный период в их 
нынешней жизни закончился. Чтобы 
в телефоне у Анастасии появились пор-
треты трехлетнего Руслана, пятилетне-
го, чтобы в первый раз в первый класс, 
чтобы выпускной вечер… В общем, что-
бы картинки снова стали веселыми.

Артем Костюковский,
Санкт-Петербург

Веселые картинки
Полуторагодовалого мальчика спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

«Письма счастья» о несчастьях
Анатомия лжи

МАРОДЕРЫ
Опять весна, и опять в почте фонда 
«письмо счастья» с просьбой помочь 
ребеночку. Разумеется, сам автор 
письма ни ребеночка, ни его роди
телей не знает: ему «просто присла
ли», и он «просто переслал». И, как 
всегда бывает с благотворительны
ми «письмами  счастья»,  настоящие 
авторы  письма —  мошенники.

Читаем. Некий Ванечка Кабаков ро-
дился с врожденным пороком сердца, 
был прооперирован в Детской город-
ской больнице №1 в Санкт-Петербурге, 
и теперь ему якобы требуется лечение 
в Германии.

Стилистика сетевой просьбы о по-
мощи авторами выдержана безупреч-
но. Тут и печальная история болезни 
долгожданного малыша, и пронзитель-
ный рассказ, как собирали-собирали да 
не собрали нужную сумму, и докумен-
ты с фотографиями. Авторы даже орфо-
графические и грамматические ошиб-
ки не забыли — для вящей искренно-
сти и пронзительности. И сработало! 
Это письмо попало к нам, а не отправи-
лось в мусорную корзину.

Мы связались с врачами, упомянуты-
ми в выписке, узнали, что никакого Ва-
нечки Кабакова в больнице никогда не 
видели и впервые о нем слышат от нас.

Медицинские выписки ребенка, 
приложенные к письму, на первый 
взгляд выглядели достоверными. Но 
мы решили обратиться за консульта-
цией к эксперту — ведущему дизайне-
ру сети торговых центров Татьяне Зай-
цевой. С ее подробным комментарием 
вы можете ознакомиться на rusfond.ru. 
Целый ряд признаков однозначно ука-
зывают на безусловное мошенничест-
во доморощенных «спецов», восполь-
зовавшихся фотошопом. Однако опыт-
ному фотошоперу эта же программа 
незамедлительно помогает отличить 
подделку от подлинника.

— Можно сразу сказать,— говорит 
Татьяна Зайцева,— что документ был 
создан в Word, сохранен в формате PDF 
и в дальнейшем обработан в графиче-
ском редакторе: вставлены печати, ло-
готип и название больницы.

Мы проследили следы Ванечки и его 
семьи в поисковике. Обнаружили, что 
владелец карты Сбербанка упоминает-
ся как «мерзкий кидала» с сайта Avito.

Получив «письмо счастья-несча-
стья», не спешите пересылать его дру-
гим адресатам, не множьте подделок, 
не подставляйте ни в чем не повин-
ных — кроме излишней доверчиво-
сти — людей. Удалите его. От того, что 
вы перешлете его в десять благотво-
рительных фондов и десяткам адре-
сатов, больше счастья у вас не станет. 
Честное слово.

Будьте бдительны! 
Не кормите мародеров!
Светлана Машистова,
специальный корреспондент 
Русфонда

Реквизиты мародера 
(так, как они написаны в письме):
ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ КАБАКОВ
№: 5469 3200 1136 7559
Номер счета: 
40817810232006329766
E-mail: semya.kabakovy@yandex.ru
Телефон: 89871568738
Ленинградская обл., д. Вирки, 
Холмистый переулок, 23

весь сюжет 
rusfond.ru/swindler
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Руслану сделали пункцию 
костного мозга и обнаружили 
большое количество 
бластов — раковых клеток 
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

Почта за неделю 4.05.18–10.05.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  О Р Л О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 3 2  17 2  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Руслана острый лимфобласт
ный лейкоз. Полгода назад он в тяжелом состоянии был госпитализирован в наше отделение, и ему 
сразу начали проводить химиотерапию. После первого курса удалось вывести Руслана в частичную 
ремиссию, но небольшое количество онкоклеток в костном мозге остается, это опасно. Для пре
дотвращения рецидива и осложнений в ходе дальнейшего лечения мальчику необходимы мощные 
противоопухолевые и противоинфекционные препараты, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 761 172 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. ООО «КЭФ» — 
еще 200 тыс. руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, внесет 100 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Славия» соберут 29 тыс. руб. Не хватает 932 172 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслана Орлова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Руслана — Бориса Сергеевича Орлова. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Побежал 
навстречу
Уникальная операция  
на позвоночнике  
пятилетнего ребенка

Андрюша Боднарь до операции уже почти 
не  ходил — сидел в креслекаталке или на руках 
у мамы. У него редкое врожденное искривление 
позвоночника: в верхней части он делал  петлю. 
Проблему следовало решать срочно,  иначе 
 Андрюше грозил паралич ног. Требовалась 
сложная операция: реконструкция позвоночни
ка и установка специальной металлоконструк
ции. Таких операций в России прежде не дела
ли. И вот она позади.

Операции на позвоночнике теоретически опла-
чивает государство. Есть квота — 90 тыс. руб. на ме-
таллоконструкцию. Но вне зависимости от сложно-
сти операции и возраста пациента. Между тем имен-
но тяжесть патологии и возраст определяют число 
элементов, необходимых для Андрюшиной опера-
ции. Специальных винтов может понадобиться три 
десятка. Специальных стержней может понадобить-
ся три. Все это из титана. За 90 тыс. можно поставить 
металлоконструкцию такого качества, что ребенку 
со сложной патологией придется менять сломан-
ные винты и стержни и вместо одной операции пе-
режить несколько.

— Очередь на госквоту по этому диагнозу около 
двух лет,— говорит Андрюшин врач Сергей Колесов, 
заведующий отделением патологии позвоночника 
Национального медицинского исследовательского 
центра травматологии и ортопедии имени Н.Н. При-
орова.— К тому же Андрюшин случай необычный, 
и он куда дороже госквоты.

То есть из-за крайне тяжелой деформации и ма-
ленького роста стандартные имплантаты не годи-
лись. Требовалась лучшая в мире конструкция, са-
мой полной комплектации.

Официальный диагноз Андрюши звучал так: вро-
жденный кифоз грудного отдела позвоночника на 
фоне множественных аномалий развития позвоноч-
ника со стенозом позвоночного канала и нижним 
парапарезом. Позвоночник Андрюши в верхней ча-
сти делал петлю и внутри был почти полым. Как кре-
пить металлоконструкцию к такому позвоночнику, 
было непонятно.

Сергей Колесов — один из пяти российских 
вертебрологов, входящих в SRS (Scoliosis Research 
Society), ассоциацию лучших вертебрологов мира. 
Вступить в эту закрытую профессиональную орга-
низацию можно лишь после нескольких лет кан-
дидатства и при наличии трех-четырех рекомен-
даций от коллег. Помимо Колесова в SRS от России 
входят Михаил Михайловский из Новосибирска, 
Сергей Млявых из Нижнего Новгорода, Андрей 
Бакланов из Салавата и Дмитрий Пташников из 
Петербурга.

Андрюшины родители обратились к нам, в Рус-
фонд, и мы довольно быстро собрали необходимые 
1 681 367 руб. Я приезжал к хирургу за неделю до опе-
рации. Сергей Колесов показывал 3D-модель Андрю-
шиного позвоночника в реальную величину. Петля, 
казалось, нарушала все физические законы.

Тогда-то я познакомился и с Андрюшей. Его го-
товили к операции. Мальчика все в больнице сразу 
полюбили — за открытую улыбку и веселый нрав. 
Ан дрюша был очень маленький: позвоночник стя-
гивал, не давал развернуться пружине возраста, не 
позволял накопить силу мышц и ходить.

Сделали операцию. Она, по словам доктора, 
оказалась даже сложнее, чем он предполагал. Спу-
стя три месяца родители привезли Андрюшу на 
осмотр. Доктор Колесов вышел встретить семью. 
И Андрюша побежал ему навстречу. Доктор застыл 
от удивления.

Андрюшина мама Марина не может сдержать 
слез:

— Мне не верится, что совсем недавно Андрюша 
еле шевелил левой ножкой. А сейчас уже ходит.

В мае доктор Колесов готовится к встрече в Петер-
бурге с ведущими вертебрологами мира, заодно там 
обсудит дальнейший план наблюдения и лечения 
мальчика. Теперь они пойдут по жизни вместе — 
 Андрюша и его доктор, Сергей Васильевич Колесов.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Владислав 
Дорофеев,
РУКОВОДИТЕЛЬ  
БЮРО РУСФОНДА 
В МОСКВЕ  
И МОСКОВСКОЙ  
ОБЛАСТИ

4 мая в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Тыва» мы 
рассказали историю ше
стилетнего Дениса Очура 
из Республики Тывы («Вол
шебные яблоки», Светлана 
Иванова). У мальчика тя
желый врожденный порок 
сердца — атрезия легоч

ной артерии. В восемь месяцев Денис перенес 
радикальную коррекцию порока, ему устано
вили протез легочной артерии. Сейчас маль
чику жизненно необходимо репротезирование 
легочной артерии клапансодержащим конду
итом Contegra. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (1 013 596 руб.) собрана. Родители 
 Дениса благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 4 мая 41 337 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тыва», 
 «Алтай», «Красноярск», «Норильск», «Ярославия», 
«Иртыш», а также 164 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 24 детям 
на 19 930 053 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дениса Очура  
ждут в Томске в мае

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22497,18 (+88,3)
РТС 1179,63 (+37,5)
FTSE 100 7700,97 (+38,45)

DAX 30 13022,87 (+79,81)
DJIA* 24777,10 (+234,56)
NASDAQ Composite* 7403,96 (+64,06)

* На 19:48    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.05.18
Австралийский доллар 46,7546
Английский фунт 84,6310
Белорусский рубль** 31,0057
Датская крона* 99,6063

Доллар США 62,5229
Евро 74,1772
Индийская рупия*** 92,9156
Казахский тенге*** 19,1228

Канадский доллар 48,9071
Китайский юань* 98,2586
Норвежская крона* 77,6132
СДР 89,1989

Сингапурский доллар 46,5859
Новая турецкая лира 14,6085
Украинская гривна* 23,8637
Шведская крона* 71,8580

Швейцарский франк 62,2490
Японская иена*** 56,9114
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пока добросовестные третейские 
суды (ТС) пытаются пробить возве-
денную Минюстом в рамках рефор-
мы отрасли стену для доступа на ры-
нок, их менее щепетильные колле-
ги ищут новые способы выживания. 
Казалось, уже перебран весь спектр 
возможных ухищрений: участники 
рынка регистрировались за рубе-
жом и создавали псевдомеждународ-
ные альянсы, переформатировались 
в суды ad hoc. Но оказалось, что пул 
креативных идей не исчерпан: вни-
мание теряющих бизнес судов при-
влекла редко используемая в РФ про-
цедура медиации (разрешение спо-
ра через посредника).

Задуманная схема выглядит на-
стоящим театром абсурда. Итак, 
один из наиболее одиозных ТС, 
о котором мы неоднократно писали 
(и не называем, только чтобы не де-
лать рекламу сомнительному игро-
ку), предлагает фактически объеди-
нить медиативную и третейскую ого-
ворки. Это якобы позволяет испол-

нить достигнутое сторонами внесу-
дебное медиативное соглашение 
принудительно, если его не испол-
нили добровольно. В анонсе такой 
иск обещают рассмотреть в течение 
десяти рабочих дней за одно заседа-
ние и через месяц получить испол-
нительный лист в госсуде. ТС пре-
подносит схему как свое «ноу-хау», 
заявляя, что раньше сторону нельзя 
было понудить к исполнению меди-
ативного соглашения, «кроме как пу-
тем уговоров» (хотя это не так — за-
кон допускает защиту условий та-
кого соглашения как гражданской 
сделки, то есть через госсуды).

Даже если допустить полезность 
замысла для развития медиации, 
предложение обесценивается как 
минимум репутацией зачинщика. 
Принудительное исполнение ме-
диативного соглашения будет осу-
ществляться через де-факто несуще-
ствующий ТС, поскольку он не про-
шел новую процедуру допуска на ры-
нок. Сейчас ТС работает в форма-
те ad hoc и обещает вернуть третей-
ский сбор всем, кому госсуд откажет 
в выдаче исполнительного листа 
на его решение, за что уже попадал 
под шквал критики юристов. Имен-
но поэтому опрошенные мной экс-
перты были по меньшей мере удив-
лены, узнав, что участником согла-
шения с этим ТС стал «Центр медиа-
ции и права» — уважаемая организа-
ция во главе с Цисаной Шамликаш-
вили. «Очень странно, что она пошла 
на такое сотрудничество, с точки зре-
ния ее репутации»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.

Мне же сама идея кажется стран-
ной. Обе процедуры — что медиа-
ция, что третейское разбирательст-
во — предполагают добровольность 
исполнения решений. Чтобы заста-
вить кого-то соблюсти эти догово-
ренности, в любом случае в итоге 
нужно обращаться в госсуд. Оговор-
ка, по которой одна добровольная 
процедура нагромождается на дру-
гую для принуждения, представля-
ется выгодной только медиаторам 
и арбитрам, а их клиенты если и сэ-
кономят немного времени, то поне-
сут дополнительные издержки.

правила  
игры

Оговорка, по которой 
одна добровольная 
процедура нагромо-
ждается на другую 
для принуждения, 
 выглядит выгодной 
лишь самим медиа-
торам и арбитрам

пытается сделать альтернативными 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Доллары вернутся биткойнами
Криптобанки осваивают традиционные банковские сервисы
Возврат средств на пластиковую кар-
ту за покупки будет возможен и в бит-
койнах. Такую услугу собирается запу-
стить в ближайшие дни криптобанк 
Wirex. Эксперты отмечают, что проник-
новение блокчейн-стартапов на терри-
торию традиционных банков — естест-
венный процесс. Однако в ближайшем 
будущем такие проекты не смогут со-
ставить реальную конкуренцию бан-
ковскому рынку.

Пользователи криптовалютных карт смо-
гут вернуть часть потраченных средств в бит-
койнах. Услугу Cryptoback для своих клиен-
тов на днях запускает криптобанк Wirex (заре-
гистрирован в Великобритании). Об этом 
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рассказали в компании. По сути, это традици-
онный банковский кешбэк, но вознагражде-
ние за расчеты по карте происходит в биткой-
нах. Ставка фиксированная — 0,5% от потра-
ченной суммы в биткойнах по курсу на мо-
мент совершения трансакции. Cryptoback 
действует при оплате картой банка Wirex 
покупок и получении услуг в офлайн-орга-
низациях. При этом возврат будет действо-
вать на все трансакции — как биткойновые, 
так и совершенные в фиатных (традицион-
ных) валютах. «Потратив, скажем, на продук-

ты или заплатив за номер в гостинице $100, 
вы получите биткойнов на сумму $0,5 по ры-
ночному курсу»,— поясняет сооснователь 
и гендиректор Wirex Павел Матвеев.

Банк берет комиссию за трансакции с дол-
ларовых карт ($0,28 независимо от суммы 
операции), для карт со счетом в евро или 
фунтах комиссия нулевая. За месяц взимает-
ся абонентская плата в размере £1, €1,2 или 
$1,5 — в зависимости от валюты счета. Воз-
врат в биткойнах поступает на отдельную 
вкладку в клиентском приложении. Авто-
матически биткойновый кешбэк на коше-
лек не зачисляется — пользователь должен 
сделать это самостоятельно в ручном режи-
ме. Такая схема применяется для того, что-
бы данные не смешивались — чтобы клиент 
в любой момент времени мог видеть, когда, 
где и какое количество биткойнов начисле-
но по программе.

Cryptoback не единственный продукт 
Wirex, являющийся полным аналогом услу-
ги традиционного банкинга. Так, например, 
криптостартап обслуживает дебетовые кар-
ты, предоставляя возможность проводить 
платежи и переводы. В ближайшем буду-
щем компания планирует предложить но-
вые продукты, конкурирующие с традици-

онными банковскими, например b2b-ре-
шения и кредиты. «Так как мы представля-
ем собой гибридную платформу, совмеща-
ющую функционал как традиционного бан-
кинга, так и децентрализованных финансов, 
нам необходима более расширенная лицен-
зия, чем e-money, в процессе получения ко-
торой мы сейчас находимся»,— сказал госпо-
дин Матвеев.

Эксперты рынка отмечают устойчивую 
тенденцию проникновения блокчейн-старта-
пов (в том числе и криптовалютных) на «бан-
ковскую территорию». Однако о грядущей 
смерти классического банкинга пока гово-
рить не приходится. По словам техническо-
го директора блокчейн-компании Midex Ев-
гения Казначеева, вытеснению с рынка тра-
диционных банков мешает прежде всего от-
сутствие регулирования крипторынка, до-
статочного для его работы с классической фи-
нансовой системой. Когда оно появится, вне-
дрять продукты на основе криптовалют будут 
именно банки, причем используя собствен-
ные технические решения. «Доля криптова-
люты в мире пока еще не сравнится с фиат-
ными деньгами. Но в будущем такие проек-
ты определенно имеют все шансы выдавить 
классические банки с рынка»,— говорит CEO 

компании Enigma, соучредитель криптова-
лютного фонда ICG Игорь Зартдинов. По сло-
вам аналитика компании Aurora Blockchain 
Capital Георгия Эрмана, в настоящее время 
нет ни правового поля, ни IT-инфраструкту-
ры, а также полностью отсутствует массовый 
интерес к криптовалюте, что необходимо для 
вытеснения банков с рынка. Однако, по сло-
вам господина Зартдинова, в будущем при 
помощи записи в блокчейне компании на-
прямую смогут кредитовать и кредитоваться 
в любой стране мира, делать вклады без нали-
чия классических банков в цепочке.

Но это не значит, что традиционные кре-
дитные организации не стараются защитить 
свое место под солнцем. «В странах, где нет за-
претов на криптовалюту, уже появляются бан-
ки с лицензиями на торговлю цифровыми ва-
лютами, появляются специализированные 
банкоматы и отделения»,— указывает госпо-
дин Зартдинов. Господин Эрман уверен, что 
конкурировать со стартапами банкам на дан-
ном этапе развития индустрии вообще не тре-
буется. По крайней мере, кредиты — главный 
банковский продукт — в криптовалюте поя-
вятся еще очень нескоро из-за ее большой во-
латильности, считает господин Казначеев.

Мария Сарычева

Dakaitaowa повышает градус
Компания Игоря Чайки начинает продажи алкоголя в Китае
Экспортная компания сына генпрокурора РФ бизнес-
мена Игоря Чайки Dakaitaowa договорилась о постав-
ках алкогольных напитков российского производст-
ва в китайские розничные сети Vanguard и Bubugao. 
Продажи пива «Лакинское» и других марок стартуют 
в Китае во время чемпионата мира по футболу. Позд-
нее компания готовится начать продажи и несколь-
ких марок водки, в том числе на интернет-площадках 
Alibaba Group. По мнению экспертов, реальных пер-
спектив на этом рынке у российского алкоголя нет.

Dakaitaowa договорилась о поставке тестовой партии 
российского пива в китайские розничные сети Vanguard 
и Bubugao, рассказала 

”
Ъ“ представитель компании Анна Ко-

сырева. Поставщиком пива под марками Boro-da и «Жигулев-
ское» выступает компания «Дека», а марки «Лакинское» — ООО 
«Водоцикл». Старт продаж будет приурочен к чемпионату мира 
по футболу, который пройдет в России с 14 июня по 15 июля.

По окончании турнира Dakaitaowa планирует начать про-
дажи произведенной в России водки на площадках Alibaba 
Group — 1688.com и Tmall.com. Продажи водки и пива 
на онлайн-площадках в Китае легальны, уточнила госпожа 
Косырева. Какие бренды поступят в продажу, представитель 
Dakaitaowa не уточнила. По ее словам, экспортер сотруднича-
ет с производителями водки под марками «Оборонка», «Май-
копская», «Ханта», «Мягкий знак», также идет сертификация 
водки «Болт». Dakaitaowa уже сертифицировала в Китае 30 по-

зиций алкогольной продукции, включая 15 — водки, и полу-
чила лицензию на торговлю алкоголем в Китае до июля 2019 
года, следует из презентации компании.

Под брендом Dakaitaowa работают ООО «Русский экспорт» 
и шанхайская First Russian Cross-Border International Trading 
Ltd (FRC). Основной владелец «Русского экспорта» — бизнес-
мен Игорь Чайка, сын Генпрокурора РФ Юрия Чайки. Своими 
партнерами в Dakaitaowa господин Чайка ранее в интервью 

”
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Московской области Андрея Воробьева Артема Семенова, его 
супругу Анну Барышеву и бывшего зампреда М2М Private Bank 
Олега Дмитриенко. На создание инфраструктуры Dakaitaowa 
затрачено около $3,5 млн, рассказывал Игорь Чайка.

Dakaitaowa исходно позиционировалась как электронная 
площадка для экспорта российских товаров в Китай. Компа-
ния с 2017 года имеет представительства на Taobao, JD.com, 
Kaola.com, а с 2018 года — на Tmall.com и 1688.com. На послед-
ней в марте был открыт российский национальный павиль-
он электронной торговли. Его официальный старт намечен 
на 15 мая в Шанхае. Кроме того, Dakaitaowa осуществляет сбыт 
товаров по прямым контрактам в 28 сетей в Китае, включая 
Carrefour, RT-Mart, Hyper Mart, Hongqi, Wei Bai Group, Joymart, 
Vanguard, Ito Yokado, Gmart, Zhongbai, Ole, ведутся перегово-
ры по выходу в Metro. В розничные сети Dakaitaowa поставля-
ет мед, вафли, квас и другую продукцию под брендами «Пота-
пычъ», «Акульчев», «Априори», а также под собственной мар-

кой. По словам Анны Косыревой, на офлайн-канал приходит-
ся примерно 60% продаж Dakaitaowa, около 40% — на онлайн.

На китайском рынке российские продукты сталкиваются 
с конкуренцией других импортных продуктов, отмечает ди-
ректор по развитию бизнеса FRC Кевин Пань. «Америка и Ев-
ропа — давние игроки на этом рынке, имеют большую госу-
дарственную поддержку и вкладывают значительные средст-
ва в продвижение. Японские и корейские продукты хорошо 
продаются благодаря привычному для азиатов вкусу и яркой 
упаковке. Продукты из Юго-Восточной Азии выигрывают бла-
годаря низкой цене — с ними в Китае действует режим нало-
говых льгот»,— рассказал господин Пань. По его словам, экс-
перты по маркетингу сходятся на необходимости увеличивать 
вложения в брендирование, упаковку, рекламу, планирова-
ние продаж и единую систему ценообразования для россий-
ских продуктов питания.

В сфере продаж алкогольных напитков «особых перспек-
тив по освоению китайского рынка» у России нет, полагает ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз. «Все страны мира мечтают заво-
евать китайский рынок, но это никому никогда не удастся»,— 
категоричен эксперт. По его словам, некоторый объем экспор-
та может продаваться в Китае в качестве «русской экзотики», 
но серьезных поставок водки он не ожидает. Производители 
пива в лучшем случае также могут занять лишь «микроскопи-
ческую долю», заключил господин Дробиз.

Владислав Новый

Впервые в истории рынка недвижимо-
сти Санкт-Петербург обогнал Москву 
по объему ввода жилья: по итогам пер-
вого квартала 2018 года местные показа-
тели в 3,5 раза лучше столичных. Город 
переживает пик популярности малога-
баритных квартир и студий. На эти объ-
екты приходится 70% продаж — в пол-
тора раза больше, чем в Москве, где 
покупатели стали отказываться от тако-
го формата жилья.

В новостройках Москвы на продажу вы-
ставлено на 19% квартир меньше, чем в Санкт-
Петербурге — 60,7 тыс. и 72,2 тыс. лотов со-
ответственно, подсчитали в ЦИАН. По объе-
му ввода нового жилья Петербург также опе-
режает столицу: там в первом квартале этого 
года в эксплуатацию ввели 686 тыс. кв. м, в Мо-
скве — 186 тыс. кв. м. По словам руководителя 
аналитического центра ЦИАН Алексея Попо-
ва, за всю историю анализа рынка недвижи-
мости Санкт-Петербург впервые обогнал Мо-
скву без искусственных ограничений по ито-
гам прошлого года. В Ленинградской области 
было сдано 3,53 млн кв. м жилья, в Подмоско-
вье — 3,41 млн кв. м. В 2016 году Подмосковье 
обогнало Ленинградскую область. 

Предыдущая смена лидерства в стройке 
была зафиксирована в 2010–2011 годах, но тог-
да Москва уступила в связи с заморозкой стро-
ительной активности на фоне смены мэра 
и пересмотра разрешительной документа-
ции многих проектов. «Тенденция снова изме-
нится, когда начнется строительство в рамках 
программы реновации, в ходе которой город 
планирует ежегодно строить на 1 млн кв. м жи-
лья больше»,— прогнозирует господин Попов. 
Управляющий партнер «Метриума» Мария Ли-
тинецкая соглашается, что показатель ввода 
жилья по итогам января-марта 2018 года Мо-
скве на 11% ниже, чем за аналогичный период 
прошлого года. «В первом квартале 2017 года 

в годовом выражении ввод жилья сократился 
на 60%, но итоговый показатель оказался на 1% 
выше, чем в 2016 году»,— напомнила она. 

В структуре продаж в первом квартале 
в Петербурге 70% пришлось на сделки со сту-

диями и однокомнатными квартирами, в Мо-
скве этот показатель составил 49%. Другие 
квартиры в Петербурге почти не покупают: 
доля двухкомнатных квартир в структуре сде-
лок не превышает 21%, на прочие форматы 

приходится 9%. В Москве этот показатель — 
34% и 17% соответственно. Увеличение доли 
небольших квартир в новостройках естест-
венно для кризиса: таким образом застрой-
щик снижает сумму покупки, оставляя вы-
сокой стоимость квадратного метра. В ЦИАН 
считают, что спрос на небольшие квартиры 
в Санкт-Петербурге помимо кризисных фак-
торов поддерживает активность девелопе-
ров по продвижению малогабаритного жи-
лья. «Так петербургским застройщикам уда-
ется привлечь покупателей из других регио-
нов»,— отметил Алексей Попов. Он говорит, 
что в Москве такой ход не сработает из-за бо-
лее высоких цен. Средняя цена однокомнат-
ной квартиры в новостройке в Санкт-Петер-
бурге составляет 3,9 млн руб., в Москве — 
6,9 млн руб. 

По словам господина Попова, в Москве 
в структуре продаж никогда не было такого пе-
ревеса небольших по площади квартир. В сто-
лице пик популярности небольших одноком-
натных квартир в сегменте массового жилья 
уже прошел, считают местные риэлторы. Ма-
рия Литинецкая приводит пример: «В конце 
2016 года на однокомнатные квартиры при-
ходилось 39% предложения в новостройках 
комфорт-класса, по итогам первого квартала 
этого года — 33%». Она отмечает, что в сегмен-
те комфорт-класса предложение перераспре-
деляется в пользу трехкомнатных квартир: 
в конце 2016 года их было 16%, в марте 2018 
года — 21%. «В сегменте жилья бизнес-класса 
сохраняется необходимость привлечь боль-
ше покупателей, поэтому доля однокомнат-
ных квартир растет»,— указывает она, доба-
вив, что их доля на конец первого квартала со-
ставила 30%. В то время как в декабре 2016 этот 
показатель равнялся 25%. Доля студий в обоих 
сегментах остается в целом стабильной: в биз-
нес-классе — 1%, в комфорт-классе — 5%. 

Екатерина Геращенко
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Петербург перестроил Москву
Столичному рынку не хватило малогабаритного жилья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Стоимость североморской неф
ти Brent в четверг впервые с ноя
бря 2014 года поднялась до $78 
за баррель. На сырьевой рынок 
повлияло решение президента 
США Дональда Трампа выйти из 
ядерной сделки с Ираном и ввес
ти против него санкции. Это ре
шение не было поддержано ев
ропейскими и азиатскими парт

нерами США, поэтому продол
жительного роста цен на нефть 
на рынке не ждут.

По данным агентства Reuters, в ходе 
торгов четверга стоимость ближайше-
го контракта на поставку северомор-
ской нефти Brent достигала $78 за бар-
рель — максимального значения с 26 
ноября 2014 года. На спот-рынке стои-
мость нефти Brent поднималась до от-
метки $79,21 за баррель, цена россий-
ской нефти Urals достигала $75,71 за 
баррель. По итогам дня цены на раз-
личные сорта европейской нефти за-
крепились возле значений закрытия 
среды $75–78,5 за баррель. За два дня 
цены выросли почти на 2,7–5%.

Обновление максимума произош-
ло после решения США выйти из согла-
шения по ядерной программе Тегера-
на. Во вторник Дональд Трамп объявил 
о выходе из сделки с Ираном, достигну-
той шестеркой международных по-
средников (Россия, США, Британия, Ки-
тай, Франция, Германия) в 2015 году. 
Кроме того, президент США объявил о 
восстановлении санкций, действие ко-
торых было приостановлено после за-
ключения сделки. Несмотря на то что 
решение Дональда Трампа было ожи-
даемо, реакция на официальное заяв-
ление оказалась сильной. «Вероятно, 
инвесторов вдохновило уточнение, 
что на 

”
Иран будут наложены макси-

мально возможные санкции“ и что 
страны, поддерживавшие Иран в раз-
работке ядерного оружия, также станут 
объектом для аналогичных ограниче-
ний»,— отмечает аналитик «Райффай-
зен Капитал» София Кирсанова. В слу-
чае введения новых санкций против 
Ирана первыми под удар могут попасть 
поставки углеводородного сырья из 
страны, так же как это было шесть лет 
назад. После введения с 1 июля 2012 го-

да эмбарго на поставку иранской неф-
ти всего за несколько месяцев экспорт 
нефти из страны упал вдвое, до 1,1 млн 
баррелей в сутки. В настоящее время 
Иран ежедневно экспортирует пример-
но 2,5 млн баррелей нефти в сутки. Об-
щая добыча в стране составляет 3,8 млн 
баррелей в сутки. «Учитывая неэластич-
ность рынка нефти, уход даже незначи-
тельного объема нефти (0,5–1% миро-
вой добычи) провоцирует существен-
ный рост цен»,— отмечает начальник 
отдела экспертов фондового рынка 
«БКС Брокер» Василий Карпунин.

Несмотря на возросшие геополити-
ческие риски на Ближнем Востоке, ана-
литики не ждут продолжения роста 
цен на нефть. По словам старшего ана-
литика по нефтегазовому сектору ком-
пании «Атон» Александра Корнилова, 
ситуация сейчас резко отличается от то-
го, что было в 2012 году, когда весь мир 
дружно осудил Иран за разработку 
ядерного оружия и наращивание ядер-
ного потенциала и поддержал санк-
ции. Теперь решение США вызвало 
резкий отпор со стороны европейских 
союзников Вашингтона. Помимо Евро-
пы позицию США осудили Япония, Ки-
тай и Россия. «В таких условиях вероят-

ность того, что ЕС возобновит эмбарго 
на иранскую нефть, является низкой 
при условии, что Тегеран будет соблю-
дать подписанные договоренности»,— 
отмечает аналитик рынка сырьевых 
товаров Julius Baer Карстен Менке.

Впрочем, даже в случае ограниче-
ния поставок нефти дефицита сырья на 
рынке не ждут. В среду министр энерге-
тики Саудовской Аравии Халид аль-Фа-
лих пообещал не допустить дефицита 
нефти на мировом рынке в случае, 
если США введут против Ирана санк-
ции. К тому же не стоит забывать о рас-
тущем объеме добычи в США, где по-
следние 11 недель наблюдается непре-
рывный рост производства. За это вре-
мя добыча выросла на 430 тыс. барре-
лей, до 10,7 млн баррелей в сутки. Ко-
личество активно работающих буро-
вых установок также непрерывно уве-
личивается, указывая на то, что в бли-
жайшие месяцы рост добычи в США со-
хранится. «Так что даже в случае выпа-
дения определенного объема со сторо-
ны Ирана впоследствии все это может 
быть замещено США, Саудовской Ара-
вией или другими членами ОПЕК+»,— 
отмечает Василий Карпунин.

Виталий Гайдаев

Нефть обогатилась Ираном
Выход США из ядерного соглашения поднял цену барреля

Передача «Ростеху» 100% ОАО 
«
”
Мосхимфармпрепараты“ имени 

Семашко», сейчас принадлежаще
го Росимуществу, может сорвать
ся изза признания его банкротом 
по заявлению Сбербанка. Долги 
предприятия перед всеми креди
торами достигают 636,6 млн руб. 
Эксперты полагают, что госкор
порации этот актив был интере
сен в основном изза участка 
в центре Москвы.

Арбитражный суд Москвы при-
знал одно из старейших московских 
фармацевтических предприятий 
ОАО «Мосхимфармпрепараты» бан-
кротом. Как следует из картотеки ар-
битражных дел, соответствующее ре-
шение было принято 4 мая. Суд по-
считал, что компания не способна 
удовлетворить требования кредито-
ров, которые составляют 636,8 млн 
руб., а восстановление его финансово-
хозяйственной деятельности не пред-
ставляется возможным.

«Мосхимфармпрепараты» на 100% 
принадлежат Росимуществу, а разра-
боткой направлений его деятельности 
с 2005 года занимается Минпромторг. В 
августе 2017 года «Ростех» обратился в 
федеральное правительство с предло-
жением о передаче завода в состав при-
надлежащей госкорпорации Нацио-
нальной иммунобиологической ком-
пании. А уже в сентябре Сбербанк по-
дал заявление о признании «Мосхим-
фармпрепаратов» банкротом, указав 
требования в 235,1 млн руб. Еще одним 
крупным кредитором компании стал 
Промсвязьбанк, которому ОАО должно 
99,4 млн руб. Кроме них в числе креди-
торов «Мосхимфармпрепаратов» чи-
слится девять компаний.

По собственным данным, ОАО 
«
”
Мосхимфармпрепараты“ имени Се-

машко» было создано в 1882 году. За-
вод находится на улице Большие Ка-
менщики в центре Москвы. В его пор-
тфеле около ста лекарств, более поло-
вины которых входят в перечень жиз-

ненно необходимых и важнейших ле-
карственных препаратов. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ОАО в 
2016 году составила 701,8 млн руб., чи-
стый убыток — 179,7 млн руб. В собст-
венности ОАО находятся два нежилых 
здания общей площадью 1,44 тыс. 
кв. м. По данным компании, ей при-
надлежит также складской комплекс 
площадью 8 тыс. кв. м.

В конце декабря 2017 года прези-
дент Владимир Путин принял пред-
ложение «Ростеха» и подписал указ о 
реорганизации «Мосхимфармпрепа-
ратов» и передаче 7,199 млн обыкно-
венных акций ОАО «Ростеху». Как по-
яснили 

”
Ъ“ в госкорпорации, про-

цесс передачи, который должен был 
завершиться в течение 2018 года, за-
трудняется процедурой банкротства. 
У госкорпорации есть понимание, 
как нивелировать негативные по-
следствия действий прежней управ-
ленческой команды и вывести пред-
приятие из кризиса, но до решения 

всех юридических вопросов расска-
зывать о них в «Ростехе» не готовы.

По словам близкого к госкорпора-
ции источника 

”
Ъ“, передача акций 

будет зависеть от действий Росимуще-
ства, однако теперь в «Ростехе» ставят 
под сомнение, что она вообще состо-
ится, так как после введения конкурс-
ного производства права акционеров 
прекращаются.

По словам заместителя гендиректо-
ра Stada CIS Ивана Глушкова, «Мосхим-
фармпрепараты» обладают технологи-
ями производства ряда препаратов го-
спитального сегмента, но основную 
ценность предприятия составляет 
земля, на котором оно находится. Он 
предполагает, что «Ростех» может пере-
нести производство на собственные 
мощности, а участок отдать под за-
стройку. Партнер Colliers International 
Станислав Бибик оценивает текущую 
стоимость только двух зданий пред-
приятия в 225–300 млн руб.

Мария Котова

Банкротство с побочным эффектом
Фармпредприятие в центре Москвы может не достаться «Ростеху»

На коллекторском рынке создан 
прецедент по исключению агент
ства из государственного реестра 
по инициативе регулятора — Фе
деральной службы судебных при
ставов (ФССП). Ранее агентства по
кидали реестр только в связи с 
прекращением деятельности. 
Учитывая множественные систе
матические нарушения исключе
ние «Константы» более чем обо
снованно, считают эксперты. Од
нако, по их мнению, отсутствие 
четких критериев оценки нару
шений делает механизм исключе
ния из реестра непрозрачным и 
создает риски для всего рынка. 

Об исключении коллекторского 
агентства «Константа» из госреестра юр-
лиц, осуществляющих деятельность по 
возврату просроченной задолженно-
сти (230-ФЗ), сообщила ФССП. Решение 
было принято 7 мая приказом главного 
судебного пристава Санкт-Петербурга. 
Компания исключена в связи с выявле-
нием неоднократных нарушений обя-
зательных требований закона 230 ФЗ в 
течение года. Теперь в течение пяти ра-
бочих дней компания обязана вернуть 
в ФССП свидетельство о регистрации, 
после чего не сможет легально зани-
маться коллекторской деятельностью.

В ФССП 
”
Ъ“ сообщили, что в связи с 

многочисленными жалобами граждан 
на противоправные действия агентст-
ва «Константа» была проведена внепла-
новая выездная проверка. «В ходе про-
верки установлено, что доводы заяви-
телей на действия ООО 

”
Константа“ в 

большинстве случаев нашли подтвер-
ждение,— пояснили в ФССП.— Нару-
шения в основном выразились в несо-
блюдении прав заемщиков и третьих 
лиц, а именно в раскрытии информа-
ции о должнике неограниченному 
кругу лиц и неправомерном использо-
вании персональных данных». Кроме 
того, были зафиксированы случаи 
многочисленных телефонных звонков 
сверх нормы, установленной законом.

Агентство «Константа» взыскивало 
долги в пользу управляющей компа-
нии «Деньга», работающей на микро-
финансовом рынке. С начала 2017 го-
да в отношении агентства судами рас-
смотрено более 100 дел об админист-
ративных правонарушениях. Однако 
крайнюю меру к агентству применять 
не спешили (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября 

2017 года). Решение об исключении в 
ФССП объяснили тем, что количество 
обращений, поступающих в отноше-
нии компании, не снижается, а нахо-
дится на стабильно высоком уровне. 
В агентстве «Константа» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Эксперты считают, что хотя исклю-
чение «Константы» и знаковое собы-
тие, с учетом терпения ФССП вряд ли 
можно говорить о реальной расчистке 
рынка. «Количество мелких и крупных 
нарушений 

”
Константы“ говорит само 

за себя, а значит, не налажена методика 
вывода с рынка недобросовестных 
коллекторов,— говорит руководитель 
направления банкротств и несостоя-
тельности компании 

”
Рустам Курмаев 

и партнеры“ Олег Пермяков.— Кадры 

”
перетекут“ к вновь созданной или спе-

циально купленной коллекторской 
фирме и 

”
сложившийся коллектив 

единомышленников“ будет продол-
жать деятельность уже под новой выве-
ской». По словам главы «Юридического 
бюро №1» Юлии Комбаровой, до вступ-
ления в силу 230-ФЗ долги микрофи-
нансовых организаций (МФО) взыски-
вались очень агрессивно. «И после 
вступления закона в силу коллектор-
ское агентство продолжало работать в 
подобной манере, чтобы поддержать 
уровень эффективности взыскания, и 
зарабатывало таким образом достаточ-
но долго»,— полагает она. «Некоторые 
коллекторы пытаются извлечь макси-
мальную рентабельность сейчас, нани-
мая низкоквалифицированный персо-
нал и ставя максимально высокие пла-
новые показатели,— добавляет генди-
ректор МФК 

”
Мани Фанни“ Александр 

Шустов.— И ситуация не изменится, 
пока регулятор не начнет оперативно 
исключать агентства, систематически 
нарушающие закон».

Отсутствие прозрачного механизма 
оценки деятельности коллекторов и их 
исключения из реестра создает напря-
жение на рынке. По словам старшего 
юриста «НЭО Центра» Александра Ки-
реева, в профильном законе нет дета-
лизации конкретных случаев, по кото-
рым агентство могут исключить из ре-
естра, то есть решение принимается по 
субъективной оценке уполномоченно-
го органа. «При этом ФССП имеет боль-
шую свободу и может исключить из ре-
естра и за два несерьезных нарушения, 
а может на многое закрыть глаза»,— от-
мечает он. «Исключение из реестра яв-
ляется серьезной санкцией, приводя-
щей как минимум к техническому де-
фолту компании до момента восста-
новления лицензии, которого возмож-
но добиться только через суд,— поясня-
ет совладелец агентства 

”
Эверест“ 

Дмитрий Чернышов.— Подобные ре-
шения должны приниматься макси-
мально взвешенно и объективно, ведь 
избежать мелких нарушений полно-
стью на большом портфеле практиче-
ски невозможно».

Светлана Самусева

«Константа» 
поплатилась  
за постоянство
Коллекторское агентство исключили  
из реестра за систематические нарушения

Коллекторские агентства, 
действующие 

исключительно в правовом 
поле и исключительно 
правовыми методами,  

мы рассматриваем  
как партнеров
— Дмитрий Аристов,

глава Федеральной службы  
судебных приставов, 21 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

Негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) владельца O1 Group Бориса Минца 
 могут перейти под контроль кипрской River
stretch Trading & Investments (RT&I). Концерн 
«Россиум» продал ей кредит, по которому за
ложены пенсионные фонды. Офшор уже 
проявил себя как игрок с сильной переговор
ной позицией, отмечают эксперты. При этом 
к управлению средствами фондов подключа
ется ГК «Регион», которую связывали с RT&I.

Концерн «Россиум» продал кредит, залогом по ко-
торому выступают 75% плюс 1 акция финансовой 
группы (ФГ) «Будущее», объединяющей НПФ «Буду-
щее», «Образование» и «Телеком-Союз». Покупате-
лем стал кипрский офшор Riverstretch Trading & 
Invest ments. Об этой сделке сообщили два источни-
ка 

”
Ъ“, близкие к концерну и МКБ, мажоритарным 

акционером которого является «Россиум». В концер-
не отказались от комментария.

В феврале 2015 года O1 Group — мажоритарный 
акционер ФГ «Будущее» — взяла кредит в МКБ на 
€106 млн, а затем в июне того же года еще один — на 
9 млрд руб. Залогом стали акции НПФ «Будущее» и 
«Телеком-Союз». В марте 2016 года кредит взяла ФГ 
«Будущее» — также под залог акций НПФ «Будущее» 
и приобретаемых бумаг НПФ «Уралсиб». Затем все за-
логи были трансформированы в залог акций ФГ «Бу-
дущее». При раскрытии информации по сделке про-
дажи O1 Group был указан ее долг перед МКБ в раз-
мере около 25 млрд руб. («Ъ-Online» от 5 марта). Тогда 
же владелец «Россиума» Роман Авдеев заявил в ин-
тервью 

”
Ъ“, что концерн выкупил кредит у банка, а 

для дальнейшей работы с задолженностью была на-
нята RT&I (см. 

”
Ъ“ от 20 марта).

• Суммарные активы фондов, входящих в ФГ «Буду-
щее», составляли на конец первого квартала 345 мл-
рд руб. Клиентами НПФ являются более 5 млн чело-
век. ФГ провела IPO осенью 2016 года. Ее капитализа-
ция на конец торгового дня четверга составляла 
15,7 млрд руб.
Борис Минц готов был отдать свои фонды еще 

минувшей зимой и проводил по этому поводу кон-
сультации в ЦБ. Речь шла о санации НПФ, рассказы-
вает один из собеседников 

”
Ъ“. Весной, по данным 

Reuters, O1 Group все еще искала покупателей (см. 
«Ъ-Online» от 23 марта). Переговоры велись со Сбер-
банком, группой «Алор», проходящим санацию под 
эгидой ЦБ банком «ФК Открытие», концерном «Рос-
сиум» и МКБ, а также группой НПФ «Благосостоя-
ние». Однако все претенденты отказались.

Теперь ФГ «Будущее» переходит под контроль 
структур, работающих с НК «Роснефть», утверждают 
три источника 

”
Ъ“, близкие к финансовой группе и 

Борису Минцу. «Операционный контроль еще нахо-
дится у предыдущих собственников. Передача идет 
тяжело»,— уточнил один из собеседников 

”
Ъ“.

В начале мая НПФ «Будущее», «Образование» и 
«Телеком-Союз» заключили договоры доверитель-
ного управления с УК «Регион Траст» (входит в ГК 
«Регион»). газета РБК связывала RT&I с ГК «Регион», 
однако в группе заявили 

”
Ъ“, что не имеют отноше-

ния к оффшору. При этом «Регион» тесно сотрудни-
чает с НК «Роснефть», в том числе управляет пенси-
онными средствами ее НПФ, выступает организа-
тором размещений ее облигаций, участвует в ряде 
компаний вместе с НК (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2017 

года). В то же время, в ГК «Регионе» заверили, что 
группа «никак не связана с 

”
Роснефтью“». «Никто 

никогда ни от самого господина Минца, ни от его 
структур к нам ни с какими предложениями о про-
даже его активов не обращался. Никакого интере-
са к приобретению этих структур у НК нет и быть 
не может»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь «Роснеф-

ти» Михаил Леонтьев.
В ФГ «Будущее» и O1 Group не ответили на за-

прос 
”
Ъ“. В ЦБ не прояснили, согласовал ли регуля-

тор смену бенефициара фондов. С RT&I связаться 
не удалось.

Как отмечает управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов, «передача долга игроку с 
сильной переговорной позицией похожа на по-
мощь МКБ и 

”
Россиуму“. Судя по последним событи-

ям, в частности по техническим дефолтам компа-
ний, связанных с O1 Group, платить заемщику по 
кредиту, выданному МКБ и переданному 

”
Россиу-

му“, нечем». Действительно, офшор RT&I уже пока-
зал себя как сильный игрок. В 2016 году он выкупил 
у Сбербанка долг основателя «Дон-строя» Максима 
Блажко на $275 млн. А в конце 2017 года после задер-
жания господина Блажко RT&I получила в рамках со-
глашения с заемщиком торгово-развлекательный 
комплекс «Щука» (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 2017 года). «Пе-

реход фондов Бориса Минца к новому финансово 
устойчивому собственнику можно расценивать как 
положительную новость, поскольку это может быть 
своего рода санацией. Главное, чтобы новый собст-
венник определился со стратегией развития фондов 
— станут они объектом консолидации или продол-
жат работу как независимые игроки»,— полагает ди-
ректор группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.

Илья Усов, Виталий Солдатских

«Будущее» переходит к новому офшору
Борис Минц может лишиться своих НПФ

20182017201620152014

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ ($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Гаагский арбитраж вынес пер-
вое решение по иску украинских 
компаний, в основном связан-
ных с Игорем Коломойским, 
 потерявших свои активы после 
присоединения Крыма к РФ. Ар-
битры поддержали украинскую 
сторону, и теперь Россия должна 
заплатить $159 млн. Это реше-
ние создает судебную практику 
для других, гораздо более круп-
ных подобных исков, в том чи-
сле претензий НАК «Нафтогаз Ук-
раины» на $8 млрд. Россия отка-
зывается признать решения ар-
битража и будет его оспаривать.

Постоянный третейский суд в Гаа-
ге постановил взыскать с России убыт-
ки украинских инвесторов, возник-
шие после присоединения Крыма в 
РФ, следует из решения, опубликован-
ного 10 мая. Совместный иск подава-
ли 18 юрлиц во главе с Everest Estate и 
одно физлицо — бывший глава При-
ватбанка Александр Дубилет. Все эти 
компании — экс-владельцы недвижи-
мости или гостиниц в Крыму, и как 
минимум большинство из них связа-
но с Игорем Коломойским. Так, в 
Dayris LLC и Diline Ltd LLC господин 
Коломойский является бенефициа-
ром вместе с Геннадием Боголюбо-
вым. Также среди истцов ООО «Энер-
гетик» — бывший владелец пансиона-
та «Энергетик» в Ялте, который при-
надлежал господину Коломойскому.

Сумма выплат в сообщении не ука-
зана, согласно заявлению замглавы 
МИД Украины Елены Зеркаль, она со-
ставляет $159 млн, исходно истцы 
просили $220 млн. В Минюсте РФ 

”
Ъ“ 

уточнили, что арбитраж присудил 

компенсацию в $140 млн без учета 
процентов: «Россия не признает реше-
ние в связи с отсутствием у арбитража 
юрисдикции на рассмотрение этого 
иска». Истцы основывают свою пози-
цию на том, что Россия нарушила со-
глашение с Украиной от 1998 года о 
взаимной защите инвестиций. Россия 
возражает, что нельзя требовать от нее 
и защиты украинских инвестиций 
(исходя из того что Крым российская 
территория), и возврата Крыма как ок-
купированной территории (как счита-
ет Киев). Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков заявил, что Рос-
сия «не считает себя стороной процес-
са и не направляла представителя».

• Игорю Коломойскому до национали
зации крымских активов в конце 2014 
года принадлежали на полуострове 
около 80 объектов недвижимости, 
в частности пансионаты «Мас
сандра» и «Кастрополь», гостиница 
«Крым», «Наутилус» (в Ялте), «Таври
да» (в Евпатории), санаторий «Форос».
Текущий спор — лишь первый из 

минимум шести исков, поданных 
различными украинскими компани-
ями и банками относительно нацио-
нализации активов в Крыму. Так, ком-
пании Игоря Коломойского требуют 
компенсаций за утрату АЗС, Приват-
банк и Ощадбанк — своих крымских 
активов. Самый большой иск подал 
«Нафтогаз Украины» в отношении ут-
раты «Черноморнефтегаза» и лицен-
зий на шельфе Крыма. Его сумма с уче-
том процентов, по данным украин-
ской компании,— $8 млрд. «Нафто-
газ» уже заявил, что на следующей не-
деле ждет от арбитров решения по 
юрисдикции, и если арбитраж при-

знает свою юрисдикцию, то решение 
по существу может быть вынесено в 
первом квартале 2019 года.

«Можно сказать, что Украине уда-
лось усидеть на двух стульях: с одной 
стороны, украинская сторона не при-
знает Крым российским, но с другой, 
раз Россия считает его своей террито-
рией, то пусть несет ответствен-
ность,— говорит управляющий парт-
нер Lidings Андрей Зеленин.— Несмо-
тря на то что преюдицию это решение 
не создает, безусловно, оно повлияет 
на аргументацию сторон и на мотива-
цию арбитража по другим делам, свя-
занным с национализацией крым-
ских активов. Вероятность того, что 
другие решения пойдут по другой 
канве, невысока».

Теперь России придется либо ис-
полнить решение арбитража, либо 
оспорить его в госсуде Нидерландов. 
Если Москва откажется исполнять ре-
шение, истцы могут попытаться при-
вести его в исполнение в иностран-
ных юрисдикциях, чтобы арестовать 
российские госактивы. Вариант с 
оспариванием реалистичнее, считает 
Андрей Зеленин: «Скорее всего, Рос-
сия будет делать это по всем аспектам, 
начиная от отсутствия юрисдикции у 
арбитража, заканчивая неправиль-
ными ссылками на нормы и невер-
ным расчетом суммы убытков». По 
мнению юриста, преждевременно го-
ворить о возможности отмены или 
исполнения решения: по делу ЮКО-
Са «все были уверены, что решение 
устоит, но его отменили, так что по 
крымским делам тоже нельзя ничего 
исключать».

Юрий Барсуков, Анна Занина

Гостиницы вписали в счет
Россия проиграла первый спор в Гааге  
по крымским активам Газпромбанк (ГПБ), уже предоставлявший РМК 

Игоря Алтушкина проектное финансирование 
для Михеевского ГОКа, даст кредит и на более мас-
штабную стройку Томинского ГОКа. Проект стои-
мостью 77,8 млрд руб. и мощностью до 110 тыс. 
тонн меди в год давно вызывал протесты местных 
экоактивистов, которые были услышаны в ноя-
бре прошлого года Владимиром Путиным. 
Тем не менее РМК продолжает проект.

ГПБ открыл кредитную линию на 54,4 млрд руб. на 12 
лет в рамках проектного финансирования Томинского 
ГОКа, который РМК строит в Челябинской области. Это 
мультивалютная линия, которая позволяет выбирать ли-
миты в рублях, долларах США и евро в зависимости от ва-
люты контрактов, уточнили 

”
Ъ“ в ГПБ. Весь проект оцени-

вается в 77,8 млрд руб. Ранее ГПБ предоставил 60% из 
26,8 млрд руб. на строительство первой очереди Михеев-
ского ГОКа компании.

Запасы Томинского месторождения — около 2,5 млн 
тонн меди, проект мощностью 100–110 тыс. тонн меди в 
концентрате в год предполагается запускать двумя очере-
дями, запуск первой запланирован на третий квартал 2019 
года. РМК собирается использовать отработанный Коркин-
ский угольный разрез для складирования отходов произ-
водства, такая схема была разработана по просьбе челябин-
ских властей после протестов экологических активистов. 
Хотя проект был официально запущен еще в июле 2017 го-
да при участии главы Минпромторга Дениса Мантурова, в 
ноябре Владимир Путин, посещавший Челябинск, лично 
позвонил активисту движения «Стоп ГОК» Василию Мо-
сковцу, после чего состоялась встреча представителей дви-
жения, РМК и губернатора области Бориса Дубровского. В 
РМК тогда настаивали, что получили все разрешения и экс-
пертизы. В компании 10 мая не ответили 

”
Ъ“.

Ирина Ализаровская из Райффайзенбанка говорит, что 
мультивалютная кредитная линия — правильный выбор 

с учетом закупки импортного оборудования и экспортной 
выручки Томинского ГОКа. Проектное финансирование, 
как правило, предполагает grace period на погашение тела 
долга до 2–3 лет, а процентная ставка может составить 
«ключевая ставка ЦБ плюс 2%» (долг всей группы РМК ана-
литик оценивает в три EBITDA).

Размер инвестиций сопоставим с запущенным в прош-
лом году Быстринским ГОКом «Норникеля» (260 тыс. тонн 
меди), а вот сроки запуска кажутся несколько оптимистич-
ными, говорит Андрей Лобазов из «Атона». По его мне-
нию, перспективы экономики Китая, крупнейшего миро-
вого потребителя меди (50% от 23,67 млн тонн в 2017 году, 
по данным ICSG), неплохие, хотя рост потребления метал-
ла там замедляется (+1,3% в 2017 против +2,5% в 2016). Но-
вые проекты в Южной Америке, которые были перенесе-
ны на 2018–2019 годы и прибыльны при текущих цено-
вых уровнях, должны с лихвой удовлетворить рост спро-
са, полагает аналитик, добавляя, что рынок меди выгля-
дит сбалансированным и сложно ожидать сильного роста 
цен от уровней около $6,8–7 тыс. за тонну.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли согласен, что запуск Томинско-

го выглядит более реалистичным через 2–3 года, если ори-
ентироваться на сроки строительства Михеевского ГОКа. 
Но он, напротив, полагает, что дефицит меди на рынке бу-
дет увеличиваться в ближайшие годы, поскольку спрос 
ежегодно вырастает на 450 тыс. тонн, а новых крупных 
проектов, за исключением Cobre Panama (Панама) и 
Katanga (Конго), на рынке нет. У существующих активов 
падает содержание металла в руде, а переработка медного 
лома в среднем возвращает на рынок только 35% выбыва-
ющих объемов. По оценкам CRU, дефицит на рынке будет 
уже с 2019 года, и к 2022 году он составит около 380 тыс. 
тонн, тогда как, по оценкам First Quantum, к 2022 году де-
фицит будет всего 121 тыс. тонн, а в 2025 году рынок будет 
профицитным — 304 тыс. тонн.

Анатолий Джумайло

РМК нашла деньги на Томинский ГОК
Средства предоставит Газпромбанк

Кроме того, на фоне усиления кон-
куренции операторы временно ото-
шли от практики повышения цен на 
архивные тарифы, считает аналитик 
«Открытие Брокер» Тимур Нигматул-
лин. Изменения в тарифах за послед-
ние месяцы коснулись не более чем 
20–30% абонентов, считает он. В реги-
онах на снижение цены могло повли-
ять обострение конкуренции в конце 
2017 года, согласен гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. В Москве 
же рост в 8%, о котором говорит Con-
tent Review, мог затронуть только 10% 
абонентов, считает он, уточняя, что в 
столице в принципе больше пользу-
ются более дорогими тарифами. С 
учетом этого данные исследования 
не вполне показательны, уверен он: в 
нем делается акцент не на всех кате-
гориях абонентов, а только на тех, кто 
пользуется минимальными тариф-
ными планами.

По отношению к доходам населе-
ния в России связь подешевела, под-
тверждают в «Вымпелкоме». Введе-
ние конструкторов позволило або-

нентам настраивать наполнение та-
рифа, что оказало влияние на цены, 
считают в компании. В Москве же об 
уменьшении доступности связи мож-
но говорить лишь с учетом пониже-
ния доходов населения, фактически 

сами цены для московских абонен-
тов не выросли, настаивают в пресс-
службе оператора. «Тарифные кон-
структоры способствуют справедли-
вому формированию ценового пред-
ложения и выгодны для потребителя 
услуг связи»,— согласны в Tele2. В 
МТС от комментариев отказались.

Тарифные конструкторы в России 
работают по разным моделям. Так, 
МТС и Tele2 предлагают абоненту 
сначала выбрать пакеты услуг, после 
чего он узнает стоимость тарифа, а 
«Вымпелком» предлагает сначала вы-
брать сумму, которую абонент готов 
тратить ежемесячно, после чего на-
строить пакеты услуг в этих преде-
лах. «МегаФон» же придерживается 
основной тарифной линейки «Вклю-
чайся!», предлагая абонентам вы-
брать тариф в соответствии с пред-
почтениями. Сравнивать тарифы-
конструкторы и тарифы из линейки 
«Включайся!» не совсем корректно, 
отмечают в пресс-службе «МегаФона»: 
наполняемость последних привяза-
на к потребностям абонента, а не к 
объему потребления.

Юлия Тишина

Абонентам облегчили пакеты

В российских магазинах вскоре появится осетро-
вая икра «Столичная»: по лицензии от ФКП «Союз-
плодоимпорт» ее выпуском займется недавно со-
зданная компания. Двумя годами ранее ФКП раз-
решило белорусскому заводу «Санта Бремор» про-
изводить под водочным брендом пресервы из 
сельди. Продажи самой водки «Столичная» в Рос-
сии с тех пор заметно сократились.

О готовящемся старте продаж осетровой икры «Сто-
личная», 

”
Ъ“ рассказал Станислав Кауфман, владелец 

агентства Kaufman, отвечающего за продвижение продук-
та. Его производством займется ТД «Триумф-гурмэ» по ли-
цензии от ФКП «Союзплодоимпорт», которому принадле-
жат права на товарный знак «Столичная» и другие совет-
ские бренды в сфере алкоголя и продуктов питания. «Это 
будет единственный бренд черной икры в России, при-
надлежащий госкомпании»,— подчеркнул маркетолог. 
По данным Kartoteka.ru, ООО «ТД 

”
Триумф-гурмэ“» созда-

но в октябре 2017 года в Москве, его учредитель — Татья-
на Кочакова. На сайте компании сказано, что у нее есть 
свое предприятие. Господин Кауфман уточнил, что оно 
расположено в Подмосковье. В «Союзплодоимпорте» и 
«Триумф-гурмэ» подтвердили, что контракт по икре «Сто-
личная» будет подписан на следующей неделе. «Все прин-
ципиальные договоренности достигнуты»,— заявил ген-
директор «Триумф-гурмэ» Игорь Нуждин. Еще через неде-
лю он ждет первую партию сырья для расфасовки продук-
та. По его словам, в рамках партнерства с Kaufman у ком-
пании кроме осетровой икры будет также белужья «Рус-
ские сезоны». Розничная цена первой составит 70–80 тыс. 
руб. за 1 кг, второй — 400–500 тыс. руб. за 1 кг.

Переговоры о листинге «Русских сезонов» и «Столич-
ной» сейчас ведутся с ритейлерами «Глобус гурмэ», «Гастро-

ном №1», «Твой дом» и «Бахетле», сказал господин Нуждин. 
В «Триумф-гурмэ» рассчитывают, что продажи икры под 
двумя марками в этом году составят 1,5 тонны, в последу-
ющем их планируется увеличивать на 10–15% в год.

Представитель «Азбуки вкуса» Андрей Голубков считает 
рыночной цену в 7–8 тыс. руб. за упаковку 100 г черной 
икры. Руководитель информагентства по рыболовству 
Александр Савельев оценивает объем рынка черной икры 
в РФ в 2017 году примерно в 300 тонн. Исходя из средней 
цены продукции 35–40 тыс. руб. за 1 кг, оборот рынка до-
стиг 10,5–12 млрд руб., подсчитал он. Более 80% продук-
ции, по его данным, приходится на серый импорт, в 
основном из Китая, внутреннее производство в 2017 году 
составило 40–50 тонн. ФКП не впервые разрешает исполь-
зовать водочный бренд «Столичная» для выпуска продук-
тов питания. В 2016 году предприятие заключило кон-
тракт с белорусской «Санта Бремор» на производство пре-
сервов из сельди «Селедочка столичная». В «Союзплодоим-
порте» уверяют, что продажи пресервов растут.

Что касается водки «Столичная», то в 2016 году, по дан-
ным Nielsen, марка занимала 19-е место среди продавае-
мых водок с долей рынка 1,1% в натуральном выражении. 
На начало 2018 года она не входила и в топ-40 с долей ме-
нее 0,5%. Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз связывает это с 
проблемами дистрибуторов «Столичной» — компаний 
«Статус-групп» и «Кристалл-Лефортово» (см. 

”
Ъ“ от 15 мар-

та). По словам господина Кауфмана, на московском заводе 
«Кристалл», чьим бренд-директором он является, скоро 
начнется выпуск новой версии марки — «Столичная кри-
сталл». «Она будет продаваться в субпремиальном сегмен-
те — около 400 руб. за 0,5 л»,— отметил он. В ФКП ждут, что 
этот проект позволит увеличить долю бренда.

Олег Трутнев, Анатолий Костырев

«Столичная» станет зернистой
Под водочным брендом будут продавать черную икру
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Я не понимаю,  
что подвигло МТС  

снизить цены.  
Они должны понимать,  
что на такие действия 

будет реакция со стороны 
других игроков

— Шелль Йонсен,
руководитель Veon  

по работе на основных рынках,  
декабрь 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет акционер и основатель Eurasian 
Resources Group Алиджан Ибрагимов:
— Муса! Дорогой! Сердечно поздравляю тебя с днем ро-
ждения! Ты человек слова и дела, надежный партнер и 
друг. Искренний, внимательный. К месту шутишь. Во-
время и ненавязчиво помогаешь нуждающемуся. Наце-

лен на созидание. И пусть Всевышний дает тебе возмож-
ность делать многое. В новом году твоей жизни будь по-
прежнему полон сил, новых идей, творческих планов, 
часть которых мы уже начали осуществлять. Здоровья, 
счастья, благополучия тебе и твоей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
президенту группы «Альянс» и «Русской платины»  
Мусе Бажаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

После того как казахстанские 
власти обвинили бывшего вла-
дельца БТА-банка Мухтара Абля-
зова в крахе финансового учре-
ждения и выводе средств, чинов-
ники республики национализи-
ровали этот бизнес. Но у банка 
остались нерешенными вопро-
сы с проблемными активами 
в России: в основном речь идет 
о девелоперских проектах. Но-
вый владелец БТА Кенес Раки-
шев в интервью 

”
Ъ“ рассказал, 

как он пытается вернуть активы 
банка и почему финансирует 
стартапы.

— Вы приобрели БТА-банк в 2014 
году, на пике скандала в связи с 
преследованием бывшего вла-
дельца Мухтара Аблязова. Зачем 
вам это нужно было?
— К этому моменту у меня уже был 
опыт инвестиций в банковский сек-
тор и работы с проблемными актива-
ми. Я владел АО «Астана Финанс» 
(страховой и банковский бизнес.— 

”
Ъ“), которое к 2014 году продал млад-

шему партнеру. Когда в 2013 году пра-
вительство Казахстана и госфонд «Са-
мрук-Казына» объявили о приватиза-
ции финансовых активов, я подавал 
заявки на первый конкурс, на покуп-
ку Тимер-банка и Альянс-банка. Ко-
миссия с участием премьер-министра 
выбрала предложение другой финан-
совой группы. На второй конкурс вы-
ставили БТА-банк. Среди заявителей 
был Казкоммерцбанк. В последнем ту-
ре выяснилось, что мы сделали оди-
наковое предложение в $1 млрд, что 
было соизмеримо одному размеру ка-
питала БТА. Посовещавшись, я решил 
с Казкоммерцбанком выкупить БТА у 
государства в консорциуме, где у ка-
ждой из сторон был паритет.
— В какой момент вы стали един-
ственным акционером БТА?
— После сделки с государством мы 
стали договариваться об объедине-
нии Казкоммерцбанка и БТА. Оста-
новились на том, что я передаю «Каз-
коммерцу» свои 50% в БТА, они мне 
25% в своем капитале. В дальнейшем 
я увеличивал пакет в «Казкоммер-
це», скупая доли других акционеров 
этого банка. Когда я довел свои пакет 
до 70%, мы договорились о новой 
итерации: я отдал всю свою долю в 
«Казкоммерце» группе «Халык» и 
вернулся в БТА.

— Во главе правительственной 
комиссии, которая выбирала по-
купателя банков, был ваш тесть?
— Нет, он тогда уже не был премьер-
министром. Он занимал этот пост в 
2002 году, когда мне был 21 год. Я тог-
да большим бизнесом не занимался.
— А когда начали?
— С 2000 до 2004 года я работал в на-
циональных сырьевых компаниях 
(«Казмунайгаз», «Казтрансгаз».— 

”
Ъ“), 

дошел до поста вице-президента и 
ушел в собственный бизнес. Основал 
компанию SAT & Company, существу-
ющую до сих пор: там мне принадле-
жит 77%. Начинали со строительного 
бизнеса и машиностроения. Затем 
вырос большой металлургический 
холдинг. В кризис 2008 года SAT ста-
ла консолидировать металлургиче-
ские активы: Таразский металлурги-
ческий завод (один из крупнейших 
ферросплавных заводов в Казахста-
не), АО ТЭМК, АО «Шалкия цинк».

Кстати, «Шалкия цинк» стал клас-
сическим примером покупки стрес-
сового актива. До падения цен на 
цинк в 2009 году это был успешный 
производитель с капитализацией на 
Лондонской бирже в $650 млн. А в 
2009 году мы купили его за $50 млн. 
Когда в 2011 году экономическая ситу-
ация стабилизировалась, мы провели 
размещение акций холдинговой ком-
пании SAT & Company на Казахстан-
ской бирже, привлекли $100 млн. Ка-
питализация цинкового предприя-
тия снова выросла до $600–700 млн. 
Затем долю в «Шалкия цинке» я отдал 
в счет оплаты БТА-банка националь-
ной горнорудной компании «Тау-Кен 
Самрук» (дочерняя структура госфон-
да «Самрук-Казына»), ее зачли по 
оценке более чем $200 млн. Чтобы 
уплатить оставшуюся часть БТА, я 
продал почти все металлургические 
активы. У SAT осталось несколько ме-
сторождений никеля и кобальта. За-
нимать не пришлось, так как фонд 
«Самрук-Казына» предоставил трех-
летнюю рассрочку по оплате.
— Из вашего рассказа можно 
предположить, что вы хотели 

просто банк, а БТА оказался слу-
чайной покупкой. Или вас попро-
сили купить его?
— Нет, конечно. Я видел возмож-
ность заработать. К тому же я полу-
чил оптимальную рассрочку.
— Почему тогда вы вернули госу-
дарству банковскую лицензию?
— Мне не нравятся ограничения и 
волатильность финансового рынка: 
неудобно работать, так как в любой 
момент могут потребоваться деньги 
на увеличение капитала и формиро-
вание резервов. С учетом особенно-
стей банковского регулирования это 
рискованный бизнес, и всегда нужно 
иметь в запасе достаточную ликвид-
ность. Поэтому я решил отказаться от 
банковской лицензии. Сегодня у БТА 

нет филиалов в Казахстане. Оставили 
головной офис, юридический депар-
тамент, департамент по возврату и 
развитию активов.
— За пределами Казахстана у БТА 
остался банковский бизнес?
— Да, на Украине, в Киргизии и Бело-
руссии. В этих странах работают три 
банка с общим объемом активов 
$200–300 млн. Зарабатывают все, 
кроме украинского. На Украине мы 
сократили бизнес и тоже планируем 
сдать лицензию из-за высоких поли-
тических и репутационных рисков: 
экс-топ-менеджмент под руководст-
вом Аблязова выдавал кредиты оф-
шорам, которые не собирались их 
возвращать. Мы вынуждены вести 
настоящую юридическую войну, 
чтобы вернуть активы, выведенные 
таким образом. Среди них крупное 
фармацевтическое производство в 
Борисполе, уже удалось вернуть 
один торгцентр, ряд бизнес-центров.
— Вас не смущало, что БТА очень 
рискованный и политизирован-
ный актив с множеством заинте-
ресованных сторон в разных 
странах?
— Хороший вопрос. В России и Ка-
захстане приходится учитывать по-
литические риски. К моменту покуп-
ки БТА у меня уже был опыт управле-
ния стрессовыми активами, серьез-
ная команда для этого. Скоро поя-
вится официальная отчетность БТА: 
вы увидите, что у нас на балансе — 
очищенные активы на более чем 
$1 млрд. У нас также есть требования 
к другим лицам на $3,5 млрд. В то же 
время у БТА нет финансовых обяза-
тельств перед третьими лицами.
— То есть банк достался вам без 
обязательств перед вкладчиками?
— На момент обмена активами с Каз-
коммерцбанком в рамках сделки по 
покупке БТА обязательства перед 
вкладчиками оценивались в $3 мл-
рд. Все они перешли «Казкоммерцу», 
который совместно с правительст-
вом и Национальным банком Казахс-
тана занимаются урегулированием 
этих проблем. Жаль, что сейчас нель-

зя поменять название, чтобы устра-
нить путаницу: все решения судов 
различных юрисдикций оформлены 
на БТА-банк.
— Какие бывшие активы Мухтара 
Аблязова в России БТА уже завела 
на свой баланс?
— Логистические парки в Екатерин-
бурге, Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске общей площадью 400 тыс. кв. м, 
которые раньше принадлежали груп-
пе «Евразия» и были незаконно выве-
дены из БТА-банка Мухтаром Аблязо-
вым. В этом сегменте у нас остались 
еще права требования на крупней-
ший логистический парк «Биек тау» в 
Татарстане, который перешел ВЭБу. 
Сейчас мы пробуем разрешить эту 
проблему. В любом случае нужно до-
ждаться, когда будет снят арест, нало-
женный российскими судами.

Кроме того, на баланс БТА пере-
шли такие девелоперские проекты, 
как площадка под торгцентр на Па-
велецкой площади, океанариум на 
Поклонной горе, бизнес-центр 
«1812», почти 2,2 тыс. га в Домодедов-
ском районе Подмосковья и 400 га в 
Новой Москве, ближе к Калуге. Око-
ло 200 га в Новой Москве отдадим го-
роду, так как они в природоохран-
ной зоне, их нельзя использовать. На 
оставшийся объем мы запросили из-
менить категорию под индивидуаль-
ное жилищное строительство или 
строительство логистических пар-
ков. Также нужно снять формальный 
арест с этого участка.
— Что происходит с еще одним 
проблемным активом БТА — 
портом Витино в Мурманской 
области?
— Сейчас мы ведем переговоры с 
Gunvor о возможности реанимиро-
вать этот проект и отдать им в управ-
ление. Это первая часть сделки, вто-
рой может стать продажа порта 
Gunvor.
— У БТА были требования к вла-
дельцу зерновой компании 
«Настюша» Игорю Пинкевичу, к 
которому у властей Москвы есть 
претензии относительно его дол-
гостроя — жилого комплекса «Ца-
рицыно» на юге столицы?
— В рамках расчетов с Игорем Пинке-
вичем БТА перешла часть проекта 

«Царицыно» без обязательств перед 
дольщиками. Это одобренный к за-
стройке объем, сейчас мы ищем ин-
вестора, чтобы закончить строитель-
ство и продать квартиры. БТА также 
получил активы «Настюши», включая 
сельхозземли на севере Казахстана.
— Какие зарубежные активы вы 
вернули на баланс БТА?
— Это в основном квартиры и дома в 
Великобритании, принадлежавшие 
связанным с Мухтаром Аблязовым 
компаниям. Параллельно работаем в 
США. Нам удалось доказать, что стро-
ительство квартир в центре Нью-Йор-
ка на $500 млн было профинансиро-
вано кредитами БТА. Сейчас эта не-

движимость арестована и поставлена 
на баланс банка. По этой схеме мы 
рассчитываем вернуть ряд активов, 
которые также кредитовала группа 
топ-менеджеров БТА-банка под руко-
водством господина Аблязова.
— В какую сумму вам обошлось 
очищение и возврат активов?
— Сложно оценить, так как по ряду 
проектов БТА был не единственным 
претендентом. Взять, например, биз-
нес-центр «1812» и будущий океана-
риум в Москве, где права требова-
ния были у АСВ. Приходилось прово-
дить совещания на уровне первого 
вице-премьера Игоря Шувалова и 
договариваться. Можно было прове-
сти торги и разделить выручку от 
продажи активов, но обе стороны 
понимали, что нет инвесторов, гото-
вых зайти в такой актив. Поэтому мы 
решили участвовать в торгах сами, 
выкупить актив целиком по цене 
АСВ. В итоге 80% активов старого 
БТА-банка удалось завести на баланс 
управляющей компании БТА.
— Не уходите от ответа. Сколько 
вы заплатили на торгах?

— Сумму по трем проектам в Москве 
(проект океанариума, торгцентра на 
Павелецкой и бизнес-центр «1812») 
не назову, так как это коммерческая 
тайна. Нужно учитывать, что в этот 
период была девальвация валюты. 
До этого можно было уплатить ру-
блевую стоимость в долларах сум-
мой в два раза меньше. Но все оста-
лись довольны сделкой.
— У Мухтара Аблязова были и дру-
гие партнеры по проектам в Рос-
сии. Как с ними разбирались?
— По-разному. Но везде мы готовы до-
говариваться, дисконтировать долг. 
Если не получается, идем в суд. Так, 
например, произошло с башней «Ев-

разия» в «Москва-Сити». Основной 
кредитор ее строительства — БТА-
банк, в соответствии с объемом вы-
данных кредитов, наши первоначаль-
ные требования — $180 млн. Второй 
кредитор — Сбербанк, но он успел за-
брать часть башни до того, как мы на-
чали борьбу за свои права. Нам повез-
ло, что в 2014 году мы пришли к кон-

сенсусу и «Нафта Москва» Сулеймана 
Керимова выкупила доли обоих кре-
диторов, хотя и с дисконтом. Мы свою 
часть продали за $80 млн. Остались 
только права требования к бывшему 
соинвестору проекта Павлу Фуксу 
(владелец Mos City Group.— 

”
Ъ“), но 

он не признал долг. Как бизнесмен я 
его понимаю: зачем ему платить за ак-
тив, который он потерял? Но есть 
юридическая часть, приходится тре-
бовать. Есть положительное решение 
суда по нашему требованию, запущен 
процесс поиска и заморозки активов 
Павла Фукса.
— Зачем вам понадобилось вхо-
дить в капитал золотодобываю-
щей компании Petropavlovsk?
— Я вижу большой потенциал для уве-
личения капитализации компании, 
если достроить автоклавный ком-
плекс в Амурской области, так назы-
ваемый POX Hub (Pressure Oxidation 
Hub). В России есть подобные удачные 
примеры, как у Polymetal. Когда Pet-
ropavlovsk достроит этот комплекс, то 
добыча вырастет на 30%. Только после 
того, как это случится, можно изучать 
возможность сделок по M&A.
— Вы имеете в виду покупки в 
России?
— В первую очередь в России. Но в 
рамках диверсификации нужно смо-
треть на Казахстан, Киргизию, Узбе-
кистан, где у нас хорошая экспертиза.
— Известно ли вам, кто является 
бенефициарами Slevin Ltd и CABS 

Platform Ltd (совокупно выкупили 
пакет в 9,11% Petropavlovsk, кото-
рым владели основатели компа-
нии Павел Масловский и Питер 
Хамбро)? Почему эти компании 
сейчас требуют смены директоров 
Petropavlovsk и возвращения го-
сподина Масловского и других ди-
ректоров?
— Эта информация стала для меня 
полной неожиданностью. Я хочу уз-
нать больше об их планах и о том, как 
это повлияет на бизнес компании. 
Вместе с тем хотел бы напомнить, что 
ранее корпоративные противоречия 
мешали компании развиваться. Над-
еюсь, мы сможем найти решение, ко-
торое устроит всех акционеров.
— Как структурирован ваш вен-
чурный бизнес?
— Мои интересы представляют два 
фонда — Singulariteam 1 и Singular-
iteam 2, которые инвестируют в 40–
50 компаний, в основном в Израиле. 
Небольшая доля есть в США. Первый 
фонд на $22 млн — там мой партнер 
Джахангир Махмудов (сын Исканда-
ра Махмудова.— 

”
Ъ“). Второй фонд 

на $130 млн, в нем кроме меня и Джа-
хангира есть китайские инвесторы, 
чьи интересы представляет Goldman 
Sachs China.
— Во что они инвестируют?
— В энергетику и высокие техноло-
гии. Среди наших проектов — инно-
вационная технология быстрой за-
рядки батарей для телефонов и авто-
мобилей, разработанная компанией 
StoreDot: 30 секунд для смартфона и 5 
минут для автомобильного аккумуля-
тора. Автоконцерн Daimler вложил в 
проект $500 млн, таким образом, на-
ша доля в 5% уже выросла до $25 млн. 
Ведутся переговоры с Tesla. Есть ми-
ни-спутник для заправки старых кос-
мических спутников, который может 
увеличивать срок службы на несколь-
ко десятков лет. Новый спутник стоит 
$200–300 млн, а его заправка — $6–
10 млн. Этой технологией уже заинте-
ресовался Airbus.

Также есть перспективная компа-
ния Sirin Labs, которую я основал 
вместе с Моше Хогегом. В середине 
второго квартала 2018 года она пред-
ставит прототип криптосмартфона 
Finney. Для разработки первого в ми-
ре смартфона на блокчейне, ПК и 
операционной системы мы провели 
ICO на $157 млн.
— Вы сами выбираете объекты 
для инвестиций?
— Для этого есть менеджмент, а я и 
партнеры в совете директоров. Ми-
ровой опыт показывает, что 95% про-
ектов в фондах посевных инвести-
ций умирают, а оставшиеся позволя-
ют заработать. По итогам последнего 
аудита если перевести в наличные 
активы первого, небольшого фонда, 
то при плохом раскладе мы получим 
$50–60 млн, а при самом хорошем — 
$200–300 млн. Во втором фонде, ко-
торый крупнее, у нас было два выхо-
да из актива. Успешным выходом 
стала продажа за $200 млн сервиса 
такси June, который по механизму 
работы похож на Uber, но работал 
только в Нью-Йорке и Нью-Джерси. 
Покупателем стал Gettaxi. Наша доля 

была 20–30%, объем инвестиций 
$2 млн вместе с основателями Viber. 
Мы также продали стартап GeneSort, 
который специализируется на диаг-
ностике на ранних стадиях болезней 
на основе расшифровки и анализа 
генов. Его у нас купил гонконгский 
инвестиционный фонд AID Partners 
за $23 млн, мы вложили $1 млн и бы-
ли основными акционерами. Также 
в том году корпорация Snap, созда-
тель мобильного приложения 
Snapchat, приобрела за $7,7 млн па-
тент на геофильтр стартапа Mobli, ко-
торый входил в портфель наших вы-
сокотехнологичных активов. Сейчас 
мы в переговорах с Amazon: интер-
нет-ритейлер интересуется серви-
сом, который помогает определить 
настроение человека по голосу при 
телефонном звонке. 
— Какие инвестиции стали для 
вас неудачными?
— В России я участвовал в фонде Fast 
Lane Ventures вместе с Оскаром Хар-
тманом и «ВТБ Капиталом». Инвести-
ровали $3–4 млн во многие проекты, 
но выстрелили единицы: например, 
приложение по поиску знакомств 
Mamba и интернет-ритейлер 
KupiVIP. Остальные инвестиции 
пришлось списать. Все активы из 
этого фонда я продал с минусом.

Интервью взяли  
Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов,  
Анатолий Джумайло

«В России и Казахстане приходится 
учитывать политические риски»
Владелец БТА-банка Кенес Ракишев о банковском бизнесе и проблемных активах 

C O M P A N Y  P R O F I L E Б Т А - Б А Н К

В 1991 году на основе казахстанского отделения Промышленного банка СССР был 
образован акционерный банк «Туранбанк». В 1992 году был переименован в Alem Bank 
Kazakhstan, а в 1997 году было создано ЗАО «Банк Туран Алем». В 2008 году банк про-
вел ребрендинг: появились современное название, логотип и фирменный стиль. 
В июле 2014 года Казкоммерцбанк и бизнесмен Кенес Ракишев приобрели по 46,5% 
акций БТА-банка каждый. Кредитная организация вошла в группу Казкоммерцбанка. 
В 2014 году председателем совета директоров стал господин Ракишев, он находился 
в этой должности до марта 2018 года. В июне 2015 года БТА-банк сдал лицензию.

В настоящее время председателем совета директоров банка является Рифат Са-
мигуллин, председатель правления — Асель Орумбаева. В структуру БТА-банка входят 
дочерние организации в Армении, Белоруссии, Киргизии, на Украине. Головной офис 
расположен в Алма-Ате. По последним доступным данным, в 2015 году активы банка 
составляли $7,7 млрд, собственный капитал — $590,4 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А К И Ш Е В  К Е Н Е С  Х А М И Т О В И Ч

Родился 14 июля 1979 года в Алма-Ате. Окончил Казахскую государственную юриди-
ческую академию (2000), Казахский экономический университет (2002), английскую 
Oxford Said Business School (2007).

С 1998 по 1999 год — советник Фонда безопасности дорожного движения при МВД 
Казахстана. С 2000 по 2002 год работал на различных должностях в «Банк Туран Алем», 
«Казтрансгазе», Intergas Central Asia. В 2003 году был первым заместителем гендирек-
тора по экспорту в компании «Торговый дом ”Казмунайгаз“». С 2003 по 2004 год — за-
меститель гендиректора по маркетингу «Казтрансгаза». С 2004 по 2005 год — генди-
ректор компании «Меркурий». С 2006 года — глава совета директоров SAT & Company. 
С 2007 года — член совета директоров, затем председатель Kazakhstan Petrochemical 
Industries. С 2014 по 2018 год — председатель совета директоров БТА-банка. С 2015 
года — член совета директоров, затем председатель Казкоммерцбанка.

По версии журнала Forbes входит в список 50 богатейших бизнесменов Казахстана.
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Мне не нравятся ограничения 
и волатильность финансового рынка: 
неудобно работать, так как в любой момент 
могут потребоваться деньги на увеличение 
капитала

Мы готовы договариваться, дисконтировать 
долг, если не получается, идем в суд,  
как это произошло с башней «Евразия» 
в «Москва-Сити»

Мировой опыт показывает, что 95% проектов 
в фондах посевных инвестиций умирают, 
а оставшиеся позволяют заработать
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Определились финалисты конкурса «Евровидение»,  
проходящего в этом году в Лиссабоне

В прокат выходит «Кра-
савица для чудовища» 
Хайфы аль-Мансур — под 
этим неожиданным на-
званием скрывается бай-
опик писательницы Мэри 
Шелли, автора знаме-
нитого «Франкенштей-
на». Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Завлекательное на-
звание, придуманное рос-
сийскими прокатчиками, 
должно, очевидно, намекать 
на волнующую смесь роман-
тики и ужаса — именно это, 
думается, видели в романе 
«Франкенштейн, или Сов-
ременный Прометей», вы-
шедшем в свет в 1818 году, 
его первые читатели. В ори-
гинале же картина называ-
ется без затей — «Мэри Шел-
ли» — и является вполне тра-
диционным по форме и со-
держанию байопиком писа-
тельницы, которая осталась 
в истории (и в фильме) авто-
ром единственного произ-
ведения, хотя на самом де-
ле из-под ее пера вышло еще 
шесть романов, два тома за-
писок о путешествиях и т. д.

Начинается фильм, как 
и положено рассказу об ав-
торе готического романа, со 
сцены на кладбище. Здесь 
16-летняя Мэри Уолстонк-
рафт Годвин (Эль Фэннинг) 
скрывается от скучных до-
машних обязанностей и не-
любимой мачехи (Джоан 
Фроггатт), чтобы почитать 
и помечтать в одиночестве. 
Ее мать, вольнодумная пи-
сательница Мэри Уолстон-
крафт, умерла, когда доче-
ри было всего десять дней, 
а отец, в прошлом влиятель-
ный журналист и философ 
Уильям Годвин (Стивен Дил-
лейн),— теперь скромный 
книготорговец, давно поза-
бывший либеральные идеи 
своей юности. Мэри и сама 
пытается писать, но пока это 
просто слабые юношеские 
подражания ее любимым ро-
манам тайн и ужасов.

По настоянию мачехи от-
ец отправляет Мэри в Шот-
ландию, и там она встреча-
ет поэта Перси Биши Шелли 
(Дуглас Бут), такого же воль-
нодумца и радикала, каки-
ми были ее родители. Вы-
глядит он скорее как модель 
из современной рекламной 
фотосессии, чем как сов-
ременник Пушкина, зато 
юным зрительницам долж-
но быть сразу понятно, поче-
му Мэри мгновенно потеря-
ла голову. И хотя вскоре вы-
ясняется, что вопросы Пер-
си о том, как она относится 
к идеям своей матери насчет 
полиаморных связей, были 
совсем не праздными (у поэ-
та имеются жена и ребенок), 
Мэри решается на побег. 
Третьей в нетрадиционном 

союзе становится ее сводная 
сестра Клэр (Бел Паули).

Неприятности в раю на-
чинаются почти сразу же. Де-
нег не хватает, герои выну-
ждены скрываться от креди-
торов, к тому же выясняется, 
что на практике свободная 
любовь привлекает Мэри ку-
да меньше, чем Перси, и это 
неизбежно ведет к разногла-
сиям. Клэр же сама вступает 
в скандальную связь с лор-
дом Байроном (Том Стёр-
ридж с черной подводкой 
вокруг глаз играет его как 
помесь рок-звезды 1970-х 
и мелодраматического зло-
дея). Вся компания собира-
ется на его вилле на Женев-
ском озере, и здесь-то, в сере-
дине двухчасового фильма, 
из фрустраций неудавшего-
ся любовного союза, остро-
го чувства утраты (смерть до-
чери Мэри и Перси по сцена-
рию случается на год рань-
ше, чем в реальной жизни) 
и неизбывного одиночества 
рождается «Франкенштейн».

«Красавица для чудови-
ща» — всего вторая полно-

метражная картина и англо-
язычный дебют первой сау-
довской женщины-режиссе-
ра Хайфы аль-Мансур, просла-
вившейся фильмом «Ваджда» 
(2012), в котором тоже расска-
зывалась история девочки, 
не принимающей общест-
венные условности и ограни-
чения, но на родном для авто-
ра материале. Можно понять, 
чем привлекла постановщи-
цу биография Мэри Шелли, 
которую с поправкой на эпо-
ху вполне можно назвать ра-
дикальной феминисткой.

Конечно, тема женщины 
в патриархальном обществе 
и борьбы писательницы за 
право на собственный голос 
присутствует в сценарии, 
написанном Эммой Джен-
сен и самой аль-Мансур. Но 
в основном он все же тяготе-
ет к мелодраме и приватной 
истории отношений Мэри 
с безответственными и сла-
бохарактерными мужчина-
ми. При этом, проведя свою 
героиню через множество 
испытаний, от безрадостно-
го детства и измен возлю-

бленного до смерти ребен-
ка, авторы приходят (и под-
водят зрителя) к выводу, что 
без них она бы не смогла на-
писать свой великий роман, 
а значит, в конечном счете 
все это было не напрасно.

Несмотря на некото-
рые вольности в обраще-
нии с хронологией и мода-
ми XIX века (дамы тут пос-
тоянно ходят простоволосы-
ми, что в костюмном кино 
традиционно является сим-
волом внутренней свободы, 
а джентльмены — без галсту-
хов), фильм вышел довольно 
академичным и, пожалуй, 
даже скромным, учитывая, 
сколько пикантного матери-
ала предоставляет биографу 
жизнь супругов Шелли. Но 
определенную свежесть ему 
придает молодость испол-
нителей, благодаря которой 
великие писатели предста-
ют на экране теми, кем они 
и были,— очень молодыми 
людьми, совершающими ду-
рацкие ошибки и играющи-
ми в жизнь так, как будто она 
будет вечной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нет, я не Байрон, я другая
На экранах — фильм «Красавица для чудовища»

В парижском музее 11 Conti La 
Monnaie de Paris проходит ре-
троспектива самого блестя-
щего и громкого современного 
индийского художника Субод-
ха Гупты «Adda / Rendez-vous». 
 Рассказывает корреспон-
дент ”Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

 То, что художник блестящий 
и громкий, понятно уже в главном 
зале, где выставлена самая знаме-
нитая работа индийца «Очень голод-
ный бог»: многометровый череп, 
сложенный из сверкающей нержа-
вейки, ведер, кастрюль, половни-
ков, дуршлагов. Много блеска, мно-
го звона. Он был создан еще в 2006-
м и с тех пор живет во Франции: его 
для своей коллекции купил богач, 
владелец Kering Франсуа Пино и про-
катил по миру, прославив заодно ху-
дожника. Так что теперь 54-летний 
Субодх Гупта приходит к своему че-
репу в гости, а сборкой его для вы-
ставок занимается специальная кон-
тора, которая очень этим гордится. 
Между экспозициями же бог лежит 
в деталях, которыми можно уком-
плектовать сотню коммунальных ку-
хонь родного штата Бихар.

Череп стоит на почетном месте, 
служа для ахов и селфи, и после него 
выставка читается на одном дыхании. 
Здесь есть почти все самые известные 
работы. «Вера имеет значение» (2007–
2008) — огромный стол, по которо-
му на конвейерах для суши движутся 
небоскребы из судков. «Две коровы» 
(2003–2008) — бронзовые позолочен-
ные велосипеды с подвешенными на 
руль блестящими бидонами: верные 
домашние животные, грузовые авто 
перенаселенной Индии.

Серия, связанная с киноискусст-
вом,— «Это всегда кино» (2008): но-
стальгическая история про то, как ху-
дожник вытащил из старого, приго-
воренного к смерти кинотеатра про-
екционные камеры и бобины с плен-
кой и превратил их в скульптуры, 
черные и золотые. Но кроме камер 
он вытащил из учреждения культу-
ры унитазы с бачками и трубами — 
возможно, они привлекли художни-
ка чисто пластически, тем более что 
в индийской глубинке это знак гиги-
ены и прогресса почище айфона.

На фоне текущей за окном Сены 
подвешен заполненный посудой де-
ревянный челн — «Вода в горшке, 
горшок в воде» (2012). Тоже можно 
поговорить о нашем уродливом жиз-
ненном скарбе, который мешает нам 
взяться за весла. Или увидеть за этим 
символ иммиграции, которая тащит 
с собой через Лету важные на родине 

и до смешного ненужные на чужби-
не вещи. Есть на выставке и новей-
шие зеркала, дрожащие на стенах 
(«Анахад» (2016) — как будто сделан-
ные в соревновании с Анишем Ка-
пуром), и ранние вещи. Вроде брон-
зового теста, раскатанного на столе, 
или таких же манго в рукомойнике, 
о которые сломаешь зубы. Несколь-
ко видео, среди которых важна исто-
рия о железной дороге: Гупта рожден 
в семье железнодорожника. Отсюда 
и скульптуры в виде багажных теле-
жек с бронзовыми и алюминиевы-
ми чемоданами. И проект «Чистота», 
в котором художник, обмазанный 
коровьими лепешками, моется под 
душем. Правда, лента пущена обрат-
но, и на наших глазах под струйка-
ми воды толстенький автор обраста-
ет черной корой, сквозь которую ды-
шат почва и судьба.

Художнику Гупте (звучит нари-
цательно, почти как художник Си-
доров) нечего жаловаться на судь-
бу. Как говорит сам: «Можно быть ве-
ликим мастером и сидеть без денег. 
А мне повезло. У меня есть призна-
ние, у меня есть деньги». Его обвиня-
ют в том, что он слишком успешен, 
что он воспроизводит себя, став для 
нас образцом индийскости не хуже 
Болливуда. Тем более что на него ра-
ботает ныне целый худкомбинат, во-
площающий его наброски и позво-
ляющий наконец-то, как до погруже-
ния в нержавеющие инсталляции, 
заняться графикой и живописью.

Но кто же не любит деньги — за-
то Субодх Гупта, в сущности, сделал 
то, что хотели сделать многие наши 
художники: изображает свою стра-
ну и свое время, являясь одновре-
менно настоящим международным 
брендом. Не знаю, с кем его здесь 
сравнить, разве что с Ильей Кабако-
вым времен его производства в ма-
ги земли. Магия Гупты как раз в том, 
что, к чему ни прикоснется худож-
ник, все превращается в золото, да-
же выставленный им золотой гор-
шок с философским камнем внутри, 
похожим на окаменевший навоз.

Это тем более справедливо в La 
Monnaie de Paris, монетном дворе 
королевских времен, где до сих пор 
бьют памятные медали и юбилей-
ные монеты. Субодх Гупта получил 
приглашение поработать с париж-
скими мастерами. Он сделал свою 
собственную медаль, на которой из-
образил пряности, драгоценности 
Индии, стоившие некогда дороже 
золота и заставившие открыть Аме-
рику. Эта история замыкает выстав-
ку «Adda / Rendez-vous». И тут понят-
но, что Гупта получает свою париж-
скую медаль совершенно заслужен-
но: это то рандеву, которое жалко бы-
ло бы пропустить.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Бог в посудной лавке
Индийский художник Субодх Гупта 
в Париже

Его поздравляет оперный певец Ильдар Абдразаков:
— Дорогой Дима, с днем рождения! Наконец-то я скажу в печати все, что 
думаю о тебе! Ты — уникален! Уникален тем, как ты умеешь найти подход 
к любому артисту и объяснить ему его задачу. Удивительно, как ты не боишь-
ся экспериментов и как ты заставляешь певца думать не о нотах, а об образе. 
Каждый взгляд, каждое движение не оставляют тебя равнодушным.

Дима, дорогой, спасибо тебе, что ты есть в моей жизни, и я желаю себе 
еще поработать в твоих проектах! Будь здоров! Твой Ильдар.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет 
режиссеру Дмитрию Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Цирк дю Солей впервые 
привез в Россию поста-
новку, идеально подходя-
щую для детей. На сцене 
дворца спорта в Лужни-
ках до 20 мая будет ид-
ти шоу OVO — цирковая 
фантазия о жизни насе-
комых. Гастрольное тур-
не началось в Петербурге 
и продолжится в Казани, 
Тольятти, Екатеринбур-
ге и Сочи. Рассказывает 
 Марина Шимадина.

 Представьте, что вы 
взяли мик роскоп и легли 
с ним в высокую траву, а там 
неимоверное разнообразие 
всякой живности: скачущей, 
летающей и ползающей. По-
строить цирковое шоу, от-
талкиваясь от «сверхчелове-
ческих» возможностей насе-
комых,— идея благодарная: 
налицо возможность повто-
рить на арене головокружи-
тельные прыжки блох, поле-
ты бабочек и магические фо-
кусы светлячков. И заодно 
выполнить некую социаль-
ную и экологическую мис-
сию, предлагая зрителям 
обратить внимание на тех, 
кто у них под ногами.

Впрочем, в ДС «Лужни-
ки» микроскоп вам не пона-
добится, в его масштабах ар-
тисты на сцене и так выгля-
дят маленькими жучками. 
Иллюзию крошечного мира 
подчеркивает макросъемка 
листьев, стеблей и трав, ко-
торую проецируют на стену-
задник. Может, однако, при-
годиться бинокль, чтобы рас-
смотреть фантастические ко-
стюмы, придуманные Лиз 
Вандаль. Художнице уда-
лось превратить хитиновые 
панцири, чешуйки, тонкие 

крылья, лапки и жала в на-
ряды от-кутюр, которые хо-
чется разглядывать отдельно 
во всех подробностях. Луч-
ше всего удались кузнечи-
ки, жаль, что накладные но-
ги коленками назад во время 
номеров им приходится от-
стегивать: мешают прыгать.

По яркости и жизнелю-
бию юбилейное 25-е шоу 
Цирка дю Солей напоминает 
карнавал в Рио-де-Жанейро, 
и это неудивительно, учиты-
вая, что его постановщик — 
режиссер и хореограф из 
Бразилии Дебора Колкер. 
Музыка Берны Сеппаса в жи-
вом исполнении группы — 
не удивляйтесь — тараканов 
комбинирует ритмы босано-
вы, самбы, фанка и электро-
ники, заставляя зал притан-
цовывать в креслах.

Шоу выстроено как клас-
сическое цирковое пред-
ставление с чередованием 
акробатических номеров 
и реприз коверных. Номе-
ра с животными в Цирке дю 
Солей были исключены с са-
мого начала работы канад-
ской компании, основан-
ной в 1984 году Ги Лалибер-
те и Жилем Сен-Круа. В OVO 
роль клоунов играют тол-
стый жук-распорядитель, 
авантажная божья коровка 
и комар-иностранец. Чужак 
появляется на сцене, таща 
на спине большое яйцо. Соб-
ственно, OVO — это и есть 
яйцо, символ новой жиз-
ни, киндер-сюрприз с чем-
то еще неизвестным внутри. 
Но его роль в действии сла-
бо обозначена. Комар, забыв 
о потомстве, напропалую 

флиртует с пышнотелой бо-
жьей коровкой — и тут ста-
тус семейного шоу слегка по-
шатывается. Хотя дети, на-
верное, не разглядят эроти-
ческого подтекста в забавах 
этой парочки, а только по-
смеются над чудаками, кай-
фующими от шлепков мухо-
бойкой или опрыскивания 
репеллентом.

Пожалуй, главное, че-
го постановке не хватает,— 
это внутренней драматур-
гии и режиссерского по-
строения. Цирковые номе-
ра здесь существуют сами по 
себе и не обусловлены логи-
кой развития сюжета. Хотя 
у Цирка дю Солей были ин-
тересные примеры именно 
цирковых спектаклей с соб-
ственным сюжетом, доста-
точно вспомнить прекрас-

ное «Corteo» в постановке Да-
ниэле Финци Паски — весе-
лые похороны мудрого кло-
уна в духе Эмира Кустурицы. 
К тому же в Москве «Corteo» 
показывали не в бетонной 
коробке советских времен, 
а в специальном цирковом 
шатре, что все-таки придава-
ло спектаклю особый шарм.

Но как собственно цирк 
трудно в чем-нибудь упрек-
нуть это представление, где 
с обычной для Цирка дю Со-
лей мастеровитостью высту-
пают артисты из Австрии, 
Бразилии, Швейцарии, Мон-
голии, Китая, Франции, Ве-
ликобритании, Америки, 
Канады, Бельгии, Украины 
и России. Китайская груп-
па муравьев демонстриру-
ет потрясающую синхрон-
ность и слаженность в ика-
рийских играх и жонглиро-
вании ногами. Влюбленные 
канадские мотыльки испол-
няют полный нежной лири-
ки и поэзии дуэт на ремнях. 
Китайский человек-паук ба-
лансирует на свободной 
проволоке, приводя в экс-
таз досужих мух. Зато на-
ша сборная русско-украин-
ская группа жуков-бронзо-
виков исполняет головокру-
жительные партерные по-
леты так, что зрители хвата-
ются за сердце. И самый эф-
фектный финальный номер 
«Стена», где акробаты взле-
тают на батутах и бегают по 
вертикальной поверхности, 
совсем как настоящие насе-
комые, тоже исполняют по 
большей части наши. Так что 
российской цирковой шко-
лой можно в очередной раз 
погордиться, сознавая, впро-
чем, что отечественным цир-
кам до представлений тако-
го уровня пока что как блохе 
до луны.

ПРЕМЬЕРА ЦИРК

Жуки прилетели
Цирк дю Солей показал в Москве шоу OVO

Кухонная утварь склады вается в работах Субодха Гупты  
в самые затейливые объекты — например, в  гигантский череп 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Тихие кладбищен-
ские грезы приво-
дят Мэри Шелли 
(Эль Фэннинг) 
к шумной славе пи-
сательницы и про-
тофеминистки 
ФОТО STUDIO / 

PRODUZENT

Из затеи обыграть жизнь насекомых вылупляется не столько спектакль,  
сколько еще одно цирковое зрелище  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В матче «Нэшвилл»—«Виннипег» определится  
последний полуфиналист Кубка Стэнли
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Мария Шарапова 
показала себя в Мадриде
Несмотря на поражение в четвертьфинале,  
она поднялась в рейтинге на 11 мест
Экс первой ракетке мира Марии 
Шараповой не удалось выйти в по-
луфинал Mutua Madrid Open — 
крупного турнира Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) c призовым 
фондом $6,7 млн. В четвертьфина-
ле 31-летняя россиянка уступила 
в трех партиях голландке Кики Бер-
тенс. Тем не менее этот результат 
позволил Марии Шараповой не-
сколько улучшить свое положение 
в рейтинге, где она, по предвари-
тельным подсчетам, с 52-го места 
поднимется на 41-е. На следующей 
неделе она выступит на Открытом 
чемпионате Италии в Риме.

з восьми четвертьфина
листок Mutua Madrid Open 31летняя 
Мария Шарапова оказалась самой 
опытной. При этом она имела наиболь
шее количество титулов — 36 — и од
новременно самый низкий рейтинг, 
занимая в мировой классификации 
лишь 52е место. В этом, впрочем, не 
было ничего удивительного, поскольку 
в нынешнем сезоне результаты росси
янки, мягко говоря, не радовали. Дойдя 
до третьего круга Открытого чемпиона
та Австралии, она впервые с 2003 года 
проиграла четыре матча подряд.

Причины этих неудач крылись не 
только в растяжении мышц правого 
предплечья, изза которого Шарапова 
снялась с февральского турнира в Ду
бае, после того как не смогла переиг
рать в Дохе 92ю ракетку мира румын
ку Монику Никулеску, но и в том, что 
соперницы уже не относятся к ней с 
таким же пиететом, как в годы ее рас
цвета, когда зачастую проигрывали ей 
еще до выхода на корт. Кроме того, хо
тя Шарапова уделяет большое внима
ние физической подготовке, она все 
чаще уступает своим более молодым 
оппоненткам в скорости. Особенно хо
рошо это было заметно в матче против 
японки Наоми Осаки в первом круге 
мартовского турнира в ИндианУэллсе.

С этой точки зрения грунт являет
ся сейчас для самой титулованной рос
сийской теннисистки наиболее пред
почтительным покрытием. Ведь на 
нем легче, чем на более быстрых кор
тах, компенсировать дефицит скоро
сти стабильностью и упорством, ко
торого у Шараповой всегда было до
статочно. Кстати, характер россиянки 
всегда восхищал Томаса Хогстедта — 
шведского тренера, под руководством 
которого Шарапова работала с 2011 по 
2013 год, выиграла в 2012м свой пер

вый Roland Garros и к которому она 
вернулась в марте после расставания 
с голландским специалистом Свеном 
Гренефельдом. Работая с другими иг
роками, 54летний скандинав не толь
ко мечтал о возобновлении сотрудни
чества с Шараповой, но и порой даже 
ставил ее своим подопечным в при
мер, что на таком высоком уровне слу
чается крайне редко.

Первые плоды сотрудничества с 
Хогстедтом проявились сразу — на ев
ропейском грунтовом турнире WTA в 

Штутгарте, где 7я ракетка мира фран
цуженка Каролин Гарсия смогла сло
мить сопротивление хорошо знако
мой ей россиянки лишь в упорнейшей 
борьбе. А сейчас в Мадриде Шарапо
ва уже смогла выйти в четвертьфинал, 
достаточно уверенно обыграв в треть
ем круге 22ю ракетку мира Кристину 
Младенович из Франции. Так далеко по 
сетке на состязаниях престижной кате
гории Premier Mandatory она не про
двигалась с 2015 года, когда там же, в 
Мадриде, дошла до полуфинала. Одна
ко повторить тот успех Шараповой ока
залось не суждено, по причине того что 
на ее пути оказалась хотя и не слишком 
титулованная, но все равно очень опас
ная 26летняя голландка Кики Бертенс.

Российским болельщикам эта 20я 
ракетка мира известна по московско
му матчу Кубка федерации 2016 года, 

в котором она, находясь в рейтинге 
WTA лишь на 106м месте, не остави
ла никаких шансов Екатерине Мака
ровой и Светлане Кузнецовой и факти
чески принесла своей команде сенса
ционную победу. В начале апреля это
го года Бертенс уже успела выиграть 
грунтовый турнир в американском 
Чарльстоне и сейчас, судя по всему, то
же чувствует себя очень уверенно. Во 
всяком случае, трем соперницам на пу
ти в мадридский четвертьфинал, в том 
числе второй ракетке мира датчанке 
Каролине Возняцки, она не проиграла 
ни одной партии.

Тем не менее в первом сете чет
вертьфинала Бертенс потерпела неуда
чу. После того как Шарапова заставила 
голландку занервничать в предпослед
нем гейме, она отдала семь очков под
ряд. Дальнейший ход борьбы, однако, 
складывался явно не в пользу россий
ской суперзвезды. Она провалила на
чало второй партии, сумев взять в трех 
первых геймах лишь три очка, да и в 
третьем сете, изо всех сил пытаясь ока
зать Бертенс сопротивление, не преу
спела. В итоге — 6:4, 2:6, 3:6 после 2 ча
сов 5 минут борьбы.

Налицо неприятная для Марии 
Шараповой тенденция: она проигра
ла третий подряд трехсетовый матч, в 
котором взяла первую партию. В то же 
время четвертьфинал Mutua Madrid 
Open по нынешним временам можно 
считать для нее весьма достойным ре
зультатам. К тому же Шарапова обна
дежила своей игрой в преддверии От
крытого чемпионата Франции, старту
ющего 27 мая. Впрочем, уже на следу
ющей неделе российской теннисист
ке предстоит выступить в Риме на еще 
одном представительном турнире — 
Открытом чемпионате Италии, кото
рый она выигрывала трижды: в 2011, 
2012 и 2015 годах.

Евгений Федяков

Выход Марии Шараповой  
в четвертьфинал турнира  
в Мадриде стал самым  
крупным ее достижением  
с октября прошлого года, 
когда она выиграла турнир  
в китайском Тяньцзине      
ФОТО AFP

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» повторит «Перуджу»
В Казани пройдет «Финал четырех»

В эти выходные в Казани пройдет «Финал че-
тырех» волейбольной Лиги чемпионов. Прини-
мающий его «Зенит» попробует растянуть свою 
серию триумфов в главном еврокубке до четы-
рех, а главным препятствием на пути к четвер-
тому для российского гранда представляется 
доставшаяся ему в полуфинале «Перуджа». Ре-
сурсы итальянской команды и ее форма сейчас 
выглядят примерно такими же впечатляющими, 
как казанские.

ро волейбольную Лигу чемпионов нужно 
знать, что она обязана считаться одним из главных 
предметов российской спортивной гордости. В очень 
конкурентном жанре отечественные клубы никому 
не отдают наиболее престижный среди еврокубков с 
2012 года, а персональная серия их флагмана — «Зе
нита» — в домашнем «Финале четырех» может растя
нуться до четырех триумфов. Цель заманчивая, по
скольку добиться четырех побед подряд в Лиге чем
пионов еще никому не удавалось. Три, помимо «Зени
та», были на рубеже прошлого и нынешнего десяти
летий у «Трентино», на чьих титулах, собственно, и за
вершилась эпоха, когда Италия могла называть себя 
лидером клубного континентального волейбола. По
сле этого лидерство крепко ухватила Россия.

«Зенит», разумеется, котируется повыше всех 
участников предстоящего «Финала четырех». С точки 
зрения подбора игроков и результатов сегодняшний 
казанский вариант мало отличается от тех, что брали 
Лигу чемпионов в предыдущие годы. На месте все его 
фронтмены, в том числе тройка самых ярких — Мак
сим Михайлов, Вильфредо Леон и Мэттью Андерсон. 
На месте тренер Владимир Алекно, который уже со
брал такую коллекцию призов, что хватило бы офор
мить небольшой музей. Поводов думать, что этот за
бористый коктейль вдруг по какимто причинам по
терял градус, нынешний сезон не давал. «Зенит» уве
ренно, без единого сбоя, добрался до очередного золо
та национального первенства, где есть немало креп

ких команд (допустим, то же «Белогорье» недавно за
воевало второй по рангу еврокубок — Кубок CEV), на 
групповом этапе Лиги чемпионов, прежде чем полу
чить право принять «Финал четырех», освободившись 
от двух раундов playoff, подарил оппонентам в шести 
матчах всего три сета. Наконец, за казанцев — фактор 
«своего поля», пусть именно в этом турнире его роль, 
исходя из статистики, не слишком заметна.

И всетаки существует коечто, заставляющее 
предположить, что казанский «Финал четырех» бу
дет для «Зенита» посложнее тех, что ему предшест
вовали. Во всяком случае, его первый оппонент вы

глядит чрезвычайно опасным и выделяется на фо
не участников другого полуфинала — итальянской 
«Чивитановы» и польской «Заксы», хоть у них в заяв
ках примерно десяток игроков, неплохо знакомых 
любому, кто внимательно следит за волейболом.

С «Зенитом» у поклонников «Перуджи» связаны 
неприятные воспоминания. В элите итальянского 
волейбола она долго находилась во втором, что ли, 
эшелоне, но не так давно нашла ресурсы, позволяю
щие запрыгнуть в первый. Год назад «Перуджа» уже 
была близка к грандиозному прорыву. Она добилась 
возможности провести «Финал четырех» Лиги чем
пионов, а также сыграть в «золотом» матче, но там, на 
глазах 11,5 тыс. зрителей на трибунах римской аре
ны, показала абсолютную беспомощность перед «Зе
нитом», проиграв в трех партиях.

Однако основания полагать, что за прошедшее 
время «Перуджа» заматерела, прибавила,— имеются. 
Ее ресурсы явно стали еще больше, раз уж итальян
ский клуб заранее объявляет, что уже договорился с 
Леоном о том, что тот летом перейдет в него из «Зе
нита». Но и без этого феноменального нападающего 
у «Перуджи» шикарный состав, в котором на каждой 
позиции суперзвезды — связующий Лучан Де Чекко, 
доигровщики Арон Расселл и Иван Зайцев, блокиру
ющий Марко Подрашчанин, диагональный Алексан
дар Атанасьевич. И достижения в сезоне были шикар
ными. «Перуджа» впервые выиграла золото итальян
ского первенства, а в Лиге чемпионов ее показатели 
были вполне сравнимы с казанскими. В группе ров
ной и сильной она не подарила соперникам, вклю
чая могучую «Чивитанову», ни единого матча. Затем 
в стартовом раунде playoff дважды беспощадно, со 
счетом 3:0, расправилась с турецким «Халкбанком», 
который к слабакам точно не отнесешь. Затем, в сле
дующем раунде, тоже достаточно убедительно одоле
ла новосибирский «Локомотив» — клуб с достойней
шим бэкграундом и составом. В общем, очень похо
же на правильный и бесспорный чемпионский путь. 
Вернее, было бы очень на него похоже, если бы не 
присутствие в «Финале четырех» «Зенита».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Дании  
Групповой этап
Группа A. Четвертый тур 
Швеция—Австрия 7:0. Словакия—Франция 3:1.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 4 4 0 0 0 0 0 19:2 12

2. Россия 3 3 0 0 0 0 0 20:0 9

3. Швейцария 4 2 1 0 1 0 0 14:9 9

4. Словакия 4 2 0 0 0 1 1 9:8 7

5. Чехия 3 0 1 1 0 0 1 10:9 4

6. Франция 4 1 0 0 0 0 3 7:16 3

7. Австрия 4 0 0 0 0 1 3 4:21 1

8. Белоруссия 4 0 0 0 0 0 4 4:22 0

Матч Чехия—Россия завершился после подписания номера в печать.

Группа В. Четвертый тур 
Дания—Финляндия 3:2. США—Латвия 3:2 (овертайм).

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 4 2 1 1 0 0 0 15:6 10

2. Финляндия 4 3 0 0 0 0 1 25:5 9

3. Канада 3 2 0 0 1 0 0 21:6 7

4. Латвия 4 1 1 0 0 1 1 11:13 6

5. Дания 4 1 0 1 0 0 2 7:15 5

6. Германия 4 1 0 0 2 0 1 12:12 5

7. Норвегия 3 0 0 1 0 1 1 7:14 3

8. Южная Корея 4 0 0 0 0 0 4 2:29 0

Матч Норвегия—Канада завершился после подписания номера в печать.

РЕЙТИНГ

«Манчестер 
Юнайтед»  
все так же дорог
Он снова признан лучшим 
футбольным брендом мира

«Манчестер Юнайтед» при-
знан самым дорогим фут-
больным брендом в мире. 
Такой вывод содержит-
ся в ежегодном исследова-
нии компании Brand Finance, 
оценившей манчестерцев 
в €1,551 млрд. Это замет-
но больше, чем стоимость 
брендов испанских гран-
дов «Реал» и «Барселона», 
оцененных в €1,288 млрд 
и €1,237 млрд соответствен-
но и занявших второе и тре-
тье места. «Зенит» — един-
ственный российский клуб, 
попавший в рейтинг, распо-
ложился на предпоследнем, 
49-м месте с показателем 
€103 млн.

омпания Brand Finance 
опубликовала очередной рей
тинг 50 самых дорогих брендов 
мирового футбола. Как и в прош
лом году, возглавил его «Ман
честер Юнайтед», бренд кото
рого был оценен в €1,551 млрд. 
Примечательно, что ровно та
кую же оценку манчестерцы по
лучили и год назад, когда также 

возглавили рейтинг. Не изме
нились и обладатели второго и 
третьего мест. Следом за «Ман
честер Юнайтед» идут «Реал» — 
€1,288 млрд (прирост на 1%) и 
«Барселона» — €1,237 млрд (ми
нус 3%). Помимо испанских 
грандов в топ10 рейтинга попа
ли только две неанглийские ко
манды — немецкая «Бавария», 
поднявшаяся с пятого на четвер
тое место (€1,151 млрд), и фран
цузский ПСЖ, опустивший
ся с седьмого на девятое место 
(€748 млн). Все остальные места 
в десятке достались командам 
английской премьерлиги. При
чем стоимость брендов трех из 
них — «Манчестер Сити», «Ли
верпуля» и «Челси» — либо пре
вышает €1 млрд, либо вплотную 
подбирается к этой психологи
чески важной отметке. Всего же 
в рейтинг попали 17 английских 
команд. То есть практически вся 
премьерлига. При этом самая 
скромная из них — «Хаддерс
филд Таун» (47е место, €107 млн) 
— оценена дороже, чем единст
венный представитель России 
в рейтинге петербургский «Зе
нит» (49е место, €103 млн). К сло
ву, в прошлом году «Зенит» шел 
на девять позиций выше и оце
нивался на 26% дороже. Больше 

за год в рейтинге потерял только 
английский «Саутгемптон» (57%).

Второе место по широте пред
ставительства заняли немецкие 
команды, которых в рейтинге 
числится 13. Вполне сопостави
мая с английским присутствием 
цифра. Но если оценивать сум
марную стоимость брендов ан
глийских и немецких клубов, 
то разрыв будет куда более вну
шительным. Так, английские 
команды оценены примерно в 
€8,6 млрд против €3,750 млрд за 
немецкие. При этом почти треть 
стоимости — €1,151 млрд — при
ходится на одну «Баварию».

Brand Finance в своем исследо
вании касается и ключевых фак
торов, обеспечивающих брен
дам рост. Формально они все 
те же, что и раньше: наращива
ние поступлений от реализации 
прав на телетрансляцию, рост 
поступлений от рекламных кон
трактов и в меньшей степени уве
личение поступлений от прода
жи билетов. Другое дело, что по
тенциал роста на домашних рын
ках уже не так высок, как раньше. 
Зато топклубы все успешнее ос
ваивают иностранные рынки, 
прежде всего китайский, индий

ский и американский. Так, «Ман
честер Юнайтед» и «Реал» утвер
ждают, что в одном только Китае 
у них по 100 млн болельщиков, 
что в перспективе может суще
ственно нарастить доходы клу
бов. О важности китайского рын
ка может свидетельствовать при
мер миланского «Интера», при
надлежащего китайской ком
пании Suning. Миланцы за год 
прыгнули в рейтинге с 28го на 
13е место, вдвое нарастив стои
мость бренда — до €389 млн.

Александр Петров
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Турниры ATP и WTA 
в Мадриде
Турнир WTA категории Premier 5. 
Призовой фонд — $6,7 млн
Третий круг. Дарья Касаткина (Россия, 14)—Гарби-
нье Мугуруса (Испания, 3) 6:2, 4:6, 6:3. 1/4 финала.  
Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Симона Халеп (Румы-
ния, 1) 6:4, 6:3. Каролин Гарсия (Франция, 7)—Карла 
Суарес Наварро (Испания) 6:2, 6:3. Кики Бертенс (Ни-
дерланды)—Мария Шарапова (Россия) 4:6, 6:2, 6:3.

Турнир ATP категории Masters 1000. 
Призовой фонд — €7,2 млн
Второй круг. Александр Зверев (Германия, 2)—Ев-
гений Донской (Россия) 6:2, 7:5. Третий круг. Кайл 
Эдмунд (Великобритания)—Давид Гоффен (Бельгия, 
8) 6:3, 6:3. Денис Шаповалов (Канада)—Милош Раонич 
(Канада) 6:4, 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР, 6)—Филипп 
Кольшрайбер (Германия) 6:3, 7:6 (9:7). Душан Лайович 
(Сербия)—Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 4) 3:6, 
6:4, 7:6 (8:6). Александр Зверев (Германия, 2)—Леонар-
до Майер (Аргентина) 6:4, 6:2. Доминик Тим (Австрия, 
5)—Борна Чорич (Хорватия) 2:6, 7:6 (7:5), 6:4.

Самые дорогие 
футбольные бренды
 Клуб Стоимость  
  (€ млн)
1 (1) «Манчестер Юнайтед»  1,551 
 (Англия)

2 (2) «Реал» (Испания) 1,288

3 (3) «Барселона» (Испания) 1,237

4 (5) «Бавария» (Германия) 1,151

5 (6) «Манчестер Сити»  1,090 
 (Англия)

6 (9) «Ливерпуль» (Англия) 986

7 (4) «Челси» (Англия) 978

8 (8) «Арсенал» (Англия) 887

9 (5) ПСЖ (Франция) 748

10 (10) «Тоттенхэм» (Англия) 626

49 (41) «Зенит» (Россия) 103
В скобках — позиция в прошлогоднем  
рейтинге.
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О важности китайского рынка  
может свидетельствовать  
пример миланского «Интера»,  
принадлежащего китайской  
компании Suning. Миланцы  
за год прыгнули в рейтинге  
с 28-го на 13-е место,  
вдвое нарастив стоимость  
бренда — до €389 млн
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В решающем матче прошлогоднего  
«Финала четырех» «Зенит» (№10 — Артем 
Вольвич, №12 — Александр Бутько)  
уверенно обыграл «Перуджу», с которой 
на этот раз встретится в полуфинале     
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